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Ирина ВИКТОРОВА

Заработки эмигрировавших 
артистов упали ниже 

Русскоязычные зрители зарубежных кон-

чтобы нормально себя обеспечить, надо 
регулярно собирать аншлаги. 

«В Москве 
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Ев

ге
ни

й 
БИ

ЯТ
О

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

со
ци

ал
ьн

ой
 

се
ти

 Ч
ул

па
н 

Ха
ма

то
во

й

Читайте на стр. 6 

Как 
Россия 

добивается 
лекарственной 
независимости 

в условиях 
санкций.

Съемочный день Чулпан 
Хаматовой в России стоил 

500 тыс. руб. За рубежом такие 
гонорары не предлагают.

Елена ОДИНЦОВА

Наконец-то найден рецепт 
идеального самочувствия и 
здорового сна! Если хотите 
этого добиться, надо всего 
лишь… уволить вашего на-
чальника. Так считает боль-
ше половины россиян. Имен-
но злобный, агрессивный 
шеф, по их мнению, - глав-

тревоги, профессионально-
го выгорания. Таковы дан-
ные исследования, которое 
провели сервис Зарплата.ру 
и «Ренессанс Страхование».

то максимально «токсич-
ные» начальники - в прода-
жах, бухучете, ресторанном 
бизнесе и журналистике.

- Это отрасли, где из-за 
нынешних условий веде-
ния бизнеса стресс сейчас 
зашкаливает. Например, 
спрос на многие товары 
сейчас упал, поэтому в 
продажах очень сложно 
показывать выдающиеся 
результаты. Начальники от-
делов сами первыми в та-
кой ситуации попадают под 
прессинг, а срываются на 

подчиненных, - комментиру-
ет психолог-консультант 
Максим Свиридов.

Ладно, причина понятна, 
а что делать-то?

- Не факт, что следующий 
начальник будет вести се-
бя лучше, - говорит Мак-
сим Свиридов. - Поэтому 
постарайтесь смотреть на 
шефа не как на источник 
стресса, а просто как на 
человека. Попытайтесь по-
нять его. Тогда и ваше здо-
ровье будет гораздо мень-
ше зависеть от поведения 
руководства.

Страшнее шефа 
зверя нет
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ОБЩЕСТВО
Как увлечь ребенка 
наукой: 5 способов, 
которые реально 
работают

ЗДОРОВЬЕ
Суперрецепт, 
чтобы избежать 
заражения гриппом, 
ОРВИ и ковидом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.10.2023 

Олег АДАМОВИЧ, 
Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
подтвердил свой статус 
гостя номер один 
на китайском форуме 
«Один пояс - один путь».

На второй день визита в Пе-
кин наш президент почти три 
часа лично общался с предсе-
дателем Си. Это притом что в 
Китай приехали делегации из 
140 стран! Чтобы столько вре-
мени уделить одному чело-
веку, главе Китая пришлось 
отказать многим другим.

Интересно, что во время 
открытой части переговоров 
Путин и Си ограничились до-
вольно общими фразами: что 
торговый оборот в этом го-
ду вырос до 200 миллиардов 
долларов, что мало кто в это 
верил… Оно и неудивитель-
но - все самое важное обсуж-
далось за закрытыми дверьми 
и без свидетелей.

- У нас был обед в узком со-
ставе, а потом председатель 
предложил уединиться - мы 
беседовали с глазу на глаз 
за чашкой чая. Некоторые 
вопросы были совсем кон-
фиденциальными. Три часа 
обсуждали разные темы: про 
Ближний Восток, я инфор-
мировал о ситуации на укра-
инском треке, - уже поздним 
вечером глава Российского 
государства признается жур-
налистам.

ЧТО ЗА «ПОЯС» И «ПУТЬ»
Но перед этим был еще и 

сам форум «Один пояс - один 
путь», где Путин выступил с 
речью о дружбе, партнерстве 
и Севморпути.

- Китайская идея логично 
вписывается в многосторон-
ние усилия по укреплению 
созидательного и конструк-
тивного взаимодействия в 
масштабах всего мирового 
сообщества, - сказал россий-
ский лидер.

Стоит отметить, что Россия 
никогда не была частью про-
екта «Один пояс - один путь». 
Более того, китайская идея 
идет вразрез с нашей выго-
дой: «один пояс» - это мор-
ской транспортный коридор, 
огибающий Азию с юга и под-
ходящий к Африке. А «один 
путь» - тот самый знаменитый 
Шелковый путь, который тя-
нулся через Среднюю Азию. 
Мимо России.

Но Владимир Путин пред-
лагает китайский проект 
интегрировать в другие ев-
разийские объединения, где 
участвует Россия, - Шан-
хайскую организацию со-
трудничества, Ассоциацию 

государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН) и Евразий-
ский экономический союз. 
Вместе с этим президент про-
двигает наши логистические 
проекты.

- В европейской части Рос-
сии мы формируем между-
народный коридор «Се-
вер - Юг», связывающий 
российские порты на Бал-
тике и в Арктике с портами 
на побережье Персидского 
залива и Индийского океа-
на, - рассказал российский 
лидер. - Еще один транс-
портный меридиан с севера 
на юг пройдет через Ураль-
ский регион России и Си-
бирь.

Много говорил президент 
и про Северный морской 
путь. Если получится ин-
тегрировать наши и китай-
ские проекты, то мы сможем 
экспортировать сибирские 
ресурсы почти во все стра-
ны Азии (вот она, реальная 
альтернатива европейскому 
рынку), а транзит из Китая в 
ЕС пойдет по нашей терри-
тории и Севморпути.

«КАКИЕ ВОПРОСЫ?»
Напомню, что у Владимира 

Путина в первый день визи-
та в Пекин было 6 встреч с 
главами государств. Во вто-
рой день - «Один пояс - один 
путь» и масштабные пере-
говоры с Си Цзиньпином. И 
вот после такой насыщенной 

программы, уже поздним ве-
чером президент собрал рос-
сийских журналистов.

- Слушаю вас. Какие во-
просы? - начал беседу он.

А вопросов было много, и 
не только о встрече с предсе-
дателем и другом Си. Итак, о 
чем еще говорил российский 
лидер.

ПАТРУЛИ 
В ЧЕРНОМ МОРЕ

Россия отреагировала на 
прибытие в Средиземное 
море сразу двух авианосных 
группировок США.

- Это не угроза, но по мое-
му поручению ВКС России 
начали постоянно патру-
лировать пространство над 
Черным морем. МиГ-31 воо-
ружены «Кинжалами». Даль-
ность (ракет. - Ред.) - 1000 
км со скоростью 9 Махов (в 
9 раз быстрее скорости звука 
- Ред.). <…> Я предупредил, 
что это не угроза, но мы бу-

дем осуществлять визуаль-
ный контроль за тем, что про-
исходит в Средиземном море.

РАКЕТЫ ATACMS
НА УКРАИНЕ

- Война есть война - они 
представляют угрозу. Мы, 
конечно, сможем отражать 
эти атаки. Но что самое 
главное - это не способно 
изменить ситуацию. Можно 
точно сказать - это еще одна 
ошибка США.

Он добавил, что поставка 
дальнобойных ракет «прод-
лит агонию Украины».

- Они начали очередное 
контрнаступление в Херсон-
ской области. Потери есть, а 
результата нет, - подчеркнул 
глава страны.

БАЙДЕН СЧИТАЕТ, 
ЧТО РОССИЯ 
ПРОИГРАЛА…

- Если война проиграна, 
зачем поставлять (даль-

нобойные ракеты. - Ред.) 
ATACMS? Пусть забирает 
- садится за блины - приез-
жает к нам на чаепитие. Если 
проиграна война, о чем тогда 
говорить? - сказал Путин.

БЫТЬ ЛИ ОДНОЙ 
ПАЛЕСТИНЕ ИЗ ДВУХ 
ВРАЖДЕБНЫХ?

- Две враждебные Пале-
стины - это преувеличение. 
Есть противоречия. Аббас 
(Махмуд, палестинский 
лидер. - Ред.) не относится 
враждебно к сектору Газа. 
Но это не значит, что не надо 
повышать взаимодействие, 
что не надо добиваться един-
ства. Но это их дело, мы не 
можем руководить процес-
сом, - сказал Путин.

Он пояснил, что Россия 
всегда поддерживала неза-
висимость Палестины и счи-
тает, что должно быть такое 
независимое государство со 
столицей в Восточном Иеру-
салиме.

Удар по больнице в Газе 
президент назвал «ужасным 
событием» и «катастрофой».

У ЕВРОПОЛИТИКОВ 
НЕТ МУЖЕСТВА

Венгерский лидер Виктор 
Орбан остается последним 
европолитиком, кто поддер-
живает контакты с Путиным. 
Он встретился с главой Рос-
сии и в Пекине. Позже он 
признался журналистам, что 
переговоры между Москвой 
и Киевом пока невозможны.

- Моя позиция известна 
по поводу мирного урегу-
лирования: если украин-
ская сторона хочет пере-
говоров, нужно отменить 
декрет президента Украи-
ны, запрещающий перего-
воры, - прокомментировал 
президент. - Мы слышим, 
что они готовы к чему-то. 
Ответственные лица, ко-
торые недавно говорили о 
стратегическом поражении 
на поле боя, эти люди гово-
рят о мирном решении. Это 
правильная трансформация. 
Но ее недостаточно! Нужны 
конкретные шаги.

Глава государства пояснил, 
что на Орбана «нападают» не 
за то, что его позиция рас-
ходится с политикой ЕС, а за 
то, что он «имеет мужество 
отстаивать интересы своего 
народа».

- А этого мужества мно-
гие политики в Европе ли-
шены, - резюмировал Вла-
димир Путин.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Си Цзиньпин и его супруга Пэн Лиюань встретили 
Владимира Путина в Доме народных собраний.

Картина дня: в верхах

Три часа за чашкой чая

ТРЛН 
РУБЛЕЙ2,5 - на такую астрономическую сумму 

Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.
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ЦИФРА ДНЯ

Это около $25,7 млрд по нынешнему курсу. Контракт стал одним 
из крупнейших в истории экономических взаимоотношений России и Китая.
Согласно контракту Россия отправит в КНР 70 млн тонн 
продовольствия за 12 лет.
Контракт был подписан в преддверии открытия 
Третьего международного форума «Один пояс - один путь».

- на такую астрономическую сумму 
Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.
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Визит Владимира Путина в Китай 
(подробности на стр. 2) в центре внимания 
всего мира. Мы спросили:

О чем в первую очередь
нам сейчас нужно 
договариваться 
с китайскими товарищами?
Александр САПОЖНИКОВ,
экс-мэр Читы, полгода провел в зоне СВО,
ныне - зампред Заксобрания Забайкалья:

- Общаюсь со многими военными. Все сходятся во мнении - 
наш президент вовремя отправился в Китай. Это не только 
экономический, но и стратегический партнер России. Осо-
бенно сейчас, когда СВО еще не завершилась, а палестино-
израильский конфликт усиливается. Когда-то СССР и Китай 
были братьями по оружию. Я это слышал и от своей ба-
бушки, она была санинструктоpом, в 1945-м участвовала 
в освобождении Китая от Квантунской армии Японии.

Ван ЦЗЯО, аспирантка Архитектурно-
строительного института, Челябинск:

- Я училась на бакалавра у себя в Китае, а магистратуру 
окончила уже в России, поэтому могу сравнить страны. Для 
студентов здесь очень хорошие условия - и учебы, и про-
живания. Я люблю Россию, здесь свобода, но после учебы 
уеду к себе, там родители. Хочется, чтобы транспортное 
сообщение между нашими странами было лучше и дешевле.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского цирка на проспекте 
Вернадского:

- В Китае я проработал 4 года. И для меня укрепление связей 
России и КНР - личное дело. Китайский цирк и российский 
- самые сильные в мире. И я знаю, что китайский зритель 
очень любит русский цирк. Нам надо возобновить обмен про-
граммами, обмен опытом. Делать даже совместные проекты.

Сергей СТАНКЕВИЧ, историк, политолог:
- Главное, что сейчас нужно России от Китая, - это прямое 

содействие инфраструктурному прорыву в Азию. В одиноч-
ку перенести масштабные торговые потоки на юг и восток 
в нужные сроки невозможно. Пора избавиться от бюро-
кратического страха перед «китайским доминированием».

Александр КАРПЕНКО, предприниматель, 
живет в Китае (по телефону из Хайнина):

- Нужно срочно убирать экономические и администра-
тивные барьеры. Неувязки на таможне очень тормозят. 
В Китае мой экспортный контейнер проверили один раз, 
а российская таможня - постоянно. И пропускная способ-
ность погранзастав очень низкая, долго простаивают грузы.

Юрий АФОНИН, первый зампред Комитета 
Госдумы по безопасности:

- Я недавно вернулся из Китая, впечатления свежие. 
Прежде всего нужно замещение высокотехнологичной 
продукции, которая раньше шла к нам с Запада. Китай 
в этом плане серьезно продвинулся. Второе - расширение 
транспортного коридора. Китай опережает в десятки раз 
даже Западную Европу по развитию железных дорог. И нам 
надо, учитывая масштабы нашей страны, развивать все это.
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Елена КРИВЯКИНА

Российская 
«дочка» 
американской 
корпорации 
Google признана 
банкротом.

Пожалуй, самый 
популярный запрос в 
русскоязычном Гугле 
сегодня: «Ну и что те-
перь будет с сервиса-
ми Google в России?» 
Сервисов этих нема-
ло: от одноименного 
поисковика и карт до 
YouTube, операцион-
ной системы Android 
и полезных штуко-
вин вроде google-
документов и google-
таблиц. А все из-за 
того, что арбитраж-
ный суд Москвы при-
знал банкротом ООО 
«Гугл» - российскую 
дочку американской 
корпорации Google.

Немного преды-
стории. Процедура 
банкротства в отно-
шении ООО «Гугл» 
началась еще больше 
года назад. Компания 
начала ее по собствен-
ному желанию, не су-
мев расплатиться с 
долгами.

Большинство 
долгов - это 
штрафы. Круп-
нейший из них 
был выписан 
компании в 
декабре 2021 го-
да. Суд обязал вы-
платить государству 
7 млрд 221 млн рублей 

за неудаление инфор-
мации, признанной в 
России запрещенной. 
Дальше долги стали 
расти как снежный 
ком и в итоге превы-
сили 50 млрд рублей. А 
выручка ООО «Гугл», 
наоборот, стала стре-
мительно падать. При 
этом какого-то иму-
щества в России, ко-
торое можно было бы 
продать для получения 
компенсации, у ком-
пании не осталось. Все 
это и привело к бан-
кротству.

- Google - одна из 
немногих подобных 
компаний, кто был 
официально зареги-
стрирован в России 
(вместе с Apple). И это 
было здорово. Но в по-
следние два года си-
туация поменялась и 
компанию часто штра-
фовали. Сейчас Google 
уже официально не ра-
ботает в России, хотя 
ее сервисы пользуются 
популярностью, - рас-
сказал «Комсомолке» 
генеральный дирек-
тор информационно-
аналитического агент-
ства TelecomDaily 

Денис Кусков.
А теперь - ответ на 

главный вопрос.

- Банкротство ком-
пании на работе ее сер-
висов в России никак 
не отразится, - успо-
коил пользователей 
Денис Кусков. - Но 
что будет дальше, мы 
не знаем. Потому что 
государство, возмож-
но, собирает в «ко-
пилку» определенные 
моменты, связанные 
с компанией Google. 
Это и размещение 
на YouTube недосто-
верной, по мнению 
государства, инфор-
мации, и невыплата 
штрафов... Так что 
потом власти могут 
и прикрыть возмож-
ность использования 
подобных сервисов. 
Но тут очень тонкая 

игра, потому что 
стопроцентной 

альтернативы 
YouTube нет. 
Кроме того, 

есть Android, 
который то-

же принадлежит 
компании Google. 

Поэтому вряд ли ее 
сервисы запретят пол-
ностью. Что касается 
самого Google, то пока 
он не планирует огра-
ничивать для россиян 
пользование его сер-
висами.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Новая услуга сотовых 
операторов: 
они будут автоматически 
определять, 
из какой компании 
вам звонят.

«…А лучше - просто не отвечай-
те на звонки с незнакомых номе-
ров!» Обычно именно так заканчи-
ваются советы экспертов о том, 
как не стать жертвой мошенников. 
Но бывают случаи, когда снять 
трубку все-таки нужно. Например, 
когда вы ждете звонка от курьера 
или потенциального покупателя.

Как помочь клиенту отличить 
такой звонок от мошеннического? 
Сотовые операторы тоже ломают 
голову над этим вопросом. И они 
придумали платную услугу для ком-
паний. Условно ее можно назвать 
«этикетка». Это своего рода прину-
дительный определитель номера.

На практике это может работать 
так - поясним на примере достав-
ки. Сеть пиццерий заносит все 
телефоны своих сотрудников в 
единую базу. И когда вам позвонит 

доставщик пиццы, вместо неиз-
вестного набора цифр на экране 
смартфона появится «этикетка» с 
названием сети ресторанов. И вы 
будете уверены, что это именно 
курьер.

Подобные сервисы уже есть. 
Определители номера делают не-
которые крупные банки и сотовые 
операторы. Но есть нюанс  - они 
используют открытые данные из 
интернета, которые имеют свой-
ство меняться.

Будет ли востребована эта услуга?

- Если компания законопослуш-
ная и добросовестная, а люди 
ждут звонка от сотрудников этой 
компании, то такая услуга будет 
ей выгодна. Получится качествен-
ная фильтрация, - говорит Денис 
Кусков, руководитель агент-
ства Telecom Daily.  - А вообще 
количество спам-звонков просто 
зашкаливает. Мне часто звонят. 
Бывает такое, что высвечивается 
«нежелательный номер». А берешь 
трубку - это журналисты из хороше-
го издания...
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ВОПРОС - РЕБРОМ

А ЕСЛИ МОШЕННИКИ 
ПОДМЕНЯТ НОМЕР?

Аферисты 
часто пользуются 

сервисами 
подмены номеров. 

То есть звонят
со своего телефона, 

а у вас на экране 
высвечивается 

номер какого-нибудь 
банка.

Сможет ли с этим бороться 
новая услуга от сотовых 
операторов? Вряд ли - считают 
эксперты. Поэтому пока лучше 
держать ухо востро. И помнить 
главное: если кто-то звонит 
вам и просит денег - будь то 
«сотрудник банка», 
«следователь» или 
«оперативник ФСБ», сразу 
вешайте трубку. А лучше - 
просто не отвечайте 
на звонки с незнакомых 
номеров! Если вы не ждете 
курьера, конечно.

 � ОТДЕЛ СВЯЗИ

Нет, я не жулик, я другой...

Окей, Гугл. Что теперь 
будет с поисковиком 
и YouTube?

- Обещаю 
искать 

в Google и YouTube 
исключительно 
разрешенную 

информацию, только 
не блокируйте!
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Семен ГОРСКИЙ

Нас всех просто заворажи-
вают фантастические филь-
мы, где люди расплачиваются 
за еду, товары, бензин, би-
леты и услуги не купюрами, 
не картами, не телефоном, 
а… лицом. Которое никто не 
украдет, не вытащит в шум-
ном транспорте, которое не 
забудешь дома. Смотрели и 
мечтали, что когда-то это 
будущее войдет и в нашу по-
вседневную жизнь. И наконец 
это произошло! Цифровизация 
в России сделала огромный шаг 
вперед, и благодаря этому все 
мы сегодня являемся совре-
менниками внедрения цифро-
вых технологий в сферу услуг 
и торговли. Мы уже можем 
получить некоторые виды гос-
услуг, используя единую био-
метрическую систему (ЕБС), а 
скоро начнем покупать товары 
и оплачивать проезд в метро. 
Подробнее о том, что такое 
ЕБС и как подключить био-
метрию, расскажем в нашем 
материале.

ПОЛЬЗА ПОТРЕБИТЕЛЯМ

ровая платформа, которая позво-
ляет идентифицировать человека 

дрение ЕБС также стало частью 
национального проекта «Цифро-
вая экономика». Что архиважно, 
так как вопрос внедрения циф-

на особом контроле Президента 
России Владимира Путина. С 
2023 года вся биометрия граждан 
будет храниться только в ЕБС, а 
это гарантирует пользователям 
сохранность персональных данных 
на уровне государства. 

Главная польза ЕБС - это эконо-
мия нашего с вами времени и сни-
жение рисков от мошеннических 
действий. Человек может опла-
тить проезд или покупку, получить 
услуги дистанционно или очно без 
предъявления паспорта. Напри-
мер, необязательно брать удосто-
верение личности с собой, чтобы 
проходить в бизнес-центры и дру-
гие офисы. Также любой пользо-
ватель системы может получить 
банковские услуги дистанционно 
- вклад, кредит и т. д. При этом 
не нужно бесконечно вручную 
заполнять данные: регистрацию, 
номер паспорта, ИНН, СНИЛС - 
система автоматически иденти-
фицирует пользователя. А еще 
отпадает нужда запоминать слож-
ные пароли и коды для получе-
ния сервисов, вместо них можно 
также использовать биометрию. 
Это также удобно для старшего 
поколения. Повысилась доступ-
ность услуг с ЕБС для жителей 
удаленных населенных пунктов, а 
таких в России много - особенно 
на Дальнем Востоке и в Арктиче-
ских регионах, и людей с инвалид-
ностью - они могут пользоваться 
сервисами, не выходя из дома. 

Кроме того, биометрия обеспе-
чивает защиту от мошенничества. 
Технология защиты от подделок 
легко отличит фотографию зло-
умышленника от вашего лица. 
Обмануть систему не получится 

и с помощью фотографии вла-
дельца - технология liveness четко 
определяет, что перед камерой 
находится человек, а надежность 
идентификации составляет 99,99%.

Централизованное хранение 
биометрии помогает защитить 
данные и избежать утечек. Еди-
ная биометрическая система 
аттестована по высоким требо-
ваниям, предъявляемым к госу-
дарственным системам. В Еди-
ной биометрической системе 
биометрия хранится отдельно 
от персональных данных, что 
также повышает уровень безо-
пасности. Если аутентификация 
(распознавание) проводится с 
применением собственной ин-
формационной системы аккреди-
тованной организации, то такая 
организация работает с векто-
рами, из которых невозможно 
извлечь персональные данные. 
Такой безопасный обмен инфор-
мацией с Единой биометрической 
системой исключает передачу 
самой биометрии. Это позволяет 
обеспечить контроль целостно-
сти биометрических образцов 
и их шифрование при хранении.

ЧТО ДАЕТ НАМ 
РЕГИСТРАЦИЯ?

В зависимости от того, каким 
образом была зарегистрирована 
биометрия в ГИС ЕБС, человеку 
может быть доступен разный на-
бор услуг. Самый широкий доступ 
к услугам дает подтвержденная 
биометрия, зарегистрированная в 
отделении банка. По ней доступны 
все услуги, получаемые по биоме-
трии. Например, такой тип биоме-
трии может применяться для услуг, 
где требуется подтверждение лич-
ности: при открытии счета в бан-
ке онлайн или при оформлении 
электронной подписи. Список от-
делений, которые предоставляют 
сервис регистрации в ГИС ЕБС, 
можно найти на сайте Госуслуг 
в разделе «Карта центров обслу-
живания», применив фильтр «Ре-
гистрация биометрии».

• Стандартная биометрия ре-
гистрируется в приложении «Го-
суслуги Биометрия» с примене-
нием 10-летнего загранпаспорта 
нового образца. Такая биометрия 
действует 3 года. Она открывает 
возможность получать ряд ком-
мерческих или госуслуг, например 

оформление Карты болельщика, 
защита аккаунта Госуслуг, оформ-
ление электронной сим-карты и др.

• Самый минимальный тип био-
метрии - упрощенная. Скоро такой 
тип биометрии можно будет за-
регистрировать также в приложе-
нии «Госуслуги Биометрия», но без 
загранпаспорта. Эта биометрия 
может применяться для самых про-
стых сервисов, например оплата 
проезда в транспорте или проход 
в здания.

Будущее наступило: 

Биометрия 
в нашей жизни

 ВАЖНО!

НОВЫЕ СЕРВИСЫ
В этом году планируется запустить биоэквайринг. Это значит, 

что оплачивать товары, продукты и услуги на небольшую сумму 
можно будет при помощи технологии распознавания лица. Услу-
га будет действовать и на онлайн-, и на офлайн-покупки. Сервис 
будет доступен клиентам с подтвержденной учетной записью 
на Госуслугах, зарегистрированной биометрией в ГИС ЕБС и с 
установленным приложением СБПэй, в котором хотя бы один 
счет привязан к системе быстрых платежей. 

Также скоро можно будет оплачивать проезд в метро, посмо-
трев в камеру. Сервис будет доступен клиентам, у которых есть 
зарегистрированная биометрия в ЕБС и установлено приложение 
«Метро Москвы», в котором привязана банковская карта.  
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Защита учетной 
записи на «Госуслугах»

При входе на портал биометрию можно использовать вместо пароля
или с паролем в качестве второго фактора защиты учетной записи. 

Получение электронной 
подписи дистанционно 
Можно получить сертификат ключа проверки электронной подписи, 
не посещая удостоверяющий центр, а также через бесплатное приложение 
«Госключ». Усиленная квалифицированная электронная подпись (УКЭП) - 
цифровой аналог собственноручной подписи. Приложение «Госключ» 
позволяет подписывать документы, совершать сделки и другие 

                            площадках, интегрированных с «Госключом».

С ее помощью можно подписывать следующие документы:
• запрет на действия с недвижимостью без личного участия

• распределение пенсионных накоплений
• кадастровый учет и регистрация прав на недвижимость
• получение выписки из реестра плательщиков налогов

• исправление ошибок в Едином государственном реестре недвижимости (ЕГРН)

Открытие 
счета, 
оформление 
кредита

Биометрия позволяет открывать счета в банках или оформлять 
вклады и кредиты без посещения отделения. Можно 
также открыть расчетный счет за пределами региона. 
Оформление виртуальной сим-карты или карты болельщика.
Биометрия позволяет подключить виртуальную сим-карту 
дистанционно. Не выходя из дома можно выбрать 
подходящий тариф и красивый номер. 

Также с помощью ЕБС можно оформить карту болельщика, 
не посещая МФЦ, и ходить на матчи своей любимой команды. !

КАК ПОПАСТЬ 
В СИСТЕМУ?

ЕБС предназначена исключи-
тельно для добровольного исполь-
зования. Она никак не связана с 
городскими системами видеона-
блюдения, не подключена к улич-
ным камерам, за гражданами не 
могут следить через видеокамеру 
в смартфоне, планшете или но-
утбуке. Если человек никогда не 
давал свою биометрию органи-
зациям, например банкам, то его 
данных в базе не будет. Если же 
гражданин России захочет быть 
зарегистрированным в этой систе-
ме, то ему достаточно загрузить 
данные через мобильное прило-
жение «Госуслуги Биометрия» или 
это можно сделать очно в любом 
банке. Важно! В любой момент че-
ловек может добровольно удалить 

личном кабинете Госуслуг.
Онлайн-регистрация:
• Скачайте мобильное прило-

жение «Госуслуги Биометрия» 

и Аppgallery. Также вам нужен 
будет телефон с NFC, 10-летний 
загранпаспорт нового образца, 
подтвержденная учетная запись 
на Госуслугах. 

• Установите приложение «Гос-
услуги Биометрия» и авторизуй-
тесь в нем, используя логин и па-
роль от Госуслуг;

• Отсканируйте загранпаспорт 
камерой телефона;

• Приложите телефон к пласти-
ковой странице загранпаспорта, 
чтобы считать зашифрованные 
данные при помощи NFC;

• Сфотографируйтесь и произ-
несите три последовательности 
цифр, представленные на экране.

Регистрация в банке:
• Выберите отделение банка 

на портале Госуслуг в разделе 
«Карта Центров обслуживания», 
применив фильтр «Регистрация 
биометрии». 

• Возьмите с собой паспорт 
и СНИЛС. 

• В банке сотрудник вас сфото-
графирует и попросит произнести 
три раза набор цифр. 

• Статус биометрии обновится 
в системе в течение суток. Прове-
рить статус и 
срок действия 
биометрии 
можно через 
этот QR-код, 
который ве-
дет на портал 
ЕБС https://
ebs.ru/. Либо в личном кабинете 
на Госуслугах или в приложении 
«Госуслуги Биометрия».

Что это такое, в чем ее польза и как связаны 
ваше лицо и покупки в магазинах.
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 МУКИ НАУКИ

Педсовет

Анна ЛУКЬЯНОВА

Руководитель Рособрнадзо-
ра - ведомства, отвечающего 
за проведение аттестаций, - 
Анзор Музаев провел традици-
онную всероссийскую встречу 
с родителями школьников в 
пресс-центре «Россия сегод-
ня». Публикуем самые важные 
вопросы.

Когда обнародуют рас-
писание ЕГЭ?

- В начале следующего года. 
Сейчас оно на обсуждении с 
регионами.

Демоверсии к ЕГЭ окон-
чательные?

- Демоверсии экзаменов 
выложили на сайте ФИПИ 
(Федеральный институт пе-
дагогических измерений раз-
рабатывает содержание тестов 
для экзаменов) в конце авгу-
ста. Сейчас идет обществен-
ное обсуждение, до 1 ноября 
внесут поправки и после этой 
даты ничего менять уже не бу-
дут. По опыту прошлых лет, 
изменения если и вносят, то 
незначительные, так что гото-
виться можно и по нынешним 
демоверсиям.

Можно менять уровень 
математики?

- Можно. Хоть с базовой на 
профильную, хоть с профиля 
на базу. Но не позже чем за 2 
недели до сдачи. Это, к слову, 
новшество.

А если передумал сдавать 
экзамен по выбору?

- Передумал сдавать ЕГЭ по 
выбору - не сдавай. Наказы-
вать не будут. Но желатель-
но предупредить комиссию о 
своем решении.

С ОГЭ сложнее. После 9-го 
класса для получения аттеста-
та нужно сдать на положи-
тельную оценку 2 обязатель-
ных предмета и 2 по выбору. 
Неявка может серьезно по-
влиять на получение докумен-
та. Исключение - если ученик 
подал заявку на 3 предмета по 
выбору и на один не пришел.

К слову, 9-классникам но-
вых регионов нужно сдать 
только обязательные русский 
язык и математику.

Переведут ли в компью-
терный формат физику 

и химию?
- В этом нет необходимости, 

нынешний формат оптималь-
ный. На компьютерах сдают 
только информатику.

Как вычисляют наруши-
телей?

- За сдающими ЕГЭ следят 
наблюдающие, а им помогает 
нейросеть. Как? Если засечет 

подозрительное движение в 
аудитории, ставит метку на 
видеозаписи. Все метки по-
том отсматривают люди и 
принимают окончательное ре-
шение, было нарушение или 
нейросети померещилось. В 
прошедшую кампанию под-
твердилось 500 меток.

В 2020 году нейросеть запу-
стили в 17 субъектах РФ, и она 
еще была совсем неопытная. 
Теперь же ее подучили, и с 
нового года она охватит всю 
страну.

Не пора ли отменить 
ВПР в 11-м классе?

- Популярный запрос: де-
скать, выпускникам и так 
трудно, готовятся к ЕГЭ уси-
ленно. А тут еще Всероссий-
ские проверочные работы, 
которые школьники пишут с 
5-го по 11-й класс.

Если отменить ВПР, высока 
вероятность, что и дети, и учи-

теля забьют на «ненужные» 
предметы. А закон обязывает 
подтверждать освоение об-
разовательных стандартов по 
всем школьным дисципли-
нам для получения аттестата 
о среднем образовании. Так 
что ВПР - это еще и инстру-
мент мотивации, отменять их 
не будут. Возможно, внесут 
коррективы в планирование 
расписания.

А вот ВПР по иностранным 
языкам в 2024 году решили не 
проводить.

Когда планируют пробные 
ЕГЭ?

- На федеральном уровне 
апробация пройдет весной - 
5 марта и 15 мая. Все будет, 
как на настоящем экзамене, 
только без обработки резуль-
татов. Также тренировочные 
экзамены пройдут в регио-
нах - их устраивают местные 
департаменты, у них и распи-
сание нужно узнавать.

Также Рособрнадзор про-
ведет видеоконсультации по 
подготовке и сдаче в рамках 
акции «Я сдам ЕГЭ». А еще с 
5 ноября по апрель в Москве 
будет работать большая вы-
ставка, и все желающие - и 
москвичи, и приезжие - смо-
гут написать пробные ВПР 
или ЕГЭ и получить оценку. 
Единственное - нужно будет 
заранее зарегистрироваться. 
Все подробности - на сайте 
Рособрнадзора (obrnadzor.gov.
ru).

Обязательно ли согласие 
на обработку персональ-

ных данных?
- Согласие для участия в 

ГИА от выпускников не тре-
буется. А вот тех, кто не по-
дал заявку, к экзаменам не 

допустят. Сроки подачи: до 
1 февраля - 11-классники, до 
1 марта - 9-классники.

Что сдают в новых регио-
нах?

- Выпускники 9-х классов - 
государственный выпускной 
экзамен (ГВЭ) по русскому 
языку и математике, 11-класс-
ники - ЕГЭ или ГВЭ по рус-
скому языку или математике 
по их выбору. Также при же-
лании они могут сдать предме-
ты ЕГЭ по выбору. Допуском 
к Государственной итоговой 
аттестации (ГИА), как и для 
выпускников других регио-
нов, для них будет «зачет» за 
итоговое собеседование и со-
чинение.

Анна ЛУКЬЯНОВА
В этом году на треть вырос спрос 

на допзанятия с самыми юными уче-
никами.

привычное. Но почему родителям понадо-
бились помощники на, казалось бы, самом 
простом этапе учебы?

В сентябре спрос на репетиторов вырос 
на 68% для дошколят и на 103% для млад-
шеклассников по сравнению с августом, 
сообщает сервис Авито Услуги. Ну, по срав-
нению с августом не так уж и удивительно. 
Кто летом думает об учебе? Но в целом 
в этом сегменте (услуги репетиторов для 
младшеклассников) рост за год составил 
30%, причем по всей стране. Ненамного 
опережают другие регионы Хабаровск, 
Владивосток, Уфа и Москва. Больше 
всего востребованы уроки по каллигра-
фии технике 
речи, риторике, развитию внимания и 
памяти. Причем родители готовы платить по 
800 - 1000 рублей за 45-минутное занятие.

НАГРУЖАТЬ ВСЕ БОЛЬШЕ НАС 
СТАЛИ…

Многие мамы и папы жалуются, что про-
грамма перенасыщена различной информа-

цией. И времени отработать простейшие, 
но очень важные навыки у учителя просто 
нет. Не успели крючки с палочками освоить, 
уже надо нестись дальше, чтобы поспеть 
уложиться в требования ФГОС.

У педагогов свое видение ситуации. Они 
говорят: развитие когнитивных способно-
стей сейчас в моде, из каждого утюга нам 
рассказывают о том, что 90% школьников 
делают глупые ошибки из-за невниматель-
ности, получают более низкие оценки, те-
ряют мотивацию. И все это корректируется. 
Вот родители и пытаются на самом старте 
решить проблему, чтобы потом ребенку 
легче было и с математикой, и с русским, 
и с любым другим предметом все 11 лет 
вплоть до ЕГЭ.

- В начальной школе очень важно научить 
-

ет учитель начальных классов Ольга 
Доброва
есть проблемы с чтением, письмом, сче-
том, некоторые не могут двух слов связать. 
Времени на уроках в обрез, без домашних 
занятий сложно обойтись. Поэтому я по-
стоянно призываю родителей уделять время 

ребенку. 20 - 30 минут в день можно ведь 
найти, правда? Не делать за него домаш-
нюю работу, конечно, но контролировать, 
помогать, объяснить, если что-то непонятно. 
Читайте вслух, учите стихи, переписывайте 
небольшие тексты, придумывайте сказки, 

не понадобятся.

ТО ЛИ ЕЩЕ БУДЕТ…
Многое, конечно, зависит от учителя. А 

нередко лучшие педагоги сейчас уходят в 
репетиторы: там и заработок больше, и нет 
бесконечных и противоречивых требований 

как правило, заинтересованные в учебе. И 
такой репетитор может влюбить ребенка в 
свой предмет, достучаться до сердца учаще-

Тем не менее репетитор с 12-летним 
опытом работы учителем начальных 
классов Нина Павлова советует роди-
телям сначала понять причину неуспевае-
мости, а потом уже раскошеливаться на 
допзанятия. Потому что ребенок, который 
не болеет часто, не пропускает уроки, вы-

полняет все задания учителя, справится 
с программой. Например, внимательность 
можно тренировать дома с помощью игро-
вых упражнений (их полно в интернете). Скуч-
но на уроках, не хочет идти в школу? Может, 
есть проблемы в отношениях с учителем 
или одноклассниками. Или с недостатком 
внимания мамы, и той просто нужно начать 
больше хвалить и перестать кричать.

Если проблема в том, что ребенок 
не может организовать себя на вы-
полнение домашки, так репетитор еще 
больше будет усугублять эту несамо-
стоятельность. Ученик все-таки должен 

-
ности, а не родителя или преподавателя, 
считает Нина Павлова. Если же причина в 
том, что кто-то долго болел, не может по-
нять сложную тему или на носу контроль-

еще точно есть смысл потратиться на по-
мощника, если не хватает нервов помогать 
ребенку и вы вспыхиваете как спичка. Это 
уже советуют психологи. Потому что сохра-
нить хорошие отношения в семье все-таки 
важнее оценок.

В школе первый класс вроде института
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Анзор Музаев заявил, что 
модель перехода в старшие 
классы и средние специальные 
заведения (СПО) не отвечает 
современным требованиям и 
скоро изменится.

- Конкурс аттестатов не рабо-

-
сто школы договариваются с 
родителями слабых учеников: 
мол, мы вам красивый аттестат, 
а вы не приходите в десятый 

подходящий для поступления 
в техникум. Сейчас средний 
балл поступающих в СПО 4,7. 
Получается, что отличники туда 
дружно уходят , а не в старшие 
классы? Объективностью тут и 
не пахнет.

Когда ждать перемен? По 
словам Музаева, «если не в 
этом году, то в следующем 
точно». Хотелось бы, конечно, 
больше конкретики от чинов-
ника такого ранга. «КП» будет 
следить за ситуацией.
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Анна ДОБРЮХА

Сегодня 64% средств на нашем 
фармрынке тратится на импортные 
препараты. И мало того, что из-за 
колебаний курса цены в аптеках стре-
мятся ввысь, как на гормонах роста. 
Так время от времени те или иные 
производители заявляют, что прекра-
щают поставки к нам из-за рубежа, 
вынуждая пациентов судорожно ис-
кать замены привычным средствам. 
Но ситуация меняется. Что проис-
ходит с разработкой и производством 
лекарств, выяснил журналист «КП» 
на форуме «Биотехмед-2023».

НАЧАЛИ С ДЖЕНЕРИКОВ, 
ПЕРЕХОДИМ К ПРОРЫВАМ

- Проблем у нас сейчас хватает. 
Например, треть лекарств, приобре-
таемых для онкобольных, - импорт-
ные. А в рублях это 75% расходов. 
То есть мы продолжаем покупать 
дорогие препараты за границей, 
у поставщиков из недружествен-
ных стран. В нынешних непростых 
 политических условиях это риско-
ванно, - отметила член Комитета Гос-
думы по защите конкуренции Ирина 
Филатова. - Поэтому нужно актив-
но развивать разработку и выпуск 
отечественных инновационных ле-
карств.

Глава Минпромторга, вице-премьер 
Денис Мантуров кратко описал пер-
спективы. По его словам, с 2010 го-
да, когда началась реализация про-
граммы «Фарма-2020», главными 
задачами стали строительство, мо-
дернизация заводов и налаживание 
выпуска аналогов иностранных ле-
карств (дженериков). По всей стране 
были запущены 73 новые производ-
ственные площадки, инвестировано 
более 500 млрд рублей. В итоге про-
изводство отечественных лекарств 
по сравнению с 2009 годом выросло 
в 6 раз.

- С 2014 года (присоединение Кры-
ма, первый виток санкций. - Авт.) 
мы начали фокусироваться на разра-
ботке собственных инновационных 
препаратов. Также сегодня стоит 
цель обеспечить себя собственны-
ми компонентами, субстанциями 
для производ-
ства лекарств из 
своего сырья, - 
заявил Манту-
ров.

СКОЛЬКО 
СТОИТ
ОТКРЫТИЕ

Инновацион-
ные лекарства - 
это собствен-
ные разработки, 
способные со-
вершить прорыв 
в лечении. Осо-
бенно востре-
бована и будет 
поддерживаться 
государством раз-

работка инсулинов, вакцин, препа-
ратов для онкобольных и сердечни-
ков, средств для терапии вирусных 
заболеваний (ВИЧ, гепатит и др.), 
моноклональных антител (препара-
ты новейшего поколения от разных 
заболеваний), а также обезболиваю-
щих.

Но создать оригинальное лекар-
ство очень непросто.

- По статистике, на один проект 
уходит не менее 10 - 15 лет. Стои-
мость разработки одной оригиналь-
ной лекарственной молекулы может 
исчисляться миллиардами долла-
ров, - рассказала замминистра про-
мышленности и торговли РФ Екатери-
на Приезжева. И привела цифры по 
России: с 2016 года в нашей стране 
в рамках господдержки вышли на 
рынок 12 отечественных иннова-
ционных препаратов. Из бюджета 
на это выделили 2,5 млрд рублей. 
А объем выручки от продаж составил 
свыше 43 млрд рублей.

Замглавы Минпромторга сообщи-
ла, что в новую программу «Фар-
ма-2030» также включен раздел го-
споддержки разработки лекарств, 
прежде всего - инновационных.

- Сейчас, например, фи-
нансирование можно полу-
чить, представив свой проект 
в фонд «ФармМедИннова-
ции». Средства там заложены 
очень приличные, и они сей-

час не выбираются, - удивила При-
езжева. - На сегодня фонд выделил 
поддержку двум проектам.

Например отечественные раз-
работчики запросили средства на 
создание препаратов для генной те-
рапии, лекарств для онкобольных 
и для лечения сахарного диабета.

ГРАНДАМ - ГРАНТЫ
Развивается и поддержка разрабо-

ток научных учреждений грантами.
- Но тут есть обязательное условие: 

у НИИ должна быть договоренность 
о партнерстве с индустриальными 
компаниями (производителями), - 
уточнила Екатерина Приезжева.

В конце прошлого года был запу-
щен и еще один механизм госпо-
мощи: так называемая кластерно-
инвестиционная платформа. «Это 
гибкий подход. Он рассчитан на дли-
тельный процесс разработки и вне-
дрения препарата в производство. 
Можно получить льготный заем на 
7 - 10 лет», - обнадежила эксперт.

Словом, государство выражает го-
товность помочь разработчикам про-
рывных лекарств. Но…

- Чтобы инновации возникали, 
много денег нужно на самых ранних 
стадиях. Но такого финансирова-
ния у нас практически не найдешь. 
Нужно вкладывать в поисковые 
разработки, - заявил директор Ин-
ститута трансляционной медицины 

и биотехнологии Сеченовского уни-
верситета Вадим Тарасов.

А еще у нас страдает оценка эф-
фективности будущего лекарства, 
добавил эксперт: «Есть масса орга-
низаций, которые получают деньги 
и занимаются разработкой бестол-
ковых средств, которые никому не 
нужны». Его поддержал гендиректор 
Центра экспертизы и контроля каче-
ства медицинской помощи Минздрава 
Виталий Омельяновский. «Проблема 
экспертизы эффективности препара-
тов действительно остро стоит. Мы 
тратим много средств на то, что не 
всегда достигает поставленных це-
лей», - признал он.

СДЕЛАЕМ ЭТО ПО-БЫСТРОМУ
Чем больше времени уходит на раз-

ные этапы создания оригинальных 
таблеток, включая клинические ис-
следования, тем больше требуется 
денег. А пациентам приходится доль-
ше ждать лекарства. Плюс в условиях 
непростой геополитической ситуа-
ции растут риски, что необходимое 
зарубежное средство станет дефи-
цитным. Поэтому наша страна бу-
дет активнее использовать механизм 
условно-ускоренной регистрации 
препаратов, рассказал замминистра 
здравоохранения РФ Сергей Глаголев. 
Такой порядок появился в 2022 году. 
Им, в частности, воспользовались 
разработчики антиковидной вакци-
ны «Спутник».

- Сегодня это тренд во всем мире. 
Все больше лекарств регистрируется 
впервые на основе ограниченных 
данных клинических исследований 
(как правило, после двух стадий 
исследования. - Авт.). При этом 
производитель обязан после реги-
страции довести исследования до 
финала.

В США с 2007 по 2021 год в таком 
упрощенном порядке зарегистри-
рованы препараты по 146 медпока-
заниям. В Европе - по 58 показани-
ям. При этом только одно лекарство 
в ЕС было отозвано впоследствии: 
проблемы были не с безопасностью, 
а с недостаточной эффективностью 
препарата. Доклинические испыта-
ния и две фазы клинических иссле-
дований, которые в любом случае 
необходимы для ускоренной реги-
страции, обычно позволяют гаран-
тировать, что лекарство как минимум 
не навредит здоровью.

Купить российский джене-
рик или искать импортный 
препарат? Покупать новей-
шее лекарство, зареги-
стрированное по ускорен-
ной схеме, или дожидаться 
конца клинических испыта-
ний? Что предпочитают по-
сетители врачей в нашей 
стране? Об этом на фору-

ме рассказал сопредсе-
датель Всероссийского 
союза пациентов (ВСП) 
Ян ВЛАСОВ.

- Если у человека тяже-
лое заболевание, то он с 

большой вероятностью со-
гласится на эксперимен-
тальный препарат, - отметил 
эксперт. - Ускоренная реги-
страция  - это важно, осо-
бенно сейчас, когда не все 
новейшие импортные лекар-
ства могут быть доступны. 
В то же время у коммерсан-
тов есть соблазн зарегистри-
ровать что-то ненужное.

Поэтому отбор препаратов 
для упрощенной регистрации 
должен быть очень строгим, 
подчеркнул эксперт. В целом 
же доверие россиян к отече-

ственным медикаментам за-
метно растет.

- Лет 10 - 12 назад не бо-
лее 20% пациентов были го-
товы покупать российские 
лекарства. Пару лет назад 
наше исследование пока-
зало, что доверие к отече-
ственному производителю 
выросло в среднем до 56%, 
а по некоторым позициям  - 
до 75%. Более того, около 
25% людей пользуются толь-
ко российскими лекарства-
ми и не хотят переходить на 
другие, - сообщил Ян Власов.

При этом, по словам сопред-
седателя ВСП, очень важно 
развивать систему сообщений 
о нежелательных эффектах, 
с  которыми сталкиваются 
пациенты, принимая лекар-
ства: «Когда ничего не скры-
вают, это повышает уровень 
доверия». Сейчас пациенты 
могут отправлять свои жало-
бы в Росздравнадзор. Также 
можно передавать сообщения 
о побочке во Всероссийский 
союз пациентов. В Минздраве 
заверили, что будут принимать 
данные от ВСП.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как Россия добивается 

лекарственной 
независимости 
в условиях санкций.
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Какие важные 
отечественные препараты 
появятся в ближайшее время

ЖДЕМ

• В Федеральном 
медико-биологическом агентстве 
разработали высокоэффективную 
отечественную вакцину 
от пневмококка (против 
16 серотипов бактерии!). 
Также в следующем году начнутся 
клинические исследования первой в 
России вакцины от аллергии на 
пыльцу березы.

• В Обнинске в скором 
времени появится корпус 
современного производства 
радиофармацевтических 
препаратов (РФП). 
Это прорывные средства 
для лечения рака, в том 
числе на поздних стадиях. 
Планируется, что выпуск начнется 
в первом квартале 2025 года.

Напомним, датская корпорация - разработчик этого 
препарата - прекратила его поставки в Россию. 

В то же время действующее вещество лекарства 
защищено патентом до 2035 года. 

«В сложившейся ситуации мы подали заявку 
на принудительное лицензирование в правительство 

РФ», - рассказал «КП» руководитель первого 
российского производителя препарата. 

Ожидается, что такое 
решение будет 

принято в скором 
времени, и тогда лекарство 

в течение месяца сможет
появиться в аптеках 

по всей стране.

• Отечественные фармкомпании 
готовы обеспечить жителей нашей 
страны прорывным лекарством 
от диабета (класс аналогов 
глюкагоноподобного пептида-1, ГПП-1). 

Своя таблетка ближе к телу

15 самых 
полезных 

овощей 
в  мире - 

разбор от эксперта

Насколько пациенты доверяют отечественным таблеткам

63% лекарств 
на нашем рынке сейчас 
отечественные.
36% - доля российских 
препаратов в денежном 
выражении. То есть 64% 
средств на фармрынке РФ 
тратится сегодня 
на импортные лекарства.
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ЦИФРЫ

По данным Минпромторга 
и оценкам экспертов.

Около 80% 
субстанций для 
производства 
медикаментов 
ввозятся из-за рубежа.
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Олег БЫКОВ

Бойцы 74-й 
мотострелковой 
бригады из Юрги 
получили ордена 
Мужества 
и Георгиевские кресты 
за успешный бой.

...Старшина 74-й бригады 
Евгений с позывным «Буба» 
выходит из строя товари-
щей, чеканит шаги и отдает 
честь. Старается чеканить, 
хотя под берцами хвоя и ли-
стья, ведь награждение про-
ходит в лесу почти на линии 
боевого соприкосновения 
на территории возвращен-
ных регионов России.

Евгений, как и товарищи, 
при параде, в новом устав-
ном комплекте. Правда, у 
«Бубы» есть неуставная, 
но дорогая ему «фишка»: 
на боковые карманы брюк 
нашиты широкие георги-
евские ленты. Чтобы все 
знали!

- За мужество, отвагу и са-
моотверженность награж-
дены... - перечисляет имена 
героев офицер. Парень из 
Промышленной с позыв-

ным «Буба» первым получа-
ет награду: на его формен-
ную рубаху прикрепляют 
орден Мужества.

Потом ордена вручаются 
товарищам «Бубы». Всего 
на поляне выстроились се-
меро бойцов. Носок тянуть, 
как солдаты Президентско-
го полка, они не привыкли, 
смущаются. Зато это насто-
ящие герои, их награды го-
ворят сами за себя.

- Награжден орденом Му-
жества... Георгиевским кре-
стом IV степени... медалью 
«За отвагу»... - звучит на 
поляне.

Вячеслав Т., Алек-
сандр С., Владимир Г., 
Сергей Щ., Владимир П., 
Вадим Р. получают заслу-
женные ратным трудом 
награды. Все они вчераш-
ние кузбасские труженики, 
мобилизованные по осени 
2022 года. Всего год прошел, 
как они в автобусах двину-

лись от кемеровского мону-
мента Воину-освободителю 
на юргинский полигон. Но 
сейчас они штурмовики 74-
й юргинской бригады, на 
счету которых немало под-
вигов.

- Пленных взяли! - гордо 
поясняет их непосредствен-
ный командир.

- Четверых! - вполголоса 
уточняет один из награж-
денных.

Всех подробностей боя 
пока невозможно расска-
зать, как и пофамильно 
перечислить всех отважных 
земляков - военная тайна! 
Скажем лишь, что они уча-
ствовали в штурме укре-
прайона противника, взяли 
окопы, трофеи и пленных 
вэсэушников.

Настанет время - расска-
жем подробнее. А пока по-
желаем им здоровья и уда-
чи. И ждем их возвращения 
с победой!

Картина дня: Кузбасс

Мобилизованных из Кузбасса 
наградили орденами и медалями

Награды кузбасским бойцам вручили почти 
на линии боевого соприкосновения.
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� ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Добровольцем может стать любой желающий
Николай СЕДОВ

Контракты 
с Минобороны 
заключаются 
на один, два, три 
года и пять лет.

Ежедневно в областной 
пункт отбора по контрак-
ту и военкоматы по месту 
жительства в кузбасских 
городах приходят мужчины 
разных возрастов.

Для Сергея из Проко-
пьевска профессиональ-
ная военная служба - дело, 
можно сказать, семей-
ное. Военное лихолетье 
Великой Отечественной 
коснулось почти каждого 
дома, вот и у будущего 
контрактника деды по ли-
нии отца и матери воевали 

на фронте. А затем и ро-
дители охраняли мирный 
труд кузбассовцев в ря-
дах милиции и других си-
ловых структурах. Теперь, 
по словам парня, пришел 
и его черед защищать Оте-
чество.

- Я долго взвешивал все 
за и против, - говорит Сер-
гей, - но решающим аргу-
ментом стала поддержка 
моей семьи. Дело это на-
стоящее, мужское, защи-
та Родины всегда внушала 
уважение, а родные будут 
меня ждать дома.

Последовать приме-
ру прокопчанина и стать 
добровольцем может лю-
бой желающий мужчина в 
возрасте от 18 до 65 лет. 
Контракты заключаются 
на один, два, три года и 

пять лет. Упростились и 
параметры отбора буду-
щих военнослужащих по 
здоровью. Поступить на 
службу могут люди с раз-
ными категориями годно-
сти к военной службе - от 
А до В включительно.

- В это непростое для 
государства время нам 
надо выполнить конститу-
ционный долг, защитить 
не только суверенитет 
государства, но и наш на-
род, - отмечает замести-
тель начальника пункта 
отбора на военную служ-
бу по контракту второго 
разряда города Кемерово 
старший лейтенант Денис 
Епифанов.

От правительства Рос-
сийской Федерации кон-
трактники получают еди-

новременную денежную 
выплату в 195 тысяч руб-
лей при заключении кон-
тракта сроком от одного 
года. А от правительства 
Кузбасса единовремен-
ная выплата составляет 
200  тысяч рублей. Она 
выплачивается участни-
кам специальной военной 
операции.

Также в расширенный 
перечень льгот входят 
вещевое и повышенное 
денежное довольствие, 
медицинская страховка, 
кроме того, воину при-
сваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со 
всеми льготами этой ка-
тегории защитников Оте-
чества.

При заключении кон-
тракта предоставляется 

возможность вступить в 
ипотечную систему обе-
спечения жильем военнос-
лужащих. К слову, полный 
список льгот можно по-
смотреть на сайте Мини-
стерства обороны РФ в 
разделе «Социальные га-
рантии».

Вот лишь небольшая 
часть из них.

Контрактнику:
� возможность приобре-
сти жилье за счет Минобо-
роны через накопительно-
ипотечную систему;
� служебное жилье или 
компенсация за найм;
� бесплатное обследова-
ние, лечение и реабилита-
ция в военно-медицинских 
учреждениях;
� страхование жизни и 
здоровья;

� военная пенсия после 
20 лет службы;
� региональные меры под-
держки.

Семье:
� путевки в лагеря отдыха 
для детей;
� квоты на обучение детей 
в вузах;
� дополнительные меры 
поддержки - в зависимости 
от региона.

Желающие поступить 
на военную службу по 
контракту могут обратить-
ся в военный комиссариат 
по месту жительства либо 
напрямую в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: Кемеро-
во, Сосновый бульвар, д. 3, 
тел. 8 (384-2) 77-07-57. Так-
же можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

CONTRACT.MIL.RU

г. Кемерово, ул. Сосновый бульвар, д. 3
тел.: +7-923-533-40-70,
8 (384-2) 77-07-57

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
В ВООРУЖЕННЫХ СИЛАХ

МОЕ ДЕЛО
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Анатолий БОЛДЫРЕВ

В результате модернизации 
железной дороги регион 
получит выход в Китай 
и к портам Северного 
морского пути.

Президент России Владимир Пу-
тин на открытии третьего Междуна-
родного форума «Один пояс, один 
путь», который стартовал в Пекине, 
поддержал инициативу Кузбасса по 
созданию Международных транс-
портных коридоров.

По словам президента России, 
транспортный меридиан с Севера 
на Юг пройдет через Урал и Сибирь.

- Его ключевым элементом станет 
модернизация центрального участка 
Транссиба на территории Кузбасса 
и других регионов СФО. Это также 
строительство Северного широтного 
хода - еще одной железнодорожной 

ветки с выходом к портам Северно-
го Ледовитого океана и полуострова 
Ямал на севере Красноярского края - 
и новой Северо-Сибирской желез-
нодорожной магистрали от Ханты-
Мансийского автономного округа до 
ее стыковки с нашей крупнейшей же-
лезнодорожной сетью, Транссибом, 
и Байкало-Амурской магистралью, - 
заявил на форуме Владимир Путин.

По мнению Сергея Цивилева, для 
промышленного Кузбасса модерни-
зация транспортной инфраструкту-
ры - один из ключевых вопросов, по-
этому поддержка президента страны 
здесь очень ценна.

- Важна разработка новых выхо-
дов, чтобы из региона можно было 
уехать не только на Запад и Восток. 
Теперь у нас появится еще один выход 
на Китай и Северный морской путь. 
Кроме того, надо уже проектировать 
и строить «БАМ-3» в восточном на-
правлении, - сообщил глава региона.

Картина дня: Кузбасс

О строительстве новых транспортных коридоров 
в Сибири и на Дальнем Востоке Владимир Путин сообщил 

на Международном форуме «Один пояс, один путь».
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Народным участковым стал 
полицейский из Кемерова
Александр 
ПОНОМАРЕВ

За капитана 
полиции 
Алексея Пасько 
проголосовали 
800 человек.

Завершился второй 
региональный этап Все-
российского конкурса 
МВД России «Народный 
участковый  - 2023». За 
голоса кузбассовцев на 
сайте ГУ МВД России по 
Кемеровской области - 
Кузбассу соперничали 
30  участковых уполно-
моченных. Набрав более 
800 голосов, победи-
телем стал участковый 
уполномоченный отдела 
полиции «Центральный» 
УМВД России по Кеме-
рову капитан полиции 
Алексей Пасько. Второе 
место занял участковый 
уполномоченный отдела 
полиции «Орджоникид-
зевский» УМВД России 
по Новокузнецку майор 
полиции Алексей Горбу-
нов. Третий - участковый 
ОМВД России по Осинни-
кам старший лейтенант 
полиции Владислав Цилих.

Как уточнили в пресс-
службе ГУ МВД России 

по Кемеровской обла-
сти  - Кузбассу, Алексей 
Пасько служит в органах 
внутренних дел 19 лет. 
На его административ-
ном участке проживают 
4 500 человек. Только 
в этом году он рассмо-
трел более 400 обраще-
ний жителей, раскрыл 
7  преступлений и вы-
явил 18 административ-
ных правонарушений. 
Подробнее о самом на-
родном участковом Куз-
басса «Комсомолка» 
расскажет в ближайших 
номерах.

А с 1 по 10 ноября 
капитан из Кемерова 
поборется за победу в 
финале всероссийско-
го конкурса, где так-
же все решится народ-
ным голосованием. По 
многолетней традиции, 
награждение самого 
народного участково-
го страны и вручение 
главного приза пройдет 
в канун профессиональ-
ного праздника конкур-
сантов - Дня участковых 
уполномоченных поли-
ции, который отмечается  
17 ноября.

Владимир Путин 
поддержал транспортную 
инициативу Кузбасса

с подработанных территорий Кузбасса. Всего в 
2023 году запланировано переселить 733 семьи. Гу-
бернатор Кузбасса поручил завершить переселение 

семей до 1 ноября, чтобы люди могли встретить Новый 
год в новом современном жилье.
В 2024-2025 годы с территорий ликвидированных угольных 

шахт планируют переселить еще 1 574 семьи кузбассовцев.

 ■ ЦИФРА ДНЯ

получили новое жилье в этом году 
в рамках программы переселения 719 

семей

 ■ ВОТ ЭТО ДА!

Кемеровская пара сыграет свадьбу на выставке в Москве

Ведущим торжества на церемонии 
бракосочетания Арины и Максима 
будет искусственный интеллект.
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Елизавета 
ДОБРОЛЮБОВА

Церемония 
бракосочетания 
на стенде Кузбасса 
состоится 16 ноября - 
в день презентации 
региона.

Необычная церемония 
бракосочетания ждет гостей 
Международной выставки-фо-
рума «Россия». 16 ноября, в 
день презентации региона, на 
территории стенда Кузбасса 
кемеровчане Максим Бакла-
нов и Арина Белова создадут 
новую семью.

Максим Бакланов и Арина 
Белова - выпускники Кузбас-
ского государственного тех-
нического и Кемеровского 

госуниверситетов. В студен-
ческие годы их сблизило увле-
чение КВН, участие в проекте 
«Студенческая весна» и обще-
ственных движениях Кузбасса. 
Когда узнали о предстоящей 
выставке на ВДНХ, им пришла 
идея сыграть свадьбу именно 
там. В администрации Кузбас-
са, куда они обратились со 
своей идеей, их инициативу 
одобрили.

- Мы делаем все, чтобы наша 
молодежь связывала свое бу-
дущее с Кузбассом, развивала 
его и создавала прекрасное 
будущее для своих детей, вну-
ков, работала на благо страны 
и родного региона. Именно от 
таких ребят, как Максим и Ари-
на, - активных, целеустремлен-
ных, ответственных - и зависит, 
каким станет Кузбасс и вся 

Россия, - отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

В церемонии воплотится 
много оригинальных идей. Пе-
ред началом свадебного об-
ряда цифровой разум проде-
монстрирует гостям ролик об 
истории любви молодых людей 
и покажет интервью с ними. Ис-
кусственный интеллект также 
смоделирует видео будущего 
молодоженов через пять лет.

Важными атрибутами цере-
монии бракосочетания, разуме-
ется, станут шкатулка и обру-
чальные кольца. Их изюминка 
в том, что они будут сконстру-
ированы искусственным ин-
теллектом с использованием 
символики региона.

Не обойдется и без свадеб-
ных традиций - первого танца 
молодых и «охоты» на букет 

невесты. Как рассказали в 
пресс-службе администрации 
правительства, в финале вме-
сто торта гостям предложат 
полезные десерты из кедровых 
орехов и меда в брендирован-
ных коробочках. Считав на них 
QR-коды, можно будет получить 
состав и рецепт десерта, фото 
и видео с события, а также ин-
формацию о нашем регионе.

Кроме бракосочетания в 
этот день запланированы ин-
терактивная презентация ре-
гиона, выступления творческих 
коллективов, лекции, спектак-
ли, продажа и дегустация блюд 
кузбасской кухни.

Напомним, Международная 
выставка-форум «Россия» прой-
дет с 4 ноября 2023 года по 
12 апреля 2024-го на террито-
рии ВДНХ в Москве.

За плечами капитана полиции Алексея 
Пасько уже 19 лет службы в МВД.
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ПОЗИЦИИ США 
В МИРЕ СЛАБЕЮТ
Депутат ПС Александр 
Маркевич  - об изменении 
геополитического 
расклада
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Африка переехала в Тверскую область: здесь появится первое 
поселение фермеров с далекого континента

ПОЙМАЛИ ИДЕИ 
В НЕЙРОСЕТИ
В Минске ученые 
удивляли ноу-хау

НЕГРОМКО, ВПОЛГОЛОСА, 
ПРОСТИМСЯ СВЕТЛО
Не стало гениального 
композитора Геннадия 
Гладкова

В ДЕТСТВО 
ОБРАТНЫЙ БИЛЕТ
Белорусский «Парк 
животных» славится 
уникальной атмосферой

Распространяется бесплатно

Все больше людей бегут от западных колониальных «ценностей», 
выбирая традиции и здравый смысл

СНИТСЯ ИМ ДЕРЕВНЯ
8
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Борис ОРЕХОВ

■■ Государствам■Содруже-
ства■следует■сплотиться■ра-
ди■общих■целей.

На минувшей неделе лиде-
ры наших стран участвова-
ли в  саммите Содружества 
в Бишкеке. Говорили о рас-
ширении сотрудничества,  
новых задачах в непростой 
международной обстановке, 
когда Запад пытается разо-
рвать многолетние связи 
и вбить клин между страна-
ми постсоветского объедине-
ния. Обсудили и конфликт на 
Ближнем востоке.

ИДЕМ НА «ПЛЮС»
Начали с экономики. Тем 

более что, в отличие от Запа-
да, в СНГ цифры только при-
бавляют:

- За январь - июнь общий 
рост ввп в целом по содруже-
ству составил 2,2 процента. 
Увеличение промышленно-
го производства еще боль-
ше - 2,7 процента, - привел 
статистику Владимир■ Пу-
тин. - Скажем, основные про-
мышленно развитые экономи-
ки евросоюза ушли в минус: 
минус 0,1 процента, минус 
0,2, минус 0,3. в некоторых 
прибалтийских странах - ми-
нус три процента. Это рецес-
сия. Мы не радуемся, не руко-
плещем, не зубоскалим - нет, 
но просто констатируем. ра-
бота в рамках СНГ усилива-
ет наши экономические по-
зиции, не  мешая при этом 
сотрудничать друг с другом 
и уважать свои националь-
ные особенности. Не случай-
но вопреки беспрецедентно-
му санкционному давлению 

западных государств, их 
угрозам применить так на-
зываемые вторичные санк-
ции против тех, кто продол-
жит работу в двусторонних 
форматах, скажем, с россией 
или с Беларусью, наши эко-
номические связи и обмены 
в рамках СНГ последователь-
но расширяются. Многое из 
того, что мы раньше закупа-
ли за рубежом, уже начинают 
производить в рФ. Действу-
ют и создаются новые инже-
нерные центры, работа  идет 
по широкой номенклатуре. 
Это так или иначе, безусловно, 
сказывается на всех участни-
ках экономической деятель-
ности на всем пространстве 
СНГ. Сделали главную ставку 
на рынки парт неров Содру-
жества, а также на совмест-
ную работу, хочу подчеркнуть, 
в  двустороннем формате. 
Имею в виду совместную ра-
боту по импортозамещению 
и укреплению - что очень важ-
но, хотел бы тоже на этом сде-
лать акцент - технологическо-
го суверенитета.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
ДОСТАТОЧНОСТЬ
- пока на Западе инвести-

руют в войну, а проще гово-
ря - транжирят деньги сво-
их налогоплательщиков, мы 
с каждым годом увеличиваем 
капиталовложения с дальним 
прицелом, - заявил■Александр■
Лукашенко.  - вкладываем 
в наукоемкие производства, 
такие как микроэлектро-
ника, авиастроение, био-
технологии, искусственный 
интеллект, информационно-
коммуникационные решения. 
Многие проблемы можем ре-
шить только вместе. Гарантом 

нашего устойчивого и безо-
пасного развития можем быть 
только мы сами. А для этого 
надо быть самодостаточными 
в стратегически важных от-
раслях. ресурсы, потенциал, 
компетенции для этого есть.

Как успешный пример ин-
теграции белорусский лидер 
назвал взаимодействие с рос-
сией:

- Консолидировали силы для 
устойчивого экономического 
развития. Сохранена макро-
экономическая и финансовая 
стабильность. Обеспечен вы-
ход на траекторию роста. Да 
и россия прилично встряхну-
лась и по многим направлени-
ям экономического развития 
стала на порядок более само-
достаточной. А если бы мы 
всем Содружеством вместе, 
плечом к плечу, поставили за-
слон этим страшилкам запад-

ным, наши общие результаты 
были бы значительно выше. 
Базовое условие - должны под-
держивать друг друга, а не соз-
давать препятствия. полагаю, 
что для государств - участни-
ков Содружества могут быть 
интересны уже имеющиеся 
наработки по линии других 
наших форматов, например, 
по таким важным темам, как 
электронная торговля, ши-
рокое внедрение цифровых 
технологий, доступ к госу-
дарственным закупкам, сни-
жение тарифов телефонной 
связи в роуминге и многим 
другим направлениям.

ДОРОГУ РЕГИОНАМ
Также, по мнению пре-

зидента рБ, необходимо ак-
тивнее расширять межре-
гиональное экономическое 
сотрудничество.

- Сегодня хорошую фра-
зу Шавкат■ Мирзиёев ска-
зал: «если мы не будем 
мешать регионам, а еще  
в чем-то им поможем, они 
без нас решат многие пробле-
мы». Это должно стать одной 
из приоритетных задач.  
Необходимый опыт и нара-
ботки в двустороннем форма-
те у государств Содружества 
есть.

- Конечно, учтем предложе-
ния Александра Лукашенко 
пошире использовать различ-
ные мероприятия на уровне 
межрегионального сотрудни-
чества в ходе нашего предсе-
дательства в СНГ в будущем 
году. Обязательно обратим 
на это внимание и предложим 
соответствующие мероприя-
тия, - поддержал инициативу 
белорусского коллеги влади-
мир путин.

ИНАЧЕ ПРОСТО ПОРВУТ НА ЧАСТИ
Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - о том, почему нужно  
укрепить взаимодействие в СНГ:

■■ Нынешний■год■в■объединении■объяви-
ли■Годом■русского■языка.

и это закономерно. он - важнейшая скрепа, 
объединяющая народы стран снг. участники 
саммита приняли Договор об учреждении меж-
дународной организации по русскому языку.

- очень важный и своевременный шаг, - уве-
рен александр лукашенко. - сегодня все раз-
говариваем на русском языке, поэтому не так 
остро ощущаем эту колоссальную проблему. 
а ведь посмотрите на молодежь в наших респуб-
ликах. многие разговаривают на русском хуже 
и слабее, чем на английском и другом языке. 
можем достукаться до того, что будем общать-
ся через переводчика. нельзя потерять язык 
межнационального общения, как его называют. 
и потом, я вообще не понимаю, а почему его 
должны потерять? он что, вредит нам, нашему 
поколению? нет. он не должен вредить и по-
колению наших детей. были в едином государ-

стве долгое время. а исходя из концепции, что 
язык - это живое, творчески развивающееся, 
так мы же вместе развивали его. там частичка 
азербайджанцев, узбеков, таджиков и так далее. 
не только русских и белорусов. Это величайшее 
наше достояние. наш общий язык.

- я не могу не согласиться с тем, что это 
наше общее достояние - свободное общение 
на языке, - заявил Владимир путин. - поэ-
тому, безусловно, мы приветствуем Договор 
об учреждении организации. Важно, что ее 
деятельность не ограничится только простран-
ством содружества, а будет открыта для всех 
государств, разделяющих ее цели и принципы. 
рассчитываем на оперативный запуск функ-
ционирования этой организации. кстати, ее 
штаб-квартиру планируем разместить в сочи, 
если, конечно, у всех участников этого про-
цесса нет по этому поводу возражений либо 
других предложений, которые, безусловно, мы 
рассмотрим.

о Великом и могуЧем
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Владимир Путин и Александр Лукашенко уверены, что взаимодействие 
РФ и РБ - лучший пример единства для других стран.
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■■ Возрождение■ на-
цизма■недопустимо.

Владимир путин кос-
нулся скандала в канаде, 
когда в местном парла-
менте прославили фа-
шистского преступника, 
объявив того «героем».

- Для всех нас, я  это 
знаю, просто дико было 
видеть эту ужасную си-
туацию в парламенте ка-
нады, когда все вместе 
встали и  рукоплескали 
бывшему нацисту, сол-
дату дивизии сс «гали-
чина». Это отвратитель-
но. просто бред какой-то. 
при том при всем, что 
спикер парламента прямо 
сказал, что этот человек 
во время Второй миро-
вой войны воевал против 

русских. они что, не зна-
ют, что против русских 
воевали нацисты, гитлер 
воевал? они  же знают 
об  этом. они не  могли 
не знать, что если он вое-
вал против русских, то он 
воевал и против канад-
цев, и теоретически мож-
но представить, что и ка-
надцев убивал, потому 
что канада входила, как 
известно, в антигитлеров-
скую коалицию. ну и со-
всем уже отвратительно 
было смотреть, когда гла-
ва украинского государ-
ства, еврей по  нацио-
нальности, рукоплещет 
не  какому-то  идейному 
последователю нациз-
ма, а человеку, который 
лично истреблял еврей-
ское население украины. 

Это омерзительно. бред 
какой-то просто. и наде-
юсь, в наших странах ни-
когда ничего подобного 
не произойдет. но здесь 
прав александр григорье-
вич: для этого историю 
надо знать. и, кстати, мы 
с вами говорим об этом: 
в  европейских странах 
и в тех же Штатах мало 
кто об этом знает. там 
проскочила информация, 
ее тут же притопили, при-
глушили. если так будут 
к этому относиться, мы 
дождемся возрождения 
нацизма в  глобальном 
масштабе. ужасно про-
сто. поэтому, конечно, 
мы все должны сделать 
для того, чтобы в наших 
странах ничего подобного 
не было.

■■ Страны■ СНГ■ столкну-
лись■с■беспрецедентным■
давлением■коллективного■
Запада,■буквально■вынуж-
дающего■наших■союзников■
прекратить■ сотрудниче-
ство■с■Россией.■Противо-
стоять■этому■можно■только■
сообща.

ОПАСНЫЕ 
ПРОВОКАЦИИ
- говорил и еще раз повто-

рю: нам нужно во что бы то ни 
стало сохранить уникальные 
форматы нашего единства на 
пространстве снг. нельзя до-
пустить внутреннего раскола 
и присоединения к идеологам 
и проводникам санкционно-
го давления. категорически 
недопустимо поддаваться на 
провокации, направленные на 
разжигание межнациональных 
и территориальных споров на 
постсоветском пространстве. 
Вы уже чувствуете, что мы 

и россияне поняли очень се-
рьезно, где находимся. и осо-
бенно мы, белорусы. но и дру-
гие страны содружества ждут 
непростые времена. с одной 
стороны - ясно: большой брат, 
который старается нам помочь. 
естественно, у него свои инте-
ресы. с другой стороны - аме-
риканцы, запад, вы уже это 
почувствовали. не забывайте, 
что наше счастье здесь. Вот за 
этим столом главы государств, 
которые могут осчастливить 
наши народы, если мы решим 
некоторые вопросы, которые 
не удавалось долгое время 
решить.

ГОЛОВУ В ПЕСОК  
НЕ СПРЯЧЕШЬ
президент рб также напом-

нил, что главной целью соз-
дания содружества было не  
допустить разрыва связей 

после развала советского 
союза.

- Это не устраивало и сегод-
ня не устраивает наших кон-
курентов - запад, который по 
сей день не оставляет попыток 
расшатать нас, ослабить и под-
чинить своим интересам. сна-
чала вышла из нашего объеди-
нения грузия, де-факто с нами 
нет украины. большие вопро-
сы по молдове. не всегда по-
партнерски ведет себя, к со-
жалению, армения. за этим 
нельзя спокойно наблюдать 
со стороны. иначе нас просто 
порвут на части. и пострадают 
прежде всего простые люди - 
народы наших стран. поэтому 
мы, главы государств, должны 
выполнять волю избирателей. 
и по крайней мере выполнить 
и решить задачи, которые мы 
обещали. и в принципе сегод-
ня время критичнее оценить 

ситуацию в нашем содруже-
стве. нам не следует прятать 
голову в песок. мы же видим, 
что все застарелые конфлик-
ты, которые нам подбросили 
в свое время, неизбежно вы-
ходят наружу с очень печаль-
ными последствиями. слава 
богу, что не просто наметилась 
тенденция к развязке этих кон-
фликтов, но некоторые из них 
успешно преодолены.

НАдО ТЕСНЕЕ 
СПЛОТИТЬСЯ
по мнению белорусского 

лидера, решать имеющиеся 
задачи необходимо именно 
нынешнему поколению по-
литиков, которые родились 
и  воспитаны в советском  
союзе:

- опыт и знания у нас есть. 
нынешняя молодежь вряд 
ли справится. большинство 

из них уже не понимают тех 
ценностей и выгод, кото-
рые нас объединяли и по-
ка что объединяют теперь. 
осуществим это, и к нам 
вновь присоединятся те, кто 
сегодня видит решение сво-
их вопросов где-то там, за 
океаном. а там вообще слабо 
представляют, где находятся 
наши страны. настало вре-
мя серьезной консолидации 
в рамках содружества. Вспом-
ните: когда мы были в совет-
ском союзе, нас боялись все. 
боялись и уважали. к сожале-
нию, мир такой, что уважают 
только силу. а сейчас, вместе 
с китаем, ираном, бразилией, 
да и глобальным югом, - ка-
кие западные санкции? с на-
шим мнением будут считаться, 
если мы будем вместе. а на-
ше мнение в международных 
делах будет определяющим.

«не забЫВаЙте, наШе сЧастЬе зДесЬ» уникальный формат

■■ Но■ фоне■ стремительно■
ускользающего■из■их■рук■гло-
бального■ превосходства■ США■
провоцируют■новые■конфликты.■
Пример -■вспышка■на■Ближнем■
Востоке,■где■обстановка■накали-
лась■до■предела.

- Должен сказать, что ситуация 
меняется катастрофически быстро. 
очень меняется. появляются все но-
вые и новые вызовы. Возьмите ближ-
ний Восток. они уже не только нас 
встряхивают. они уже встряхивают 
весь мир. Дай бог остановиться, чтобы 
к третьей мировой войне не подой-
ти, - высказал опасения александр 
лукашенко.

Владимир путин также прекрасно 
понимает, что привело израиль и па-
лестину к столь опасному обострению, 
и призвал задуматься прежде всего 
о мирном населении.

- масштабная трагедия, которую 
сейчас переживают израильтяне и па-
лестинцы, стала прямым результатом 
провальной политики соединенных 
Штатов на ближнем Востоке. амери-

канцы при поддержке их европейских 
сателлитов пытались монополизи-
ровать ближневосточное урегули-
рование, но не были озабочены по-
иском компромиссов, приемлемых 
для обеих сторон, и уж точно никог-
да не учитывали коренных интере-
сов палестинского народа. Хотел бы 
подчеркнуть: россия готова к коор-
динации со всеми конструктивно на-
строенными партнерами. исходим 
из  безальтернативности решения 
палестино-израильского конфликта 
путем переговоров. их целью должна 
стать реализация ооновской форму-
лы двух государств, предполагающей 
создание независимого палестинско-
го государства со столицей в Восточ-
ном иерусалиме, сосуществующего 
в мире и безопасности с израилем, 
который, безусловно, - мы тоже ви-
дим же это  - подвергся беспреце-
дентной по своей жестокости атаке 
и, конечно, имеет право на защиту, 
на то, чтобы обеспечить свое мирное 
существование. нужно озаботиться 
решением этого вопроса мирными 
средствами. В данной ситуации, мне 
кажется, альтернативы просто не су-
ществует.

■■ Все■большую■актуальность■при-
обретает■тема■взаимодействия■СНГ■
с■глобальными■организациями.

- безусловно, это организации, воз-
можно, и будущего, - считает александр 
лукашенко. - но видите, определенное 
торможение там присутствует. Все-таки 
уровень интеграции между партнерами 
еаЭс и снг у нас выше. а если бы мы 
были в Шос и брикс, если мы там 
будем как единая организация, это 
что, ослабило бы наши позиции? нет. 
и я уверен, что тут и россии надо ак-
тивнее себя вести, не глядя на то, как 
там американцы или запад себя ведут 
или куда они смотрят. россия должна 
быть таким системообразующим звеном 
нашего объединения - снг. и в брикс 
и Шос мы должны стремиться к тому, 
что мы там будем как единая органи-
зация. более продвинутая интеграци-
онно - и политически, и экономически, 
и так далее. В условиях стремитель-
но меняющейся ситуации, запроса на 
более справедливое мироустройство 
как никогда востребованы объедине-
ния, которые ищут пути расширения 
и укрепления сотрудничества, мирного 

сосуществования, правовых гарантий 
развития и устранения дискриминации 
по признаку вероисповедания или уров-
ню доходов.

- конечно, - согласился Владимир пу-
тин, - важно вместе, сообща работать 
с единомышленниками из других регио-
нов мира, со странами так называемого 
мирового большинства, глобального 
юга, взгляды которых нам очень близ-
ки. В этом контексте дополнительные 
возможности открывает состоявшееся 
недавно расширение числа участников 
организации и готовность этого объеди-
нения работать со всеми партнерами, 
которые разделяют его основополагаю-
щие ценности и идеалы. объемы миро-
вого ВВп в странах брикс, особенно 
после его расширения, значительно пре-
высили страны «семерки». и тенденция 
сохраняется - вот что самое важное. 
поэтому налаживанию сотрудничества 
стран снг и брикс российская сторона 
будет уделять первостепенное внима-
ние. мы председательствуем и в снг 
в следующем году, и там. и это дает нам 
возможность вместе с вами, в консуль-
тациях с вами выстраивать отношения 
со всеми организациями.

еДинстВеннЫЙ 
ВЫХоД - перегоВорЫ

Дико. бреД какоЙ-то амнезия

брикс обгоняет «семерку»

ГоряЧая тоЧка
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Новый ориентир взаимовыгодного 
сотрудничества для Содружества.
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■■ После■официальной■ча-
сти■саммита■в■Бишкеке■Вла-
димир■Путин■ответил■на■во-
просы■журналистов.

Прежде всего о будущем 
СНГ, учитывая, что некото-
рые страны все еще числятся 
формально в его составе, од-
нако при этом в Содружестве, 
по сути, давно не работают, - 
Украина, Молдова. Грузия 
вообще вышла, да и кресло 
премьера Армении в этот 
раз пустовало. Что ждет со-
юз дальше?

УКРАИНА - 
В ЛИДЕРАх с КоНцА
 ● Ничего существенным об-

разом не поменялось. Украи-
на подписала когда-то дого-
вор, но не ратифицировала, 
старалась держаться в  сто-
роне. Потом все ушло в сто-
рону подписания договора 
об ассоциации с Евросоюзом, 
а потом - госпереворота, по-
скольку президент Янукович 
тогда перенес подписание. 
Не отказался - просто пере-
нес. Но если почитать то, что 
Евросоюз предлагал, это рав-
нозначно уничтожению всех 
основных отраслей производ-
ства, которыми когда-то со-
ветская Украина гордилась. 
Мы сейчас и наблюдаем, что 
там ничего и не осталось уже.

 ● Молдова - особый случай. 
Сегодняшняя политическая 
элита считает себя не мол-
даванами, а румынами, име-
ет двойное гражданство. 
Не очень понимаю, в чем пре-
имущество Молдовы на дру-
гих путях развития, имея 
в виду, что это самая бедная 
страна в Европе - недавно бы-
ла самая бедная. Она уступила 
эту пальму первенства Украи-
не - сейчас Украина самая бед-
ная. Но это в конечном итоге 
их выбор: не  хотят  - пожа-
луйста, пускай ищут счастье 
на стороне.

 ● По поводу Грузии: все это 
произошло после провокации 
бывшего грузинского руко-
водства в отношении Южной 
Осетии. За этим последова-
ли события, которые приве-
ли к  ухудшению взаимоот-
ношений с СНГ. Они, на мой 
взгляд, сами виноваты. Хотя 
и с Грузией отношения у нас 
сейчас ровные. У них большой 
интерес к  сотрудничеству 

с соседями, где гораздо боль-
ше экономических выгод, чем 
вне этих рамок.

 ● Что касается Армении, 
премьер-министр Пашинян 
мне звонил. Там есть обстоя-
тельства, которые я считаю 
вполне понятными. Ему, на-
верное, не до поездок сейчас. 
Но мы постоянно на связи. 
Сложится нормальная обста-
новка - и я к ним съезжу, и он 
приедет. Насколько я пони-
маю, никуда Армения из СНГ 
не уходит.

КИЛоМЕТР ТУДА, 
сТо МЕТРоВ - сЮДА
Спросили российского ли-

дера о перспективах подпи-
сания мирного соглашения 
между Ереваном и Баку.

- Готовы содействовать 
и предложили в Москве всем 
коллегам собраться. Мне ка-
жется, это вполне возможно. 
Не вижу никаких проблем, ко-
торые могли бы помешать за-
ключению мирного договора 
сейчас, после событий в Кара-
бахе. Есть вопросы чисто тех-
нического характера, связан-
ные с границей, сто метров 
в одну сторону, километр  - 
в другую, это уже не важно. 

При доброй воле с обеих сто-
рон это все можно сделать 
и  предпринять следующие 
шаги.

И, конечно, не ушли от те-
мы Ближнего Востока. Есть ли 
перспектива урегулирования 
конфликта в ближайшие не-
дели? Или хотя бы месяцы?

- Израиль столкнулся с бес-
прецедентной атакой не толь-
ко по  масштабам, но и по 
жестокости - надо вещи на-
зывать своими именами. Из-
раиль отвечает тоже доста-
точно жестокими методами. 
В  США появляются оценки 
и различные варианты раз-
вития событий, в том числе 
говорится, что в отношении 
сектора Газа могут предпри-
нять меры такого же плана, 
как и во время блокады Ле-
нинграда в ходе Второй миро-
вой войны. Это неприемлемо. 
Два с лишним миллиона чело-
век там живет. Далеко не все 
ХАМАС поддерживают, кста-
ти говоря, а страдать должны 
все подряд, включая женщин 
и детей. Израиль, конечно, 
имеет право на обеспечение 
своей безопасности. Но нуж-
но найти выход из ситуации. 
На мой взгляд, он, конечно, 

в том числе может быть до-
стигнут и в результате каких-
то посреднических усилий. 
В Израиле живет очень много 
наших соотечественников - 
бывших граждан Советского 
Союза и России. Этот фактор 
для нас реальный. Мы  же 
не можем об этом забыть. Но, 
с другой стороны, у нас с араб-
ским миром очень хорошие 
отношения  - многолетние, 
десятилетиями - и в первую 
очередь, конечно, с Палести-
ной, которой в  свое время 
обещали, что будет создано 
палестинское государство 
со  столицей в  Восточном 
Иерусалиме. Решения были 
приняты на уровне ООН. Они 
вправе рассчитывать на ис-
полнение этих обещаний.

АМЕРИКАНсКИЕ 
ГАЗЕТЫ хоРоШЕМУ 
НЕ НАУЧАТ
Также Владимира Путина 

попросили прокомменти-
ровать предположение, что 
у боевиков ХАМАС оказалось 
оружие из тех арсеналов, 
что НАТО ранее отправило 
 Украине.

- Не сомневаюсь, что утеч-
ка оружия происходит. Уро-

вень коррупции на Украине 
известен, он очень высокий. 
На черном рынке много же-
лающих купить, а на Украи-
не много желающих продать. 
У  нас есть данные о  про-
дажах вооружения, в  том 
числе на  Ближний Восток. 
У меня нет симпатий к сего-
дняшнему руководству Укра-
ины, понятно, но то, что это 
делается на уровне руковод-
ства Украины, - здесь я сомне-
ваюсь. А поток идет, конечно, 
там поток целый.

Вопрос о курсе рубля. На 
днях Президент РФ подписал 
указ об обязательной прода-
же экспортной выручки ком-
паниями из определенных 
секторов бизнеса. Будет ли 
этого достаточно для сниже-
ния волатильности?

- Уверенность дает только 
страховой полис и  только 
в том случае, если вы застра-
хованы в надежной страхо-
вой компании. Эффект от 
указа будет, сто процентов. 
Нет, пропорция один к ста не 
подходит. Для бюджета нам 
курс нужен чуть-чуть пониже.

Что ждет россиян, которые 
после начала СВО уехали за 
границу, а теперь решили 
вернуться?

- У нас свободная страна, 
и человек имеет право вы-
брать место жительства. 
Другое дело, если он нару-
шал законы или какие-то 
морально-этические нормы 
в отношении своей Родины, 
то он, конечно, будет это чув-
ствовать, вернувшись сюда, 
а как иначе?

Накануне Владимир Пу-
тин побывал на российской 
военной базе в Канте и тор-
жественно поздравил весь 
личный состав с 20-летием 
создания подразделения. 
 Однако газеты в США, рас-
сказал один из журналистов, 
пишут, что база давно опу-
стела.

- Вы зря читаете американ-
ские газеты. Они очень часто 
искажают действительность. 
Достаточно послушать быв-
шего президента Соединен-
ных Штатов. Он даст вам 
хорошую характеристику 
уровню развития американ-
ских СМИ. Они вас хорошему 
не научат. В Канте все в по-
рядке. Самолеты, вертолеты 
несут боевое дежурство. Фак-
тор сдерживания для различ-
ных экстремистов.

«ПРИ ДоБРоЙ ВоЛЕ 
сДЕЛАТЬ МоЖНо ВсЕ»

■■ Киев■должен■отменить■де-
крет,■ запрещающий■ перего-
воры.

накануне визита в пекин на 
форум «один пояс - один путь» 
президент дал интервью медиа-
корпорации кнр. одна из ключе-
вых тем - сВо и китайский план 
по урегулированию конфликта на 
украине.

- Всу начали активные боевые 
действия, так называемое контр-
наступление. с 4 июня оно про-
должается. пока результатов нет, 

есть только огромные потери. один 
к восьми примерно, если в соотно-
шении. знаем, естественно, пред-
ложение наших китайских друзей. 
Высоко ценим эти предложения. 
считаю, что они вполне реали-
стичны, во всяком случае, могли 
бы быть положены в основу мирных 
договоренностей. но, к сожалению, 
противная сторона не желает вести 
какие-либо переговоры. более того, 
президент украины издал декрет, 
запрещающий вести с нами мир-

ные переговоры всем и сам себе. 
поэтому, если украинская сторо-
на захочет, видимо, начать нужно 
с того, чтобы отменить этот декрет 
и объявить о готовности к перегово-
рам. мы готовы, в том числе исполь-
зуя предложения наших китайских 
друзей. мы всегда говорили о том, 
что нельзя строить безопасность 
одних государств на основе под-
рыва безопасности других. В этой 
связи для нас чрезвычайно важен 
внеблоковый характер украины.

■■ Недавно■у■президента■РФ■был■день■
рождения.■Удалось■его■отметить?■И■как?

- ну вот коллеги приезжали - касым-Жомарт 
кемелевич токаев и Шавкат миромонович мир-
зиёев. мы работали. Дали старт поставкам рос-
сийского газа в узбекистан через территорию 
казахстана. они остались седьмого числа на 
обед. мы с ними втроем посидели. Втроем.  
сообразили на троих, - улыбнулся Владимир 
путин.

контрнаступ захлебнулся СВОВ теСнОм кругу

сообразили на троих

Па
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Летчики приветствовали президента 
в полном составе. А в США врут, 
что авиабаза давно опустела.
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■■ Семьи■с■детьми■полу-
чат■дополнительную■воз-
можность■улучшить■свои■
жилищные■условия.

- смогут направить мат-

капитал на ремонт жилья, 
расположенного в таунхау-
сах, дуплексах и иных жи-
лых объектах капитального 
строительства с отдельным 
входом. Это важно, учиты-

вая, что такой тип жилья ста-
новится в нашей стране все 
более популярным, особенно 
в крупных городах, - озвучил 
хорошую новость Вячеслав 
Володин.

Павел РОДИОНОВ

■■ Что■делать■с■теми,■кто■под-
держивал■и■спонсировал■ки-
евский■режим,■а■теперь■хочет■
вернуться?

Магадан обеспечен
Споры о том, как относиться 

к «убежантам» и откровенным 
врагам нашей родины, ведутся 
давно. Спикер■Госдумы,■пред-
седатель■Парламентского■Со-
брания■Союза■Беларуси■и■Рос-
сии■Вячеслав■Володин тоже 
высказал свое мнение:

- если начинают мигрировать 
из государства в государство: 
приехали, сапоги там поцелова-
ли, деньги, заработанные здесь 
гражданами рФ, заплатили, 
чтобы им паспорта оформили, 
а потом их и оттуда выдворили, 
и они потом сюда прикатились, - 
нам они не нужны. Они должны 
это понимать. Когда говорим 
о релокантах, тот, кто уехал из 
страны и совершил подлые по-
ступки, радуясь выстрелам по 
территории рФ, желая победы 
нацистскому кровавому киев-
скому режиму, должен осозна-
вать, что здесь его не только не 
ждут, но если он приедет сюда, 
магадан ему обеспечен. необ-
ходимо быть честными перед 
теми ребятами, которые вою-
ют, погибают за свою страну, за 
безопасность наших граждан.

те, кто сделал свой выбор 
и покинул россию, должны за-
щищать ту страну, которую они 
выбрали:

- Пускай покажут, как они ее 
любят. а если так же попыта-
ются ее предать, кому нужны? 
Здесь точно не нужны.

По мнению вячеслава володи-
на, депутаты должны активнее 
реагировать на такие истории:

- а иначе сюда приедут, пока-
ются. тут у нас тоже много тех, 
кто говорит о растревоженных 
душах. «ну как же вот: да, испу-
гались, но они такие, ну а куда 
мы без них?» но, как вы видите, 
без них-то дышать стало лучше.

подЛеЦоВ ТаМ  
не ЖдУТ
россияне эту позицию поддер-

жали. Предатели забеспокои-
лись - поняли, что им отрезают 
возможности переползти по-
тихому обратно.

- Спикер Думы говорил о тех, 
кто занял ярко выраженную ан-
тироссийскую позицию, встал 
на сторону киевского режима, - 
дал пояснения пресс-секретарь■
Кремля■Дмитрий■Песков. - Да, 
действительно, с этими людьми 
нам не по пути. но в целом речь 

идет о подавляющем большин-
стве людей, которые свободно 
выбирают, где им в настоящий 
момент жить. и, конечно, эти 
люди, несмотря ни на что, име-
ют свою родину. Эта родина - 
россия, и она всегда их ждет.

Отозвался на слова Предсе-
дателя ПС даже певец■Сергей■
Шнуров:

- я магадан не променял на 
Хайфу, то что Дудю* звездец, то 
мне по кайфу.

РУднИКИ  
В саМЫЙ РаЗ
впрочем, и магадана дезер-

тиры не заслужили. в регионах 
народ категорически отказался 
их у себя размещать.

- Сегодня мы получили очень 
много обращений от жителей 
магаданской области, которые 
после вчерашнего моего заяв-
ления просто не понимают, по-
чему такое мы хотим сделать 
им наказание, - продолжил тему 
вячеслав володин. - Они счи-
тают, что нечего делать на тер-
ритории магадана предателям 
и негодяям. их поступки низ-
менные, подлые. вдумайтесь, 
они родились в нашей стране, 
финансируют вС Украины, ко-
торые наносят удары по нашим 
мирным селам и  городам. Даль-
ше бегут в европу, там начинают 
финансировать и преклоняться 
перед государствами, которые 
им дают убежище, перечисляя 
деньги, заработанные гражда-
нами россии здесь.

так куда же податься иудам? 
вопрос оказался непростой.

- если сейчас они начинают 
возвращаться обратно, но при 
этом делали заявления против 
страны и еще финансировали 
вооруженные силы Украины, 
то, конечно, мы должны с вами 
взять и подобрать то место, ку-
да их лучше сразу отправлять. 
но это не магадан. Потому что 
магадан - это территория разви-
тия. Это, скорее всего, как пред-
ложил депутат■Николай■Хари-
тонов,■должны быть рудники. 
и территорию надо посмотреть 
там, где у нас погода более по-
стоянная, чтобы не было лета.

госИЗМена? 
пРоВеРИМ
но и эти новости для измен-

щиков не последние - релокан-
ты, которые перечисляли деньги 
киевскому нацистскому режи-
му, должны ответить по закону.

Спикер считает, что релокан-
тов, которые поддержали вСУ, 
нужно проверить по статье 275 
УК рФ «Государственная изме-
на». в списках точно есть иван 
Ургант, михаил Фридман, мак-
сим Галкин, александр васильев 
и блогер руслан Усачев*.

* Признаны иноагентами.

■■ Вашингтон■уже■начал■
зарабатывать■ на■ кон-
фликте■между■Палести-
ной■и■Израилем.

ИспоЛьЗУюТ 
ТРагедИИ 
МИЛЛИоноВ
если золотое правило 

«ищи кому выгодно» приме-
нить в отношении конфликта 
между палестиной и израи-
лем, то увидим привычную 
картину.

- Вашингтон - главный вы-
годоприобретатель воору-
женных конфликтов, - заявил 
Вячеслав Володин. - акции 
крупнейших американских 
оружейных компаний взле-
тели в цене после резко-
го обострения палестино-
израильского конфликта. об 
этом свидетельствуют данные 
торгов на фондовой бирже.

пока по всей планете люди 
гибнут от пуль и от голода, 
ястребы набивают карманы. 
и происходит это долгие годы.

- Вашингтон всегда исполь-
зовал трагедии миллионов 

людей для удовлетворения 
своих экономических инте-
ресов. по результатам пер-
вой мировой войны ВВп сШа 
вырос фактически вдвое. 
прежде всего за счет того, 
что американский военно-
промышленный комплекс 
был обеспечен крупными 
заказами. В то время даже 
появилось понятие «военный 
миллионер». сШа преврати-
лись из должника в кредито-
ра, а доллар впоследствии 
вытеснил британский фунт 
и стал мировой валютой.

Вторую мировую войну 
Вашингтон также смог ис-
пользовать для наращивания 
собственной экономической 
мощи:

- сШа предоставляли во-
енную помощь союзникам 
в кредит. основными полу-
чателями поставок по ленд-
лизу стали Великобритания 
и ссср. к слову, наша стра-
на погасила советский долг 
за ленд-лиз только в 2006 го-
ду. прошли десятилетия, но 
методы сШа не меняются. 

мы это видели в афганиста-
не, ираке, ливии, сирии. на-
блюдаем сегодня на украине.

ВЫгодно 
баЙденУ И Ко

- как говорится, кому война, 
а кому мать родна. Вашинг-
тон разжигает вооруженные 
конфликты для собственного 
обогащения. и сейчас аме-
риканские авианосцы идут 
к берегам палестины и из-
раиля с целью не обеспечить 
мир, а развязать очередную 
выгодную для Штатов войну.

Вместе с сШа и их верные 
европейские псы.

- оружие, которым сШа 
и ес накачивали украину 
и киевский режим, сегод-
ня стреляет и в палестине, 
и в израиле. поэтому когда 
начинают искать виновных, 
они для всех очевидны: бай-
ден, макрон, Шольц. Вот те, 
кто виновен в палестино-
израильском конфликте. Вот 
те, кто виновен в создании 
напряженности в мире, - под-
вел итог глава гД.

■■ Верный■способ■добиться■результата■
давно■известен.

17,5 ТЫсЯчИ санКЦИЙ
В госдуме прошла встреча депутатов с гла-

вой■Банка■России■Эльвирой■Набиуллиной 
и руководством Цб рФ. обсуждались теку-
щие проблемы и задачи в рамках совместной 
работы по вопросам денежно-кредитной по-
литики, а также социально-экономического 
развития страны.

- Вызовы, с которыми мы столкнулись, 
беспрецедентны. задумайтесь - 17,5 тысячи 
санкций. Цб в этой ситуации решения прини-
мает. Да, есть вопросы, нужно их обсуждать, 
но посмотрите, что в других странах, где нет 
этих вызовов. какая там инфляция и какие 
проблемы, - сказал спикер.

по итогам встречи Вячеслав Володин под-
черкнул, что «в Центробанке должна быть 
более высокая персональная ответственность 

зампредов, членов совета директоров»:
- Это необходимо, чтобы человек, который 

входит в совет директоров Центробанка, по-
нимал, что если он эффективен - ему спасибо 
скажут, неэффективен - его уволят и потом 
не трудоустроится ни в какой частный банк. 
тогда и эффективность будет повышаться.

За пРогУЛЫ ЛИШаТ МандаТа
Действует это правило и в отношении самих 

парламентариев. Вячеслав Володин обратил 
внимание, что в зале были пустующие кресла:

- если депутат не приходит на пленарные 
и комитетские заседания, он не исполняет 
свои полномочия и может лишиться мандата.

полномочия досрочно прекращаются по 
инициативе фракции или комитета, членом 
которого он является, в случае неисполнения 
в течение тридцати и более календарных 
дней обязанностей, предусмотренных поло-
жениями федерального закона.

маткапитал - на покупку таунХауса
ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

ЭФФектиВен - спасибо, нет - До сВиДания ПОДХОД

Штатам на руку еще оДна ВоЙна ЧЬИ УШИ ТОРЧАТ

беЗ пРедаТеЛеЙ 
дЫШаТь сТаЛо 
Легче Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 Г

Д
 Р

Ф

Спикер ГД побывал с официальным визитом в Ханое. Там он провел переговоры с президентом  
республики Во Ван Тхыонгом. Также состоялось заседание Межпарламентской комиссии  
по сотрудничеству Госдумы и Национального собрания Вьетнама. Главные темы - взаимодействие  
стран в сферах энергетики и транспорта, информационных технологий и сельского хозяйства, науки,  
высшего образования, финансов.
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 � Геополитический расклад меня-
ется, пускай пока не так быстро, как 
хотелось бы.

На Ближнем Вос-
токе не стихает гул 
сирен. Израиль и 
Палестина заявля-
ют о масштабных 
разрушениях: гиб-
нут мирные жите-
ли, однако идти на 
уступки ни одна 
из сторон пока не 
собирается. Александр Маркевич, 
член Комиссии ПС по безопасности 
и обороне, предполагает, что мир - на 
историческом изломе.

СВЯТАЯ ЗЕМЛЯ В ОГНЕ
- Ближний Восток пылает. Угроза 

третьей мировой войны реальна?
- Надеюсь, обойдется. Тем не ме-

нее политика приверженцев одно-
полярного мира заключается не в 
разрешении имеющихся противо-
речий, а в использовании их в своих 
интересах. Ни один из конфликтов за 
последние два десятилетия не был 
разрешен и урегулирован, в том чис-
ле и на Ближнем Востоке. И мы ви-
дим результат - вспышки эскалации 
в разных точках мира. Палестино-
израильский конфликт тому под-
тверждение.

- Обстановку на Святой земле на-
гнетают США. Чего добиваются 
американцы?

- Цель Вашингтона - выдавить Иран 
с Ближнего Востока и максимально 
уменьшить его влияние в этом ре-
гионе. Повышение градуса напря-
женности между палестинцами и 
израильтянами им только на руку. 
Посмотрите, без каких-либо дока-
зательств и реальных фактов в про-
исходящем Штаты обвиняют Иран 
и… Россию. Просто потому, что им 
так выгодно. Сейчас руками израиль-
тян уничтожают Сектор Газа вместе 
с мирными жителями под прикры-
тием борьбы с ХАМАС, при этом гиб-

нут сотни детей и женщин. И самое 
примечательное, что так называемое 
«мировое цивилизованное демокра-
тическое сообщество» молчит. По-
ставляют американское оружие, две 
авианосные группы двигаются к зоне 
конфликта, чтобы вмиг вмешаться, 
если обстановка выйдет из-под кон-
троля. Что это, как не политика двой-
ных стандартов?

ОБЕЩАТЬ - 
НЕ ЗНАЧИТ ПРИНЯТЬ
- Украине пророчат европейское 

и, возможно, натовское будущее, и 
сегодня Западу выгодно противо-
стояние с Россией украинскими си-
лами и западным оружием.

- Незалежную пока никто никуда не 
принимает, а только обещают, что в 
политике две разные вещи. На Западе 

есть консолидированная позиция о 
необходимости военной и другой по-
мощи Зеленскому. Официальный Ки-
ев надеялся получить входной билет 
в военный блок. Но Запад эту дверь 
открывать не торопится.

Что касается приема в ЕС, тем более 
в НАТО, здесь все зависло на уров-
не разговоров, да и консолидации по 
этим вопросам никакой нет. Вспом-
ните ситуацию, когда Киев открыл 
второй зерновой фронт, так как Поль-
ша запретила его импорт с Украины, 
а следом Венгрия и Словакия, несмо-
тря на отмену запрета Брюсселем. По 
вопросу военной помощи также на-
каляются противоречия. Глобальные 
центры принятия решений понимают, 
что этот рычаг давления и ослабле-
ния России изживает себя, поэтому 
ставку все активнее делают на Поль-
шу. Поддержка Киевского режима 
продолжается, только пока он  - 
острие анти-России, а когда будет по-
другому, эти обещания, скорее всего, 
забудут. Или ответят, мол, все не так 
поняли.

- Видим тектонические измене-
ния, которые происходят в между-
народных отношениях и сложив-
шейся системе мироустройства. 
Однополярное устройство уже от-
жило свое?

- Мир становится другим. Идет пе-
реформатирование, формирование 
групп влияния, но однозначно заяв-
лять, что однополярный мир прекра-
тил свое существование, пока пре-
ждевременно. У США есть рычаги 
влияния, с помощью которых они 
пытаются сохранить свое господство 
и гегемонию. Но их позиции ослабе-
вают. И предпосылки к изменению 
миропорядка все отчетливее.

ПОЗИЦИИ США В МИРЕ СЛАБЕЮТ
Александр МАРКЕВИЧ:

 � Тиражируя небылицы 
о том, что происходит в 
Союзном государстве, 
украинская власть пыта-
ется давить на западных 
партнеров, выпрашивая 
оружие и деньги.

- За последние два года 
в Восточной Европе число 
ежегодных учений воору-

женных сил блока НАТО 
увеличилось больше чем 
в три раза. При этом от-
рабатывают разные виды 
действий, и не только обо-
ронительные. Цель - запу-
гать наши страны?

- Нас хотят максимально 
ослабить, втянуть в проти-
востояние - гонку вооруже-
ний и в комплексе с други-

ми инструментами создать 
условия для общественно-
политической модели. Это 
касается и Беларуси, и Рос-
сии, Союзного государства 
в целом. Вторая задача: под 
маркой милитаризации и пе-
ревооружения обеспечить 
долговременными заказами 
свой военно-промышленный 
комплекс и связанные с ним 

транснациональные корпо-
рации. Западному обывате-
лю это «продают» под видом 
необходимости противодей-
ствовать угрозам с Востока, 
борьбы за демократию. Ведь 
всем очевидно: воевать в 
открытую с государством, 
обладающим ядерным во-
оружением, - это самоубий-
ственная политика.

 � Проблему с мигранта-
ми раздувают, когда это 
выгодно.

- Недавно в Польше разраз-
ился грандиозный скандал: 
правящую партию «Право и 
справедливость» уличили 
в крышевании незаконной 
продажи виз для мигрантов 
из Африки и Азии. Получа-
ется, одной рукой Варшава 
строила стену на границе с 
Беларусью, а другой - вы-
давала документы на въезд 
в Евросоюз?

- Как писал классик: дай ка-
питалисту триста процентов 
прибыли - и вот он уже спо-
собен на любые преступле-
ния. В нынешних условиях на 
это  накладывается политика 
двойных, а иногда и  тройных 
стандартов, когда мигранты с 

Востока - это  угроза, а мигран-
ты из Италии или Греции - это 
 другое, с их помощью мож-
но решить  демографические 
проблемы, «обновить» 
европейский генофонд, 
и так далее. Политика Поль-
ши здесь не  исключение. 
Почему бы не использовать 
такие  возможности, когда ее 
истеблишменту это выгодно? 
О последствиях там не заду-
мываются. Кстати, благодаря 
таким действиям у западно-
го обывателя складывается 
мнение, что политика - гряз-
ное дело.

- Наши западные соседи не 
оставляют по пыток обвинить 
в миграционном кризисе Бе-
ларусь и Россию. Как реаги-
ровать на вбросы?

- Новые волны беженцев - ре-
зультат и порождение полити-

ки Запада по развязыванию и 
неурегулированности конфлик-
тов в Азии и на Африканском 
континенте. По сути, отовсюду, 
куда вместо  заявленных демо-
кратических ценностей коллек-
тивный Запад привнес хаос. 
Это первопричина миграции. 
Раньше западные соседи пы-
тались бороться с нелегальным 
наплывом беженцев нашими 
руками, используя инструмен-
ты международной техниче-
ской поддержки, когда затра-
ты частично компенсировали 
с помощью такой помощи и 
совместных действий погра-
ничных и миграционных служб. 
После 2020 года в угоду поли-
тической конъюнктуре соседи 
остановили программы, пре-
кратили контакты между право-
охранительными структурами, 
что и привело к сегодняшней 

ситуации. С другой стороны, 
эту «угрозу» сознательно пре-
увеличивают, ведь количе-
ство мигрантов через южный 
маршрут - Италию и Грецию 

- на порядок выше, но там ни-
кто никого не обвиняет, пото-
му что невыгодно подставлять 
«своих». Такая вот однобокая 
«прагматичная политика».

ПОД ВИДОМ БОРЬБЫ ЗА ДЕМОКРАТИЮ ИСТИННЫЕ ЦЕЛИ

ОСВЕЖАЮТ ЕВРОПЕЙСКИЙ ГЕНОФОНД
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Тысячи людей остались без крыши над головой – дома превратились в руины. 
Их довели до отчаяния. Но Америке, видимо, только на руку такое положение дел.

Бе
лТ
А

Беженцы рвутся в «сытую» Европу, в том числе через Беларусь. 
Но в Старом Свете их встречают слезоточивым газом и водометами.

ВИЗОВЫЕ ВЗЯТОЧНИКИ
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Николай ПАРАМОНОВ 

■■ Киевский■попрошайка■
требовал,■а■сейчас■умоля-
ет,■чтобы■ему■отсыпали■
хоть■немного■грошей.

ФИГА В КАРМАНЕ
Зеленский, по сообщени-

ям информированных ис-
точников, срочно провел 
на днях серию совещаний 
с верхушкой ВСУ и своими 
приближенными. Решали, 
что делать в ситуации, близ-
кой к критической.

Контрнаступ сдулся. По-
тери огромные. С резерва-
ми напряг. Пополнять поре-
девшие части практически 
нечем. Техника сильно вы-
бита. Надеялись на новую 
помощь из США, но у ВСУ 
появился конкурент - армия 
Израиля, которая запросила 
у Вашингтона поддержку 
оружием, причем именно 
тем, на которое рассчиты-
вал Киев. И если Россия в 
ближайшие месяцы пой-
дет в наступление, то отби-
ваться будет практически 
нечем. Выход один - самим 
перейти к стратегической 
обороне. Надо строить 
укрепления, а это время. 
И главное - огромные день-
ги, с которыми и так беда.

Без западной подпитки 
киевский режим давно бы 
схлопнулся. И если ближ-
невосточный конфликт 
затянется, Зеля и Ко точ-
но останутся без штанов. 
Запад, прежде всего США, 
во главу угла поставит по-
мощь Израилю. А Киеву 
будут подкидывать жалкие 
крохи. Похоже, к тому идет.

В штаб-квартире НАТО, 
куда помчался Зеленский, 

его ждал «сюрприз». Украи-
на стояла в повестке только 
третьей - после Ближнего 
Востока и аварии на фин-
ском газопроводе. Слова 
звучали бравые. Выхлоп - 
практически нулевой.

- Не сомневайтесь, США 
будут поддерживать Укра-
ину столько, сколько по-
требуется, - провозгласил 
глава■ Пентагона■ Ллойд■
Остин. И заявил о новом 
пакете помощи  - двести 
миллионов долларов. Услы-
шав сумму, Зеленский, ве-
роятно, скис совсем. Этих 
копеек едва хватит на сна-
ряды. Еще ему по обещали 
истребители F-16, но толь-
ко… в 2025 году.

ХИТРАЯ СХЕМА
Деньжат в Брюсселе он 

все-таки выклянчил. При-
чем за наш, российский 
счет. Слезно поплакался 
перед бельгийским■пре-
мьером■Александром■де■
Кроо:

- Нам нужно думать, как 
жить во время войны. Мы 
слышим, что нет денег для 
Украины. У вас есть замо-
роженные российские ак-
тивы, значит, мы можем их 
взять. Давайте найдем клю-
чик к этим деньгам.

Бельгиец вроде согла-
сился, но по-хитрому. По-
обещал создать фонд под-
держки Незалежной на 1,7 
миллиарда евро, в который 
переведут не сами активы, 
а только налоги с доходов 
от них. Здесь есть юридиче-
ский нюанс. Заграбастать 
сами активы - воровство. 
Стать подельниками Зе-
ленского - себе дороже. Это 
иностранные инвестиции. 

А вот налоги с них поступа-
ют в бюджет государства, 
где они размещены. И в ЕС, 
похоже, наступает понима-
ние ситуации и возможных 
последствий. В виде арби-
тражных разбирательств, 
взысканий с процентами. 
Двусторонних договоров 
РФ с европейскими страна-
ми о защите иностранных 
капиталовложений никто 
не отменял.

- Поэтому власти ЕС не 
решатся передать Украи-
не непосредственно сами 
замороженные активы, о 
чем просил Зеленский. В 
международном праве нет 
сроков давности. Ситуация 
на Украине рано или поздно 
развеется, а неприятности 
останутся. Это никому там 
не нужно, - считает финан-

совый■юрист■Николай■Ал-
донин.

Но Зеленский явно в па-
нике. И в отчаянии:

- Нам нужны реальные 
гарантии финансовой под-
держки, - заявил он участ-
никам ежегодного собра-
ния МВФ и Всемирного 
банка.

Ключевое слово - «реаль-
ные». Понимает, что укра-
инская тема перестает быть 
для Запада приоритетной. 
Многим она просто надое-
ла. Все посулы, которыми 
его кормили, могут ока-
заться пустыми обещалка-
ми. Переживает не столько 
даже за страну, которую он 
втянул в преступную аван-
тюру, сколько за свое буду-
щее. Собственная шкура 
дороже.

■■ Раньше■то■и■дело■звучал■во
прос:■чем■СВО■отличается■от■вой
ны■как■она■есть?■Теперь■понятно■
чем.

КРИТИЧЕСКАЯ  
СИТУАЦИЯ
Вспомните, сколько мы возились 

с  мариуполем. с многократными 
призывами к бандеровцам сдаться. 
с гуманитарными коридорами, чтобы 
спасти мирных жителей. или такой эпи-
зод из сражения за артемовск. бойцов 
Всу, засевших в одноэтажном домике, 
«вагнеровцы» пытаются выкурить ог-
нем из автоматов по окнам. «почему 
бы не жахнуть по дому из танка?» - 
спрашивает журналист, оказавшийся 
на передке. «нельзя, - звучит в ответ. - 
там в подвале мирняк. ребятишки по-
гибнут».

израильская армия не церемонится. 
превращает в руины целые кварталы 
в газе. о мирняке никто даже не заду-
мывается. ситуация в анклаве крити-
ческая - кончаются запасы продуктов 
и лекарств, нет электричества, воды 
в обрез.

- Эту операцию можно сравнить 
с блокадой ленинграда, когда немцы 

пытались заморить голодом второй по 
значимости город ссср, - проводит 
параллель известный американский 
журналист Сеймур■Херш.

поразительное заявление сделал 
представитель еврокомиссии Эрик 
Мамер. Что ек не может осуждать пол-
ную блокаду израилем сектора газа:

- не можем оценивать, какие точно 
действия должен сделать израиль, что-
бы бороться с террористами Хамас. 
но мы, конечно, говорим, что он дол-
жен соблюдать международное право.

Это даже не двойные стандарты, 

а скорее одобрение, прикрытое, как 
фиговым листком, ссылкой на между-
народное право.

«пАлЕСТИНСКАЯ бУЧА»
найти оправдание можно всегда. 

В крайнем случае придумать. как это 
сделала израильская журналистка 
 Николь Зедек. Во время репортажа 
она сообщила шокирующую новость: 
солдаты ЦаХал рассказали ей, что 
нашли в одном из кибуцев, освобож-
денных от боевиков Хамас, сорок 
убитых младенцев с отрезанными го-

ловами. новость разлетелась по миру, 
словно  лесной пожар. первые полосы 
ведущих европейских и американских 
сми вышли с материалами о кошмар-
ном преступлении палестинцев. 

однако официальный представи-
тель израильской армии позже сооб-
щил: у него нет информации о том, 
что  Хамас резал головы младен-
цам. сама зедек также отказалась 
от своих слов, мол, выдала в эфир 
 непроверенную информацию. тем не 
менее история о «палестинской буче» 
пошла гулять по миру. яростнее всех 
старались украинские сми. Дескать, 
израильтяне теперь переживают то 
же самое, что пережили украинцы от 
«российской агрессии». сравнение - 
нелепое. и параллели  неуместны. 
В буче была грязно  срежиссированная 
провокация бандеровского режима. 
а здесь - журналистку, хочется верить, 
 действительно  захлестнули эмоции от 
беспрецедентной по жестокости атаки 
Хамас на израиль. тем более надо 
быть  осторожнее с фактурой, чтобы не 
поднимать градус и так раскаленной 
уже до предела взаимной ненависти.

■■ От■«белой■смерти»■спасения■
нет.

палестино-израильский конфликт, 
похоже, грозит перерасти в войну на 
взаимное уничтожение без всяких 
сдерживающих факторов.

ВОпРЕКИ ЖЕНЕВСКОЙ 
КОНВЕНЦИИ
зверства боевиков Хамас видел 

весь мир  - изнасилованные и  уби-
тые женщины, трупы солдат ЦаХал 
со вспоротыми животами. израиль в 
долгу не остался - крушит сектор газа 
всем, чем только можно. и нельзя. по 
международным законам. палестинцы 
обвинили противников в применении 
боеприпасов с белым фосфором. и 
предъявили видео-доказательства. он 
относится к химическому оружию и за-
прещен Женевской конвенцией. но из-
раиль и сШа ее  подписать отказались. 
и не раз пускали «белую смерть» в ход. 
как и украина. Весной Всу обстреляли 
фосфорными снарядами села старый 
Хутор и нижние мельницы в белгород-
ской области.

пУТЬ В НИКУДА
Министр■обороны■Израиля■Йоав■

Галант также отжигает. сначала он 
назвал противников «человеческими 
животными», а затем и вовсе якобы 
заявил:

- мы отменили все правила ведения 
войны. наши солдаты ни за что не бу-
дут нести ответственности. Военных 
судов не будет.

Возможно, в галанте в тот момент 
говорило обостренное до крайности 
чувство самосохранения нации, пере-
жившей холокост? и ради спасения 
она готова на все? но это путь в нику-
да. неизбежные новые жертвы среди 
женщин и детей еще больше разожгут 
ответную ненависть палестинцев, ко-
торая и так кипит, как котел.

танком нелЬзя. ребятиШки погибнут ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

В котле кипяЩеЙ 
ненаВисти
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ДАЙ! ДАЙ. ДАЙ...

Генсек НАТО Йенс Столтенберг тянет горе-президента, а с ним  
Украину, к катастрофе.

t.m
e
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e

Как создаются фейки - легким движением руки собачка превращается...  
в «обгоревшее тело».
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■■ В■ Тверской■ области■ появится■
первое■ поселение■ африканских■
фермеров.

пилотный проект
Возле деревни поречье Бологов-

ского района состоялась церемония 
закладки первого камня под строи-
тельство афродеревни. известно, что 
здесь поселятся жители жаркого кон-
тинента и, возможно, возведут дома 
круглой формы в африканском сти-
ле - рондавели. Но зачем это вообще 
нужно? Беседуем с главой■местного■
крестьянского■фермерского■хозяй-
ства Алексеем■Трофимовым.

- Говорят, у вас там деревня аф-
риканская образовалась?

- Еще нет, но в стадии становления. 
раз президент объявил, что нужно 
максимально взаимодействовать с аф-
риканским континентом, мы этим 
и занимаемся. Когда возникла идея 
организовать такое пилотное поселе-
ние, меня как опытного сельхозпро-
изводителя порекомендовали одному 
из главных инициаторов - Генераль-
ному■представителю■Африканско-
го■международного■конгресса■в■РФ■
Константину■Клименко.

- Но зачем России и вам лично это 
нужно?

- Наша деревня находится ровно по-
середине между питером и москвой. 
и при этом здесь больше всего плодо-
родных, но совершенно неосвоенных 
земель  Центральной россии. Я очень 
радею за русскую деревню, за то, что-
бы развивалось сельское хозяйство. 
Но, увы, наши соотечественники 
предпочитают перебираться в город. 
Что плохого, если сюда приедут люди, 
которые этого хотят?

- А уже есть на что приезжать?
- Конечно. Выделяем пять гекта-

ров для индивидуального жилищ-
ного строительства. Все документы 
уже согласованы. рядом есть речка, 
дорога, электричество. Замечатель-
ный лес с грибами, ягодами. сырьем 
мы готовы обеспечить. Если кто-то 
занимается растениеводством  - 
предложим семена. Животноводов 
обеспечим рогатым скотом. можно 
сказать - готовый стартап. мы также 
гарантируем рынок сбыта, сами все 
будем приобретать, перерабатывать, 
реализовывать.

БеСконтролЬной 
иММиГрАЦии не БУДет
- И все-таки странно: иностран-

цам - и такие условия.
- На деньги налогоплательщиков, 

хотите сказать? мы прекрасно пони-
маем, что государство в строитель-
ство деревни вкладываться не будет. 
так что постараемся обойтись своими 
силами. Все это делается в расчете 
на успешный опыт фермерства на-
ших гостей и дальнейшее получение 
прибыли. Кто-то должен пахать за-
брошенную землю.

- Откуда они возьмутся - эти аф-
риканцы?

- Часть из них уже здесь - они отучи-
лись в россии и решили осесть у нас. 
Другая часть - это люди из Африки, 
которые попробовали себя как фер-
меры на Западе, но у них там что-то 
не сложилось. сразу скажу: мы не до-
пустим, чтобы началось бесконтроль-
ное переселение иностранцев на нашу 
территорию. российская Федерация 
в африканскую не превратится, не 
волнуйтесь. Начнем с трех-четырех 
семей, там посмотрим. Все опасения 
местных граждан учитываем. Афри-
канцы расположатся на окраине де-
ревни, это будет что-то типа хутора. 
Глава района нас полностью поддер-
живает.

- Не лучше ли наших молодых лю-
дей мотивировать?

- работаем и в этом направлении. 
Я являюсь председателем тверского 
отделения российского союза сель-
ской молодежи. основная задача 
в том и заключается, чтобы удержи-
вать молодых людей на малой роди-
не. обсуждаем наши проекты с пред-
ставителями дружественных стран, в 
том числе с Беларусью. Африканский 
проект этому совсем не помеха.

коМпот вМеСто воДки
- Что за люди приезжали на тор-

жественную закладку камня?
- Два руководителя международного 

африканского конгресса, дипломаты 
ряда стран - Гвинеи, Конго, маврита-
нии, иностранные студенты лучших 
вузов страны.

- «Поляну» им накрыли?
- А как же? сначала провели экскур-

сию, заложили камень. На открытии 
сыроварни провели дегустацию - мо-
лочные продукты, мягкие и твердые 
сыры. Затем мясная тарелка с нашими 
деликатесами. А там и обед поспел из 

своих продуктов. Вот мы производим 
полуфабрикаты - котлеты, голубцы, 
пельмени, мясо, - это и предложили 
гостям.

- И водочка, конечно?..
- Нет, водку африканцы пока не осо-

бо распробовали, я изучил этот во-
прос. Да и жара стояла страшная. Но 
немного винца под сыры налили, это 
уж как положено.
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■■ Экс-министр■ Австрии■
сняла■дом■в■российской■
глубинке.

пыхтящий 
СУвенир
- мне нравится, как дети 

здесь играют. здесь суперхо-
рошая атмосфера, не только 
сейчас, но, по-моему, каждый 
день, - это слова Карин■Кнай-
сель, произнесенные ею на 
празднике «макушка лета». 
его отмечали в деревне пе-
трушово рязанской области. 
здесь гражданка австрии сня-
ла дом, хотя по-русски говорит 
не очень хорошо.

как много изменилось в ее 
судьбе за пять лет! 18 августа 
2018 года состоялась свадьба 
кнайсель. тогда наверняка ка-
залось, что наступила «макуш-
ка» ее жизни - лучше просто 
не бывает!

рядом жених  - финансист 
Вольфганг■Майлингер, ко-
торый наконец-то решился 
сделать предложение. Дав-
но пора, ведь невесте на тот 

момент стукнуло 53 - возраст 
для замужества, скажем так, 
солидный.

карин на пике карьеры - она 
министр иностранных дел род-
ной австрии. ее назначил са-
мый молодой на тот момент 
глава государства в мире, 
31-летний канцлер Кристиан■
Курц. и он, и карин - за дру-
жеские отношения с россией.

кнайсель даже пригласила 
на свою свадьбу Владимира■

Путина, который неожидан-
но для многих заехал по пути 
к Ангеле■Меркель и пробыл 
на торжестве чуть больше 
часа. подарил молодоженам 
тульский самовар, старинную 
маслобойку и картину с па-
сторальным пейзажем. а еще 
развлек гостей выступлением 
казачьего хора. Все мировые 
сми облетели кадры, на ко-
торых глава россии танцует 
с невестой, одетой в нацио-

нальный костюм. было все это 
как будто вчера.

СпокойнА  
и УлыБчивА
меньше чем через год курц 

был смещен со своего поста. 
потеряла должность и кнай-
сель. с мужем они тоже рас-
стались. Возможно, дело 
в изменении ее статуса, одно 
дело - жить с министром, дру-
гое - с опальным политиком. 
кнайсель даже утверждала, 
что он поднимал на нее руку, 
но суд встал на сторону фи-
нансиста.

без работы, правда, ка-
рин не осталась  - ей пред-
ложили должность в совете 
директоров российской рос-
нефти. однако после начала  
спецоперации она вынужденно 
подает в отставку - женщине 
начали поступать угрозы, в 
банках отказывались откры-
вать счет.

опасаясь за свою жизнь, она 

бежала в ливан, ибо хорошо 
знала арабский мир, ведь ее 
отец был личным пилотом ко-
роля иордании. В этой стране 
они прожили несколько лет, 
пока там не началась граждан-
ская война.

уже будучи в ливане, карин 
заявила в одном из интервью:

- когда разговариваешь 
с нынешними политиками, та-
кое ощущение, что говоришь 
с несмышлеными детьми. од-
но из немногих исключений - 
это Владимир путин.

теперь она получила предло-
жение о сотрудничестве с рос-
сийским центром G.O.R.K.I. 
(«геополитическая обсерва-
тория по ключевым проблемам 
развития россии»). мировые 
сми опять полощут ее имя; 
эпитеты, которыми ее награж-
дают, просто отвратительны. 
а она по-прежнему спокойна 
и улыбчива. парится в рус-
ской бане, от которой в вос-
торге. и подумывает о том, 
чтобы  перебраться в россию 
навсегда.

К СВЕДЕНИЮ
В■России■планируют■построить■

тридцать■афродеревень -■поселе-
ний■для■эмигрантов■из■Африки.■Об■
этом■на■церемонии■закладки■перво-
го■камня■заявил■ректор■Евразийско-
го■международного■университета■
и■Генеральный■представитель■Аф-
риканского■международного■кон-
гресса■в■РФ■Константин■Климен-
ко.■Интересно,■что■в■России■ждут■
также■африканеров -■потомков■бе-
лых■фермеров.■И■даже,■возможно,■
именно■их■в■Россию■приедет■боль-
шинство.

вот Моя Деревня, 
ронДАвелЬ роДной

крутЫе G.O.R.K.I. карин кнаЙселЬ СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА
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Опальная дама чувствует себя в России как дома.

Алексей Трофимов (третий 
слева) на закладке камня 
вместе с гостями.
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 � Голосовой помощник 
«Алесь», сортировщик буль-
бы, врачебный планшет-
выручалочка... В Минске 
ученые удивляли гостей 
своими ноу-хау.

БЕЛЫЙ БУСЕЛ 
ЛЕТИТ
Национальной академии 

наук Беларуси  - 95 лет! Та-
лантливые разработчики с по-
мощью своих идей выводят 
на новый уровень космиче-
скую и атомную отрасли, про-
мышленность, сельское хозяй-
ство, медицину. Убедиться 
в этом можно на выставке IT-
Академграда «Искусственный 
интеллект в Беларуси».

К чему приведет развитие 
новых технологий?

- Сейчас без искусственно-
го интеллекта невозможно 
представить полноценную 
жизнь любого человека,  - 
уверен Владимир Гусаков, 
председатель Президиума 
Национальной академии на-
ук. - Это развитие будет еще 
более быстрым. С помощью 
ИИ уже можно проектировать 
что угодно, даже аналог ин-
теллекта, мозга человека, ре-
дактировать его геном. И это 
далеко не все. Современные 
технологии сегодня в основе 
многих технических систем, 
организации безлюдного про-
изводства. С помощью ИИ пе-
чатают продукты, любые са-
мые сложные изделия - стоит 
лишь задать программу. Ему 
под силу даже произведения 
искусства  - музыка, поэзия 
и многое другое.

Но переживать, что нас «по-
работят» роботы, не стоит.

- Когда идет дискуссия на те-

му, что скоро станем рабами 
искусственного интеллекта, 
отвечаю: все будет зависеть от 
того, какую программу мы за-
ложим. Они должны служить 
на благо человека, - уверен 
Владимир Гусаков.

Одни из самых «фотоге-
ничных» работ на выставке - 
беспилотники «Бусел МКР» 
и «Гексакоптер-1». Начинка - 
аппаратно-программный 
комплекс - на злобу запад-
ным «доброжелателям», наша, 
отечественная. Возможности 
этих «птичек» впечатляют: ав-
томатическое сопровождение 
движущихся объектов и опре-
деление их координат, обна-
ружение посевов наркосодер-

жащих растений, выявление 
участков усыхания и болезней 
леса и многое другое.

АЛИСА 
НАХОДИТ ДРУГА
Белорусские ученые раз-

работали уникального голо-
сового помощника, которо-

го зовут Алесь. С ним можно 
просто поболтать о погоде или 
спросить совета. Причем на 
разных языках.

- Прывiтанне! Як справы?*
Белорусский друг Алисы 

встречает гостей выставки.
- Главная гордость нашего 

помощника и отличие от всех 

имеющихся - он выдает отве-
ты на белорусском языке. Вы 
можете спросить на русском, 
английском, китайском, но 
ответ все равно получите на 
мове, - уточняет Ольга Дыдо, 
младший научный сотруд-
ник Объединенного инсти-
тута проблем информатики 
НАН Беларуси.

Это не просто голосовой по-
мощник, а персонаж с харак-
тером, чувством юмора и, ко-
нечно, эрудит-интеллектуал. 
Он распознает и умеет обра-
батывать фразы и вопросы 
и учится импровизировать.

- Например, задаем задачу: 
расскажи про Якуба Коласа - 
и он выдает всю биографию 
классика. Не остановить. Так 
можно узнать разные истори-
ческие факты или просто по-
болтать с ним на досуге.

Ученые предлагают «тру-
доустроить» Алеся на испы-
тательный срок в кол-центры. 
Разработчики уверены - он от-
лично справится с задачами 
«живого» оператора: запишет 
на прием, расскажет про по-
пулярные услуги, сообщит ста-
тус готовности документов.

* Привет! Как дела? (бел.).

 � Совместные разработки россий-
ских и белорусских ученых внедря-
ют не только на Земле, но и за ее 
пределами.

Союзные проекты позволяют снизить 
зависимость наших государств от ино-
странных ноу-хау.

Серьезная подмога криминалистам - со-
юзная программа «ДНК-идентификация». 
Результаты тандема белорусских и рос-
сийских генетиков впечатляют. Достаточ-
но капли крови - и перед нами фотопорт-
рет человека. Цвет глаз и его оттенок, 
возраст, психическое состояние и даже 
информация, откуда родом.

Программы в области изучения кос-
моса в Союзном государстве работают 
с 1999 года. За это время удалось до-
стичь многого. Уже созданы устройства 
и комплектующие космических аппаратов, 
элементы тепловой и метеоритной защи-
ты. Особая гордость ученых - зеркальный 
объектив со сверхвысокой разрешающей 
способностью и уникальная малогабарит-
ная гиперспектральная камера. Сейчас 
в разработке новый спутник дистанцион-
ного зондирования Земли со сверхвысо-

ким разрешением, который в перспективе 
сможет войти в совместную орбитальную 
группировку. Его планируют запустить 
в космос в 2028 году.

Детям с тяжелыми врожденными по-
роками и заболеваниями позвоночника 
помогает программа «Спинальные си-
стемы». Специалисты Национального ме-
дицинского исследовательского центра 
детской травматологии и ортопедии име-
ни Турнера и Республиканского научно-
практического центра травматологии 
и ортопедии научились определять с помо-
щью генетических исследований, будет ли 
болезнь прогрессировать и какое потре-
буется малышам лечение. Если операции 
не избежать, с помощью 3D-технологий 
создают имплантат для коррекции по-
звоночника. Как результат - малыш будет 
расти наравне со сверстниками, не опа-
саясь инвалидности. Сейчас идет работа 
над новой программой по лечению и реа-
билитации детей с почечной патологи-
ей. Генетические исследования проводят 
в Беларуси. К решению проблемы также 
могут подключиться специалисты Орен-
бургского государственного медунивер-
ситета.

 � Сегодня можно получить 
консультацию врача, не вы-
ходя из дома, в один клик 
оплатить коммуналку, купить 
билет или оформить кредит.

«Цифра» прочно входит в по-
вседневную жизнь. Особые по-
движки - в медицине. Приложе-
ние «Веб-осмотр» заменяет кипы 
бумажных карточек. На планшете 
отображаются все данные о паци-
енте: от результатов биохимии до 
визитов к докторам.

- Это оперативный медбук, ко-
торый врач, отправляясь на об-
ход к пациенту, может взять с со-
бой и просмотреть всю историю 
болезни - с учетом проведенных 
лабораторных и диагностиче-
ских исследований, назначенных 
препаратов, карты интенсивной 
терапии. Это очень удобно. Раз-
работка ускоряет и оказание мед-
услуг в стационаре, потому что 
нагрузка там высокая, - поясняет 

Татьяна Авдеева, научный со-
трудник Объединенного инсти-
тута проблем информатики НАН 
Беларуси.

С электронным помощником 
доктор сможет изучить все де-
тали и своевременно поставить 
диагноз, назначить лечение, не 
отвлекаясь на бумагомарание.

А еще искусственный интеллект 
становится ближе к земле. Ученые 
уже запустили первую опытную 
 линию сортировки яблок в Толо-
чине. На ней действует систе-
ма распознавания изображения 
с помощью технического зрения 
и нейросетей. Она позволяет со-
ртировать 2,8 тонны яблок в час! 
Такую же систему разработали 
для картофеля. Спецустройство 
помогает вычислить и отбросить 
недоброкачественные клубни, 
которые катятся по ленте. Умная 
машина без труда распознает по-
зеленение, следы болезней, меха-
нические повреждения, наросты, 
червоточины и другой «неликвид» 
на бульбе.

ДОКТОР, ПРИЕМ!ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ 
НА ЛАДОНИ

ЗАГИБАЕМ ПАЛЬЧИКИ СИНЕРГИЯ

Бе
лТ
А
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ЛОВИМ ИДЕИ В НЕЙРОСЕТИ

А может, чудо-роботы - те самые 
идеальные сотрудники? Не устают 
и не требуют повышения зарплаты.

Специалисту нужно лишь дать 
команду беспилотнику на земле, все 
остальное он сделает сам в небе.
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■■ Завод■холдинга■«Амко-
дор»■открыли■близ■Уфы,■
а Минский■и■Челябинский■
тракторные■заводы■начи-
нают■совместное■произ-
водство■гусеничных■трак-
торов.

башкортостан 11 октября 
праздновал День республики. 
а накануне премьер-министр■
Беларуси■Роман■Головченко,■
заместитель■председателя■
Правительства■России■Алек-
сандр■Новак■и■глава■Башкор-
тостана■Радий■Хабиров сдела-
ли жителям щедрый подарок. 
недалеко от уфы открыли за-
вод белорусского холдинга. 

«амкодор-агидель» будет 
производить оборудование 
для очистки и сушки зерновых, 
зернобобовых, крупяных и мас-
личных культур. предприятие 
построили всего за девять ме-
сяцев. мощности завода по-
зволяют производить сорок 
комплексов в год.

- на примере нового пред-
приятия мы видим, что вместе 
можем в короткие сроки созда-
вать конкурентоспособную на 
мировом рынке продукцию, - 
заявил роман головченко.

построенный завод  - не 
просто пример успешного со-
трудничества беларуси и баш-
кирии, это ориентир для про-
мышленников всей россии.

- новое производство - знако-
вый проект для нашей страны, 
который вносит вклад в укре-
пление технологического суве-
ренитета, - считает александр 
новак. - Это яркий пример эф-
фективного международного 
взаимодействия в сфере про-
мышленности.

башкирия традиционно сла-
вится производством неф-
тепродуктов, добычей полез-
ных ископаемых, медом…  
но никогда ее не считали 
житницей страны. оказалось, 

этот стереотип пора менять.
- Важно, что многие станки 

здесь - российского производ-
ства, - подчеркнул радий Ха-
биров. - последние годы мы 
собираем большие урожаи 
зерновых. и оборудование, ко-
торое будут выпускать здесь, 
очень актуально для нашего аг-
ропромышленного комплекса.

и это только начало. В но-
вых цехах объявили о запуске 
совместного проекта между 
холдингом и башкортостаном. 
теперь на очереди - строитель-
ство завода «амкодор-алга». 
он займется производством 
специальных и землеройных 
машин.

затем делегация из бела-
руси уже в центре уфы пере-
дала коммунальным службам 
и пассажирским перевозчикам 
региона новую технику. 34 са-
мосвала, пятнадцать тракто-
ров, двенадцать фронтальных 
погрузчиков и девять троллей-
бусов.

- особенность сегодняшнего 
подарка в том, что эту техни-
ку делали в братской для нас 
беларуси или у нас в уфе,  
но с  участием белорусской  
стороны, - сказал радий Ха-
биров.

современный и комфортный 

транспорт - «горожанин» - по-
строил уфимский трамвайно-
троллейбусный завод в коопе-
рации с минским автозаводом.

- а грузовики-зерновозы, ко-
торые здесь представлены, - 
одна из последних разработок 
минского автозавода. они во-
время доставят урожай к пло-
щадкам переработки и хране-
ния, - сказал роман головченко 
и поздравил жителей уфы с 
праздником.

В 2023 году республика по-
лучит 208 единиц техники бе-
лорусского и российского про-
изводства.

события
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■■ «МАЗ»■усовершенство-
вали■местными■надстрой-
ками.

роман головченко отправил-
ся из уфы на южный урал, в 
Челябинскую область. там 
премьер встретился с губер-
натором■Алексеем■Тексле-
ром. предстояло оценить ра-
боту, начатую год назад.

- результаты восьми меся-
цев текущего года говорят 

о том, что есть все основания 
рассчитывать на уверенный 
рост даже к успешному 2022 
году,  - резюмировал роман 
головченко.

по словам алексея тексле-
ра, многие предприниматели 
начинают экспортную деятель-
ность именно с беларуси, ведь 
никаких барьеров нет.

сегодня синеокая постав-

ляет в Челябинскую область 
колесные трактора. из трех-
сот запланированных привез-
ли уже 186.

В июле этого года подписали 
соглашение между минским 
и Челябинским тракторными 
заводами о производстве гу-
сеничных тракторов «бела-
рус». есть интерес и к заводу 
«урал».

- объединяем шасси мин-
ского автомобильного завода 
и надстройки от челябинских 
предприятий. общий объем 
поставок наших автомобилей 
на эти цели по итогам 2023 го-
да составит около 230 единиц. 
продукция пойдет к потреби-
телям не только Челябинской 
области, но и других регионов 
рФ, - сказал роман головченко.

«беларус» отказался от колес А В ЭТО ВРЕМЯ

Михаил ПОТАПОВ

■■ Крымский■мост■полно-
стью■восстановили■после■
теракта.

Движение открыли по всем 
четырем автомобильным по-
лосам. строители справились 
с задачей меньше чем за три 
месяца  - на восемнадцать 
дней раньше запланирован-
ного срока.

Мост, соединяющий ку-
рортный полуостров с та-
манью, 17 июля атаковали 
два украинских беспилот-
ных надвод ных аппарата, 
начиненные взрывчаткой. 
По нему в этот момент еха-
ла на отдых семья из белго-
родской области. Ранения по-
лучила четырнадцатилетняя 

девочка, ее родители погиб-
ли. Часть пролета в направ-
лении Керчи обрушилась, 
в обратную сторону - сдви-
нулась с места. Железнодо-
рожная часть не пострадала, 
и движение поездов возобно-
вили через несколько часов.  
Движение автомобилей  - 
спустя сутки, по сохранив-
шейся части моста в ревер-
сивном режиме. Запустили  
паромную переправу. К пе-
ревозке пассажиров подклю-
чили в том числе военные 
десантные корабли Черно-
морского флота. сухопут-
ный объездной маршрут за-
работал через новые регионы 
страны.

Восстановление с самого 
начала держал под контро-
лем Владимир■Путин. Еще 

в июле вице-премьер■Марат■
Хуснуллин на совещании 
у президента пообещал, что 
движение полностью восста-
новят к 1 ноября. Но строи-
тели и инженеры  сработали 
по-ударному в режиме 24/7. 
Хотя ситуация была нестан-
дартной. обычно мосты 
ремонтируют с  помощью 
 плавучих кранов. однако на 
этот раз подогнать  технику 
к  поврежденному участ-
ку было невозможно. При-
шлось в качестве альтерна-
тивы строить временный  
250-метровый мост. Два 
 пришедших в негодность про-
лета демонтировали и над-
винули новые. На них ушло 
больше пятисот тонн метал-
ла. Заново уложили 360 тонн 
асфальтобетона. и вот завер-
шены все работы. Мост как 
новенький - радует глаз своей 
красотой.Пр
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ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД
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ЧЕРЕЗ БАШКИРИЮ К ЮЖНОМУ УРАЛУ КООПЕРАЦИЯ

Троллейбусы вручали  
с местным колоритом, 
превратив скучную процедуру  
в яркий праздник.

Новое предприятие построили быстро и сдали раньше срока.

Все путем - на отремонтированной 
переправе ничто не напоминает о теракте.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � Излюбленной темой для спекуля-
ций у наших оппонентов всегда была 
история.

То Наполеон у них вдруг становится 
не захватчиком, а «просветителем», то 
нацистскую Германию и СССР они ста-
раются уравнять. Зачем врут? Ответ на 
этот вопос искали на Международном 
форуме «История для будущего. Россия 
и Беларусь» в Минске.

- Пытаются перевести все в практи-
ческую, политическую плоскость. На-
пример, есть попытки отрицать роль 
Советского Союза в победе над нациз-
мом в Великой Отечественной войне. 
Базируясь на этом, противники хотят 
изменить состав Совета Безопасности 
ООН, - считает Посол России в Беларуси 
Борис Грызлов. - Историю переписы-
вать нельзя. И наша работа в этом плане 
должна быть наступательной - этому 
и посвящен форум.

Масштабный проект Российского 
военно-исторического общества и Бе-
лорусского общества «Знание» прошел 
в стенах Национальной библиотеки Бе-
ларуси.

- У нас есть идея, и ее уже поддержа-
ли,  - создать российско-белорусскую 
комиссию по истории. Будем доказа-
тельно, с фактами на руках, с докумен-
тами составлять общие подходы к общей 
истории, - рассказал замначальника 
Управления Президента России по 
общественным проектам, зампред-
седателя РВИО Николай Овсиенко. - 
Первые шаги уже сделали. В июне этого 
года создали экспертный совет по исто-
рии, который возглавляют ученые НАН 
Беларуси и РАН.

Уже есть много примеров реального 
взаимодействия. В этом году во время 
археологической экспедиции в Иванов-
ском районе Брестской области ученые 
из Минска, Москвы и Санкт-Петербурга 
обнаружили уникальные артефакты.

- Кремневый чоппер, несколько скре-
бел, отщепы вблизи деревни Огово под-
твердили, что первые поселения были на 
белорусских землях не 250 - 300 тысяч 
лет назад, как считалось ранее, а четы-
реста, - рассказал директор Института 
истории НАН Беларуси Вадим Лакиза. - 
Это один из самых древних археологиче-
ских памятников в пределах Восточной 
Европы.

Еще один важный проект - «Библиоте-
ка Союзного государства». Уже изданы 

книги о вкладе белорусских полков в по-
беду над Наполеоном и о преступлениях 
фашизма против народов Советского 
Союза в годы Великой Отечественной. 
Дальше - больше:

- Готовим и новые издания, посвящен-
ные Симеону Полоцкому, Франциску 
Скорине, Михаилу Ломоносову - про-
светителям, которые формировали нашу 
единую славянскую цивилизацию. Этим 
подчеркнем единство духовной и куль-
турной традиции, - рассказал Госсекре-
тарь Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев.

Литературный проект называется 
«Имена в истории».

- Будем говорить о тех исторических 
персоналиях, которые вызывают дискус-
сии, - пояснил генеральный директор 
Национальной библиотеки Белару-
си Вадим Гигин. - Очень важно не пы-
таться создать «идеальную картинку», 
пряча факты, судьбы, события нашего 
прошлого.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Нынешним лиде-
рам западных стран, 
политических пар-
тий стыдно и горько 
за то поражение, ко-
торое понес нацизм 
в  ХХ веке. В  том 
числе этим объяс-
няется маниакаль-
ная, последователь-
ная работа по сносу 

памятников Победе, военачальни-
кам, которые освобождали Европу. 
И, конечно, беспрецедентным, кощун-
ственным стал факт приглашения 
эсэсовца, который служил в дивизии 
«Галичина», в канадский парламент.
Модель Запада по отношению к России 
и Беларуси - это модель ложного пере-
краивания истории и постановки обыч-
ных общечеловеческих ценностей «с ног 
на голову».

 � РФ и РБ - и есть настоящий центр Европы.

Профессор РАНХиГС и МПГУ Наталья Таньшина считает, что русофобия - не 
что иное, как страх перед воображаемой Россией:

- Можем меняться сколько угодно, но Запад все равно будет видеть нас «злом хто-
нического масштаба», которое сам себе и придумал много веков назад. У русского 
человека никогда не было ненависти к представителю другой культуры только как 
к таковому. Мы никогда не говорили о разнице между нами и европейцами. Более 
того, Россия и Беларусь как раз и есть центр Старого Света. Любой турист, кото-
рый приедет в Минск, окажется в самой настоящей Европе. Причем в нормальной, 
классической, а не той, во что она превратилась в западных странах. Однако нас 
всегда воспринимали как врагов.

ФАКТЫ НА СТОЛ
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ОТКУДА РУСОФОБИЯ? КОРНИ ПРОБЛЕМЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 � Россияне предпочита-
ют на Новый год отдых 
в Синеокой.

Здорово же провести ново-
годние праздники, прогули-
ваясь по Минску, старинным 
улочкам Гродно или фортам 
Брестской крепости. Загля-
нуть в Мирский замок или 
резиденцию Радзивиллов  - 
Несвиж. Заехать в  гости 
к белорусскому Деду Морозу 
в Беловежскую пущу, а заодно 
и проведать местных зубров.

Да мало ли где еще можно 
побывать в Беларуси зимой: 
выбор огромный. С этим со-
гласно большое количество 
россиян, которые предпочли 
Синеокую Стамбулу, Эмира-
там или Таиланду в качестве 
самого популярного зарубеж-
ного варианта для зимнего 
отдыха*. Бронируют в основ-
ном номера в Минске, Гродно 
и Бресте.

Впрочем, какой в респуб-
лике зарубежный отдых, 
он  - свой, «союзный». За-
гранпаспорт не нужен, хва-
тит общегражданского, карту 
«Мир» тоже везде принима-
ют. Добираться не сложно: 
самолеты в Минск летают не 
только из Москвы и Питера, 
но и из других российских го-
родов, можно доехать на ма-
шине или поездом. А ко все-
му этому в придачу гуманный 
ценник на проживание в оте-
лях в Новый год - 7,7 тысячи 
рублей за ночь.

ЗА ПОДАРКАМИ

НА ЕЛКУ - В ПУЩУ

*По данным исследования билетных 
агрегаторов «Ostrovok.ru», «Яндекс.

Путешествия» и «МТС Travel»

Сколько стоит 
ночь в отеле 
на праздники

(тысяч рублей)

Беларусь

Таиланд

Турция (Стамбул)

ОАЭ

Мальдивы

7,7
8,4

17,7
31,3
31,7

Известных спикеров на форуме слушала 
молодежь - именно ей строить будущее.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � По уровню грядущих 
перемен наш век мо-
жет оказаться самым 
радикаль ным в истории 
человечества.

Процесс глобальных титани-
ческих сдвигов мироустрой-
ства мы наблюдаем ежеднев-
но в режиме онлайн.

Перестали читать худо-
жественную литературу 
и  смотреть игровое ки-
но - ежеминутно об-
новляемые новости 
и  видео с  мест, 
где происходят 
потрясающие 

воображение события, гораз-
до ярче и, главное, имеют не-
посредственное отношение 
к нашему будущему.

Но если бы вдруг написали 
талантливый роман или по-
весть, сняли фильм или по-
ставили спектакль о полных 

трагизма и героизма 
событиях сегодняшних 
дней, массовое внима-
ние к нему было бы га-
рантировано.

Художник, что-
бы осмыс-
лить настоя-
щее, должен 
отдалиться 

от него во времени («Боль-
шое видится на расстояньи»). 
Именно так рождались «Война 
и мир» Толстого, «Бег» и «Бе-
лая гвардия»Булгакова, «Под-
нятая целина» Шолохова, «Как 
закалялась сталь» Островско-
го, «А зори здесь тихие» Васи-
льева, «Сотников» Быкова…

История может считаться 
пройденной и осмысленной на-
родом только тогда, когда она 
воплотилась в художественное 
произведение, эмоционально 
прожитое массами.

Именно после такого эмоцио-
нального потрясения в душах 
людей происходит глубинное, 

масштабное осознание по-
терь, упущенных возможно-
стей и рождается надежда, на-
циональная идея, мечта (если 
угодно - идеология). И ничто 
другое так не консолидирует 
соплеменников.

Жизнь - великий драматург! 
Она кидает на столы творцов 
умопомрачительные темы 
и сюжеты. Человеческие судь-
бы переплетаются в плавиль-
ном геополитическом котле 
Украины и России, Израиля 
и Палестины, Нагорного Ка-
рабаха и Азербайджана. Бе-
женцы, террористы, палачи 
и жертвы, высокопоставлен-
ные предатели и самоотвер-
женные герои…

Есть у нас талантливые пи-
сатели, сценаристы, режис-
серы, которые любят родину, 
глубоко проживают ее боли. 
Уже начинают появляться про-
изведения, где на фоне реалий 
современной войны миров ки-
пят вечные человеческие стра-
сти любви и ненависти, чести 
и бесчестия. Но это лишь част-
ные творческие инициативы.

Существующую практику 
грантов и госзаказов нужно 
обновить, финансово усилив 
систему поддержки творцов, 
создающих произведения ис-
кусства на самые злободнев-
ные темы современности.

Осмыслив сегодняшнее, вы-
играем завтрашнее.

ПОРА В КИНО ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kpmedia.ru
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Михаил ПАНЮКОВ 

■■ Южнокорейский■путеше-
ственник■проехал■десять■ты-
сяч■километров■по■Сибири.■
И■мечтает■попасть■в■Кремль.

СОЦИАЛИСТЫ  
С РОГАМИ
Южная Корея для большин-

ства россиян - абсолютная 
экзотика. Еще 33 года назад 
у нас даже не было диплома-
тических отношений. Между 
тем есть такие удивительные 
люди, как путешественник 
Ким■ Хен■ Гук. Он пересек 
евразийский континент уже 
пять раз. А впервые ступил 
на русскую землю еще в да-
леком 1996-м и проехал на 
мотоцикле по всей Сибири. 
И вот сейчас он в Москве.

- Господин Ким, как вам во-
обще в голову пришла эта 
идея? 

- Первая причина - я огром-
ный фанат Чехова. Когда го-
ворят про интеллигенцию, 
сразу вспоминаю этого вели-
кого писателя. Так вот, Антон 
Павлович в 1890 году тоже 
пересек Сибирь. И я решил 
повторить его маршрут.

А вторая причина связана 
с историей Кореи. Я поступил 
в университет в 1987 году, мне 
было всего двадцать лет. Тог-
да была демократизация. Мы 
надеялись, что следующим 
шагом будет объединение Се-
верной и Южной Кореи. Я вос-
принимал это объединение, 
которое, к сожалению, пока 
не произошло, как встречу с 
Евразией. А большую ее часть 
занимает как раз Россия - тог-
да Советский Союз. Вот поэто-
му всегда хотел попасть к вам.

- А не страшно было? Про 
нас ведь много стереотипов 
ходит за границей. Водку 
пьем из самоваров, все та-
кое.

- Да-да, водка. И мафия 
еще. Несмотря на то что Рос-
сия граничит с Корейским 
полу островом напрямую, все 
равно для нас это какое-то да-
лекое государство. Я вырос 
в стране, которая шла вместе 
с Западом по пути капитализ-
ма, тогда было противосто-

яние двух идеологий. У нас 
учили детей тому, что все со-
циалисты - с рогами. То есть 
КНДР, а тем более СССР, глав-
ная социалистическая страна, 
заселены рогатыми людьми.

- Черти, что ли? Или это 
в переносном смысле.

- В прямом. Живут люди 
с рогами, и все тут. Но я все 
равно хотел попасть на эту не-
изведанную территорию. 

ГОТОВ ПЕРЕСЕСТЬ 
НА «ЛАДУ КАЛИНУ»
- В чем же все-таки цель 

ваших поездок?
- Начнем с того, что от Сеу-

ла до Пусана расстояние все-
го четыреста километров. 
То есть пятьдесят миллио-
нов южнокорейцев живут на 
очень тесной территории. 
Представляете, как расши-
рился мой кругозор во время 
путешествия на десять тысяч 
километров!

Уже 29 лет, с 1996 года, я со-
бираю материалы по транс-
евразийской магистрали от 
Пусана до Роттердама. В этом 
году было уже шестое мое пу-
тешествие. Зачем? Я не шпи-
он, не волнуйтесь. Просто 
надеюсь, что когда-нибудь 
Корейский полуостров объе-
динится, и нужна будет дорога 
из Кореи в Европу. Понятно, 
что девяносто ее процентов 
пройдут по российской тер-
ритории.

- Где вы еще хотели бы по-
бывать в России?

- Мечтать, как говорится, не 
вредно, но я бы хотел попасть 
в Кремль, встретиться с Вла-
димиром Путиным. Я написал 
две книги, и в одной из них 
как раз пишу про него. Он для 
меня настоящий герой! В 2010 
году Владимир Владимирович 
проехал на российской «Ладе 
Калине» по федеральной ав-
тодороге Р297 «Амур», соеди-
няющей Хабаровск с Читой. 
А уже в сентябре того же года 
объявили о завершении всех 

строительно-ремонтных ра-
бот этой трассы. И тем самым 
была закончена работа по со-
единению Москвы с Влади-
востоком автомагистралью.

Меня поразило, насколько 
быстро и четко это сделали. 
Десять тысяч километров до-
рог построил именно он. Для 
меня это настоящий героизм.

- А сами пересели бы на 
«Ладу Калину» или «Ладу Икс 
Рей» со своей «Судзуки»?

- Почему бы и нет? Я бы 
с удовольствием проехался на 
такой машине по США, стал 
бы посланником мира.

ВДОхНОВЛяЛ  
чЕхОВ
- Когда вы были здесь впер-

вые, как же обошлись без 
русского языка в Сибири?

- Это был такой юноше-
ский максимализм. Я ду-
мал - весь мир мне по зубам, 
море по колено. При этом по-
русски знал только три слова: 
 «туалет», «спасибо», «гости-
ница». Но меня вдохновлял 
мой  любимый Чехов.

Еще один момент - я по ве-
роисповеданию христианин. 
Правда, протестант, а в Рос-
сии, как я знаю, православие. 
Но это не так важно. В Библии 
есть Книга чисел: глава де-
сятая, стих восемнадцатый. 
Там сказано про путников, 
которых ожидают трудности 
и лишения, но потом - Земля 
обетованная.

Я в полной мере в России 
испытал эту долю - был в боль-
шой нужде. Преодолеть десять 
тысяч километров нелегко. 
Но наградой мне стало зна-
комство с замечательными 
русскими людьми. Они то-
же были не из богатых слоев 
населения. Но всегда очень 
дружелюбно и радушно меня 
принимали. Приглашали к се-
бе домой - угостить. Чинили 

мой мотоцикл, когда он сло-
мался. То есть везде встречал 
добрых самаритян.

- В нашей стране живут 
в согласии друг с другом не 
только православные, но 
и  мусульмане, католики, 
буддисты.

- Я знаю. Просто хотел ска-
зать, что мне как христиа-
нину здесь было хорошо. 
И я стараюсь донести свое 
знание до людей в Европе.  
Они не то чтобы плохо к Рос-
сии относятся - скорее мало 
про нее знают. Я много рас-
сказывал, как был впечатлен 
открытостью россиян. В Ста-
ром Свете считают, что это 
очень закрытая страна, рус-
ский народ замкнутый. Я, как 
амбассадор, всегда рассказы-
ваю много хорошего.

Ким ХЕН ГУК:

■■ В■Сеуле■по■прежнему■ставят■русские■
пьесы.

- Чеховым я увлекся еще в молодые годы, - 
рассказывает путешественник. - В сеуле есть 
театральная улица, там до сих пор идут спек-
такли по чеховским пьесам: ставят «три се-
стры», «Чайку». В этом есть определенный 
парадокс - моя страна официально на стороне 
запада, а постановки все равно остаются.

- Значит, у вас нет, как сейчас активно 
практикуется, отмены русской культуры?

- слава богу, такого нет. несмотря на об-
становку, искусство и литература - это выше, 
близко к вечности. на них политические со-
бытия не влияют.

■■ На■Западе■еще■остались■лю-
ди,■знающие■о■вкладе■СССР■
в победу■над■фашизмом.

- Наверняка вас часто спрашива-
ют о конфликте России и Запада.

- сейчас он влияет на весь мир. 
Даже в корее ощущается из-за ро-
ста цен. недавно я дал интервью 
немецкой газете Berliner Zeitung. 
и сказал, что у меня два любимых 
города  - москва и берлин. бер-
лин - потому что он олицетворя-
ет  сначала разъединение, а потом 
воссоединение. бранденбургские 
ворота называют Воротами мира. 
я сказал, что немцы не должны уча-
ствовать в этом конфликте, а стать 
посредниками для его прекраще-
ния.

символично, что я сейчас приехал 
из ржева, где пробыл два дня. там 
грандиозный мемориал павшим со-
ветским солдатам.

- Мы говорим о воссоединении, 
но оно может иметь самые раз-
ные формы. Вот у нас с Белару-
сью две разные страны с двумя 
 президентами. Но при этом од-
но общее Союзное государство. 
И вот этот мемориал во Рже-
ве - как раз общий российско-
белорусский проект.

-я долго стоял перед ним. много 
мыслей проносилось в голове, в том 
числе про мою разделенную родину. 
сам я, конечно, не участвовал во 
Второй мировой. но солдатом был - 
у нас военная служба  обязательна. 
Война - это всегда огромная ката-

строфа, огромные утраты. В европе 
знают, что россия потеряла тогда 27 
миллионов человек в борьбе с фа-
шизмом.

- К сожалению, сейчас на За-
паде делают все для того, чтобы 
стереть память о решающей ро-
ли Советского Союза. Но очень 
приятно знать, что у кого-то эта 
благодарность сохранилась.

- таких до сих пор очень много. 
а что касается объединения, это, 
конечно, можно делать по-разному. 
я знаю, что россия - федерация, 
здесь 180 национальностей, очень 
много субъектов. В америке - шта-
ты, в китае - пятьдесят провинций. 
каждый народ вправе выбирать 
свою форму. Верю, что однажды 
мы найдем ее и для кореи.

по классике

искусстВо и литература - 
Вне политики

от москВы До берлина ЧТоБЫ поМНили
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ДЛя МЕНя ВАШ ПРЕЗИДЕНТ ГЕРОЙ

На гостя огромное 
впечатление произвел 
мемориал во Ржеве.

Постер с нашим героем, 
посвященный проекту 
«Трансконтинентальная Евразия».
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Ушел■из■жизни■легендар-
ный■композитор,■народный■
артист■РФ■Геннадий■Глад-
ков.■Ему■было■88■лет.

РАБОТА  
КАК ЛЕКАРСТВО
Он ушел неожиданно. 

Острая сердечная недостаточ-
ность... Но до конца дней ком-
позитор сохранял бодрость ду-
ха, ясный ум и прекрасную 
память. Говорил четко. Толь-
ко слышал не очень хорошо. 
Ощущал себя лет на сорок. 
Был абсолютно современным 
человеком. Даже обращался 
к  психологу. Тот советовал 
много работать:

- Вы - трудоголик. Если рабо-
та есть и получается, то и на-
строение классное.

Так Гладков и поступал. Да-
же находил силы для того, что-
бы, подобно своим «Бремен-
ским музыкантам», мотаться 
по свету.

Композитор был полон пла-
нов. 18 октября в «Москонцерт 
Холле» должен был состояться 
его концерт «Джентльмены 
удачи».

Там он собирался предста-
вить вокальный цикл на стихи 
Пабло Неруды «Поезд памяти» 
и оригинальную музыку к од-
ноименному фильму. И перед 
выступлением раздать авто-
графы. Не суждено…

Гладков прославился свои-
ми работами во множестве 
мультфильмов: конечно, «Бре-
менские музыканты» и про-
должение, «Малыш и Карл-
сон», «Синяя птица», «Как 
львенок и черепаха пели пес-
ню», «Голубой щенок», «38 по-
пугаев» и другие.

Еще студентом написал 
музыку к спектаклю «Друг 
детства», который шел в «Со-
временнике». Тогда же увлек-
ся, как сказали бы сейчас, 
саундтреками для научно-
популярного кино. В 1965 
году вышла первая пластин-
ка Гладкова  - «Волшебник 
Изумрудного города».

Сочинял мелодии к извест-
ным советским фильмам. 
Они звучат в «Двенадцати 
стульях», «Обыкновенном чу-
де», «Доме, который постро-
ил Свифт», «Формуле любви», 
«Джентльменах удачи», «Чело-
веке с бульвара Капуцинов», 
«После дождичка в четверг» 
и многих других.

Маэстро жил и трудился 
в основном на даче. За закры-
той дверью и занавешенным 
окном. В тишине. За двумя 
столами. На одном стоял ин-
струмент с маленькими кла-
вишами, на другом  - ноты 
и тексты. И композитор ез-
дил между ними на кресле. 
У него всегда было несколь-
ко вариантов музыки на один 
текст, и нужно было выбрать 
лучший.

В начале этого года Глад-
ков  признался, что пишет 
музыку к балету по сказке 
Алексея Толстого «Синица» 
и вокальные  композиции на 
стихи сценариста и поэта Ген-
надия Шпаликова.

- Но суетная жизнь не дает 
возможности все осуществить 
так, как надо, - грустил он. - 
Скажем, еду на дачу. И там бы 
работать себе в спокойствии 
и уединении. Так нет  же. 
 Обязательно что-то проте-
чет, замерзнет или отвалится.

БАРАБАНЫ  
ДЛЯ БОЛЬШОГО 
ТЕАТРА
Если бы не война, его мож-

но было бы назвать пред-
ставителем «золотой моло-
дежи». Коренной москвич, 
да еще и из центра столицы. 
Появился на свет в престиж-
ном роддоме имени Грауэр-

мана. Родители - музыканты.  
Дед аккомпанировал на са-
ратовской гармошке леген-
дарной певице Лидии Русла-
новой. И делал уникальные 
барабаны. Сначала из ме-
талла, потом - из специаль-
ной кожи. Маленький Ге-
на любил на них стучать.  
Барабаны получались изу-
мительными. После смер-
ти дедушки бабушка прода-
ла инструменты Большому   
театру.

Отец был виртуозным ак-
кордеонистом, солистом ор-
кестра Александра Цфасма-
на. И однажды его отправили 
на знаменитую Тегеранскую 
конференцию, которую про-
водили Сталин, Рузвельт 
и Черчилль. В составе брига-
ды Большого театра.

- Оттуда он привез целый 
чемодан восточных сладо-
стей, от которых мы, конеч-
но, в вой ну совершенно от-
выкли, - вспоминал Гладков.

Семья, как и вся тогдашняя 
элита, ездила отдыхать в Кис-
ловодск, Сочи.

Вольготную жизнь пре-
рвала война. О том, что она 
началась, маленький Гена 
услышал по радио. Ему было 
шесть. Вместе с родителями 
и няней пошел к бабушке и де-
душке. Будущий композитор 
жил на улице Москвина (ны-

не - Петровский переулок), 
напротив теперешнего Теа-
тра наций. А дедушка с ба-
бушкой - на Новослободской 
улице. В старом покосившем-
ся доме. Слева его поддержи-
вали балками.

- Боялись, как бы подпорки 
не рухнули, - вспоминал Глад-
ков. - Ничего, обошлось. Дом 
выдержал даже бомбежки. 
Каждый раз, когда проезжаю 
мимо, думаю: «Господи, мы 
же здесь ходили». Как-то после 
вражеского налета видели та-
кую картину. Под ногами - ро-
зовые тела. Там была куколь-
ная фабрика. Делали отдельно 
головки и туловища, а потом 
пришивали. Бомба попала 
в здание, и валялись головы 
и тельца. Страшная,  абсурд-
ная картина. Людей не задело, 
а куклы пострадали.

В начале войны частыми 
были воздушные тревоги. 
И мальчик с родителями бе-
жал в  бомбоубежище. Оно 
находилось в подвале, под 
редакцией газеты Moscow 
News. Родители надевали на 
маленького Гену сумку, на 
которой были написаны его 
имя, фамилия и адрес. И бра-
ли с собой большой запас су-
харей. Позже Гена нашел до-
стойное применение сумке. 
Собирал осколки от русских 
снарядов, которыми зенит-

чики били по немецким само-
летам. И сдавал в пункт сбора 
металлолома. За это получал 
талоны на хлеб и другую про-
дукцию.

Дома Гена играл в сол-
датики. Обязательно бы-
ли и «враждебные». Их на-
до  было расстреливать из  
пружинного пистолета с 
присос кой.

На улице с мальчишка-
ми  обсуждал, что происхо-
дило.

- Была сплоченность, - с гру-
стью рассказывал Гладков. - 
Дружили дворами. Знал: если 
прибегаю в свой двор, никто 
не тронет. Тут все  - защит-
ники. Каждый дом был как 
маленькая республика. И все 
помогали друг другу. Сейчас 
такого нет.

Однако в чужих дворах было 
опасно. Там ходили хулиганы 
с ножами, а подчас и с настоя-
щим оружием.

НЕГРОМКО, ВПОЛГОЛОСА, 
ПРОСТИМСЯ СВЕТЛО

■■ Мэтр■ сначала■ решил■
искать■ себя■ на■ другом■
поприще.

так на него повлиял развод 
родителей. они расстались, 
когда мальчик учился в седь-
мом классе. гена поступил 
в химический техникум.

- при Хрущеве началась мо-
да на эту науку, - вспоминал 
гладков. - у меня был такой 
отличный аттестат, что при-
няли без экзаменов.

но в первую очередь он по-
шел туда, потому что хотел 
помогать матери. отдавал ей, 
воспитывавшей его в одиноч-
ку, стипендию.

Выпустившись из техни-
кума, поработал в научно-
исследовательском институ-
те, а затем пошел на завод. 
поскольку был толковым 
парнем, быстро стал началь-
ником смены. трудился год. 
но в конце концов вернулся 
в мерзляковское училище. 
без музыки не мог.

он окончил московскую 
консерваторию, в том числе 
и аспирантуру. пока учился, 
преподавал.

мало кто знает, что глад-
ков не только сочинял музыку, 
но и пел. причем прекрасно. 
 Вокалом занимался в детских 
хорах при музыкальных вузах. 
из-за высокого голоса гену 
часто ставили вместе с девоч-
ками, и он сильно переживал 
по этому поводу. однако оби-
ды померкли, когда умение 
петь помогло в карьере.

В мультфильме «по следам 
бременских музыкантов» он 
исполнил партию короля. 
а в песне «уно моменто» из 
«Формулы любви» компози-
тор пел за семена Фараду.

■■ А■знаменитые■строчки■из■песни■
героев■сочинил■Юрий■Энтин.

его близким другом был■киноак-
тер, сценарист,■писатель■Василий■
Ливанов.■они учились в одном классе. 
сидели вместе за партой. оба - отлич-
ники.

- у Васи были все таланты, кроме 
 музыкального, - вспоминал гладков. - 
а у меня, наоборот, как раз этот и был. 
так мы и подружились. он сочинял, ри-
совал мульт фильмы, а я писал музыку.

Во дворе, если выдавалась свобод-
ная минутка, играли в шахматы, гоняли 
в футбол.

Вместе придумали и двух героев «бре-
менских музыкантов». Влюбленную па-
рочку. ливанов ввел в сценарий мульт-
фильма трубадура. гладков тут же решил, 
что этому молодому человеку нужно 
влюбиться. иначе будет сухо, неинте-
ресно.  так родилась принцесса. тут же 
и конфликт: девушка хочет на свободу, 
но отец не пускает.

юрий Энтин сочинил строчки: «нам   

дворцов заманчивые своды не заме-
нят никогда свободы».

гладков мгновенно положил стихи на му-
зыку, похожую на мягкий битловский рок.

на вокальные партии разбойников 
и придворных, а также для записи ин-
струментальных партий пригласили Вла-
димира мулявина и его «песняров». но 
дело разрушил их белорусский акцент. 
и  сябров заменили на инструментальный 
ансамбль константина кримца, а на роль 
вокалистов позвали олега анофриева 
и леонида бергера.

с лиВаноВЫм приДумали трубаДура и принЦессу сОавтОрствО

НеОжидаННый 

ЧутЬ не стал 
Химиком

пОвОрОт

Подобно многим людям военного 
поколения, маэстро никогда не унывал.
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■■ Россия■ получила■ очередной■
«привет»■из■Лозанны.

В конторе томаса баха окончательно 
попутали берега, превратив олимпиаду 
в политические игрища. и лишили окр 
статуса члена мок.

КРАТКО, НО ЖЕСТКО
причина - прием в состав окр олим-

пийских советов Донецкой и луганской 
народных республик, а также запорож-
ской и Херсонской областей.

- Этот шаг нарушает территори-
альную целостность нок украины. 
и олимпийскую хартию. поэтому ис-
полком решил дисквалифицировать 
окр до дальнейшего уведомления. от-
странение предполагает, что он больше 
не может функционировать в качестве 
национального олимпийского комитета 
и получать финансирование от нас, - со-
общил официальный■представитель■
МОК■Марк■Адамс.

ответный комментарий окр был 
кратким, но жестким, без всяких рас-
шаркиваний:

-  мок принял очередное контр-
продуктивное решение с очевидной 
политической подоплекой. закрепив 
таким образом де-юре то, что было 
сделано де-факто еще в феврале 2022 
года.

на российских спортсменов, пода-
вляющее большинство которых по-
прежнему безосновательно отлучено от 
международных выступлений, данный 
шаг никак не влияет, статус нейтрали-
зации остается без изменений. окр, 
как участник международного спор-
тивного движения, оставляет за собой 

право защиты собственных интересов, 
а также интересов организаций и спорт-
сменов суверенной страны, которых мы 
добросовестно представляем.

ОЖИДАЕМАЯ ПАКОСТЬ
по лаконичному тону комментария 

понятно, что решение мок для ведом-
ства на лужнецкой набережной не ста-
ло неожиданностью. с 2015 года нас 
начали прессовать по допинговой теме, 
во многом, кстати, надуманной. если 
очень нужен повод, то его всегда мож-
но найти. на худой конец - состряпать. 
Что и сделали. В итоге - на четырех 
олимпиадах подряд наша команда вы-

ступала в нейтральном статусе, без 
флага, гимна и в усеченном составе.

теперь же мок назвал истинную при-
чину многолетней антироссийской ата-
ки. и она - политическая. смешно слы-
шать из уст чиновников мок ссылки на 
олимпийскую хартию, когда они сами 
ее беспардонно нарушают. там четко 
записано, что спорт вообще, а олимпий-
ское движение в первую очередь, - вне 
политики. и про какую-то там террито-
риальную целостность, в нарушении 
которой обвиняют окр, нет ни слова. 
Чистейший вымысел мок, где давно 
уже наплевали на все постулаты и за-
поведи и ведут против россии игру без 

всяких правил. Что хотят, то и выдумы-
вают. по указке понятно кого - Вашинг-
тона и его европейских прихвостней, 
которым наша страна давно как кость 
в горле.

В ОБМЕН  
НА «БЛАГОНАДЕЖНОСТЬ»
новые регионы в общую спортивную 

семью рФ приняли 5 октября на испол-
коме окр. и тогда, отвечая на вопро-
сы журналистов, его глава Станислав■
Поздняков заявил:

- потенциально я не вижу ни одного 
российского атлета на играх в париже. 
приглашения на участие мы не получа-
ли. говорить об отдельных нейтрализо-
ванных спортсменах я бы воздержался.

В принципе, с точки зрения поезд-
ки наших спортсменов на летнюю 
олимпиа ду-2024, ничего не меняется. 
решение об их участии в нейтраль-
ном статусе, по словам того же марка 
адамса, мок примет «незадолго до 
игр». Ждите, ребята, у моря погоды. 
Возможно, забанят даже нейтралов.

если и пустят, то через унизитель-
ную процедуру индивидуальной иден-
тификации, в ходе которой каждому 
спортсмену придется подтверждать 
«благонадежность». Что формально 
он никак не связан с государством, не 
получает от него финансирования. а за-
одно, скорее всего, подписать бумажки 
с осуждением сВо. если такие все же 
найдутся, скатертью дорожка, только 
как потом они в глаза болельщикам 
будут смотреть? 

РАЗОРВАННЫЕ КОЛЬЦА ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Ребята■из■сельских■школ■
стали■звездами■Спартакиа-
ды■Союзного■государства■
для■детей■и■юношества.

Волгоград в октябре пре-
вратился в спортивную сто-
лицу Союзного государства. 
Город-герой принял два этапа 
Спартакиады Союзного госу-
дарства для детей и юноше-
ства. На первом участники 
определяли лучших в сорев-

нованиях по волейболу и фут-
болу среди студенческой 
молодежи, на втором  - по 
легкой атлетике, плаванию 
и мини-футболу. В соревно-
ваниях участвовали двести 
школьников из сельской 
местности: из всех регионов 
Синеокой и девяти россий-
ских областей. Тринадцати-
четырнадцатилетние маль-
чишки и девчонки боролись 
за победу на площадках 
Волго градской академии фи-
зической культуры.

В мини-футболе, как и не-
делей раньше в большом, 
«золото» турнира разыграли 
белорусы. Команда с Гроднен-
щины без особых проблем до-
бралась до решающей игры, 
всухую выиграв все три матча 
в своей группе. А ребята из 
Минской области в другом 
квартете набрали шесть оч-
ков - как и их соперники из 
Волгоградской и Брестской 
областей. Все решила разни-
ца мячей - она оказалась луч-
ше у минчан. Судьбу путевки 

в финал определил один гол. 
Ребята явно ухватили за хвост 
птицу-удачу, потому что в ито-
ге выиграли первое место на 
турнире.

В легкой атлетике борьба за 
победу в командном зачете 
развернулась между юными 
спортсменами из Минской 
и Челябинской областей. По-
следние в итоге и победили.

- Специально готовились 
к соревнованиям. За три дня 
завоевали десять медалей 
разного достоинства. Вели-
колепный результат. Такие за-
мечательные соревнования 
однозначно нужны, не зря 
они проходят уже в двадцатый 
раз, - считает тренер чемпио-
нок Евгений■Аллебор.

Героиней турни-
ра стала Варвара■
Алексеева из 
Минского рай-
она, которая 
победила и в 
беге на сто ме-
тров, и на двух-
сотметровке, и 
в  секторе для 
прыжков в длину. 
Россиянка Милана■
Камалова завоевала два 
«золота» - на дистанции во-
семьсот метров и в смешан-
ной эстафете четыре по че-
тыреста метров.

В плавании командный за-
чет выиграли гости из Мин-
ской области.

А еще у ребят была обшир-
ная культурная программа - 
как же без нее в Волгограде!

- Было огромное желание 
побывать на Мамаевом кур-
гане. Для нас провели очень 
интересную экскурсию, детям 
все понравилось, - рассказал 
тренер по легкой атлетике из 
Брестской области Александр■
Лазарчук. - С большим удо-
вольствием приедем с мои-
ми воспитанниками сюда еще 
раз.

Михаил■Харитонюк■тоже 
родом из Беларуси. Тренирует 
юных футболистов из Грод-
ненской области:

- Нас сейчас со всех сторон 
закрыли, нельзя никуда вы-
езжать, поэтому Спартакиада 
очень нужна. Спорт сближа-
ет, мои ребята приехали из 

деревни, познакоми-
лись с мальчишка-

ми из Ростова, 
Северной Осе-
тии. Прием за-
мечательный, 
в  Волгограде 
все напоми-
нает о стра-

ницах Великой 
Отечественной. 

У меня оба дедуш-
ки погибли на войне, 

поэтому мне все это близ-
ко и знакомо. Дети, конечно, 
мало знают о том времени, 
но стараемся доносить до  
них информацию. Турниры  
и поездки в героический го-
род только способствуют это-
му.

НЫРНуЛИ ЗА «ЗОЛОТОМ»

КСТАТИ
Впереди■новые■стар-

ты.■Теперь■Спартакиада■
СГ■переезжает■в■Беларусь.■
Третий■этап■пройдет■в■Но-
вополоцке■с■10■по■15■ноя-
бря,■четвертый -■в■Мин-

ске■с■1■по■6■декабря.
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...а лучшие пловцы 
приехали из Минской.

В соревнованиях по легкой 
атлетике лучше всех 
выступила команда из 
Челябинской области...

Без наших спортсменов Игры в Париже 
превратятся в пародию, а медали 
во многих видах потеряют вес.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.05, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.15, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка»» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45 «Год в истории 1951. 

Голубь мира (с субтитрами)» 
(12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1953. 

Книга - лучший подарок 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.20, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

17.45 «Год в истории 1961. Поехали! 
(с субтитрами)» (12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)
02.30 «Пофестивалим» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1963. 

Хрущевки (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.25, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1964. 

Сырок «Дружба» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1965. 

Фотоаппарат «Зенит» 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ДОМОВОЙ»
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55, 02.30 «Пофестивалим» (12+)
22.20, 03.15 «Я РОДОМ 

ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Пофестивалим» (12+)
10.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
14.45 «Год в истории 1968 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 

Эдуард Хиль» (12+)
16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
17.45 «Год в истории 1970 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
21.25, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.15 «ФОРТУНА» (16+)
05.25 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
14.45, 17.45 «Год в истории 1972 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
18.10, 21.20, 00.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ 

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
23.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)
04.45 «Год в истории 1981 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.25, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 05.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ФОРТУНА» (16+)
14.45 «Год в истории 1984 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 

шумите, бярозы» (12+)
16.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 

НОРА» (12+)
17.45 «Год в истории 1985 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «ДОМОВОЙ» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 

НОРА» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Григорий Гладков 
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 
(12+)

10.20 «Чернобыль. Экзамен для 
нации» (12+)

11.00 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
15.50 «Агмень» (16+)
16.35 «Год в истории 1964. Сырок 

«Дружба» (с субтитрами)» (12+)
16.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Пофестивалим» (12+)
21.00 «ФОНОГРАММА СТРАСТИ» 

(16+). 
  Девушка Вита из службы 

прослушивания частного 
сыскного агентства неожиданно 
для самой себя влюбляется 
в ослепительного незнакомца. 
Девушка еще не знает, что за 
незнакомцем установлена слежка. 
Связь с клиентом категорически 
запрещена уставом, и влюбленные 
оказываются под угрозой 
«ликвидации»... В главных 
ролях - Елена Николаева, 
Фабио Фулько, Нина Усатова 
и другие.

22.50 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.50 «ФОНОГРАММА СТРАСТИ» 
(16+)

05.45 «Год в истории 1976 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Аура 
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

10.45 «Янка Купала. Неназванное» 
(12+)

11.30 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
14.20 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
16.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

17.00 «Волшебная полянка» (6+)
17.15 «Кент, или Большая игра 

«маленького шефа» (12+)
18.15 «ФОРТУНА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+). 

В доме на Караванной улице убит 
известный писатель Николай 
Полонский. Странная деталь 
привлекает внимание следствия: 
Полонский застрелен серебряной 
пулей. Считается, что серебро 
используют для избавления от 
нечисти. Рядом с телом сыщик 
находит письмо, содержащее 
угрозы. Люди, называющие 
себя священным братством, 
предупреждают беллетриста о том, 
что тот приговорен к смерти...

23.20 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 
НОРА» (12+)

02.40 «Кент, или Большая игра 
«маленького шефа» (12+)

03.40 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
05.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

27 октября 28 октября 29 октября

23 октября 24 октября 25 октября 26 октября

С 27 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И В 19.15

«ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ»
Молодому чекисту Михаилу Останину уда-

ется раздобыть сверхважную информацию: 
через два месяца на территорию СССР нач-
нется вторжение белоэмигрантских войск. 
Ударят одновременно в нескольких местах - 
в Средней Азии, Бессарабии, Прибалти-
ке. Основной удар планируется нанести 
с территории Польши...

25 ОКТЯБРЯ В 22.20

«ФОРТУНА»
Фома Арчилович Каландадзе, бывший 

«морской волк» и азартный человек, вы-
играл в казино сухогруз «Фортуна» и те-
перь занимается речными перевозками. 
Прибыль от такого рода бизнеса невелика, 
да и Каландадзе так некстати умудряется 
проиграться в казино. Так что ему и команде 
«Фортуны» очень нужен заработок...

Юлия НОВИЦКАЯ

Оказывается, и в обычных 
условиях человек может на 
себе испытать, что такое 
невесомость. Практически 
настоящая. Правда, кратко-
срочная. Такая возможность 
есть «при полете в самолете-
лаборатории на имитацию ре-
жима невесомости».

Он на определенной вы-
соте делает горку, а потом 
переходит на пикирование. 
В процессе такого параболи-
ческого движения перегруз-
ка, действующая на самолет 
и все, что находится в нем, 
становится почти равной ну-
лю. Возникает эффект, близ-
кий к невесомости.

Длится она недолго, 20 - 25 
секунд. За это время можно 
отработать самые простые 
навыки.

Сами тренировки построе-
ны так, что ребята идут от про-
стого к сложному. Для начала, 
держась за поручни, им про-
сто нужно почувствовать, что 
такое невесомость. Затем они 
начинают перемещаться по 
салону, держась за поручни. 
Потом перелетают от одного 
борта к другому. Здесь важно 
правильно рассчитать усилия, 
иначе можно больно ударить-
ся о борт.

Потом задания посложнее - 
перемещение «пол - потолок», 
вдоль салона. Или, например, 
такое: оттолкнувшись от ниж-
него поручня, перелететь по 
диагонали к верхнему, потом 
к нижнему.

Потом еще труднее. Не-
обходимо надеть полетный 
скафандр «Сокол», в котором 
космонавты выходят на орби-
ту и возвращаются на Землю. 
Как только стало получаться, 
начинают отработку тех же 
упражнений, но уже в нем. Ну 
и наконец, космонавты тре-
нируются перемещать груз 
весом в пятьдесят килограм-
мов, устанавливать на поруч-
ни оборудование.

Такие тренировки дают 
представление, что такое 
невесомость и как приспосо-
биться организму.

ИМИТАЦИЯ 
НЕВЕСОМОСТИ
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

Из Минска

тров, в пути - около двух ча-
сов.

«Минск-Пассажирский» до 
«Барановичи-Полесские», да-
лее на автобусе до остановки 

ло 2,5 часа.

Минск-Центральный до оста-

на местном автобусе до оста-
новки «Спецбаза». Ехать чуть 
больше двух часов.

Из Москвы

цати часов.

Павел РОДИОНОВ

 Слава о «Парке животных» на юго-западе Бе-
ларуси уже разнеслась далеко за пределы страны. 
Его сравнивают по уникальности и атмосфере 
со зверинцами Берлина и Шанхая.

1. КУПИТЬ ОБРАТНЫЙ БИЛЕТ 

Скажете, невозможно? А вот и нет. Здесь все, даже 

По дорожкам локации «Лесные тайны» («Лясныя 
таямніцы») свободно разгуливают европейские ла-

Бэмби из одноименного мультфильма. Достаточно 
один раз взглянуть в их огромные глаза с неверо-
ятно длинными ресницами, и понимаешь, что уйти 
отсюда будет нелегко.

Тут же и нутрии, которые деловито выбираются 
из воды и непрозрачно намекают, что они тоже 

торые готовы изучить содержимое 

5. ОЧУТИТЬСЯ 

Казалось бы, где «Парк живот-
ных», а где Простоквашино? Но мы 
вам сейчас все объясним! В локации 
«Сказочный мир» («Казачны мір») 
можно мгновенно перенестись из ми-
ра реального в Волшебный лес или 

заглянуть в окна простоквашинского 

та Матроскина. Да, мы знаем, что 
подсматривать нехорошо. 
Но когда еще предста-
вится такая возмож-
ность? На домике, 
кстати, есть разре-
шительные таблички, 
мол, смотри кто хочешь.

наряжена елка, по телевизо-
ру крутят песню «Кабы не было 

льяжно расположился 
почтальон Печкин. 
Фигвамы от Ша-
рика, кстати, тоже 

фект полного погру-
жения.

ПОКОРМИТЬ 
РЫБОК

Это вам не аквариумных 

несколько мест, где можно 

говаривают, что еду речные 
обитатели принимают только 

Все необходимое для ры-

сах. Сотрудники зоопарка 
очень просят не пытаться 
скормить обитателям «запре-

быть печальными и даже тра-
гичными.

3.  ЬТИОРТСУ 
ПИКНИК 

БЕСЕДКЕ
Поедете в «Парк живот-

тите с собой термос с чаем, 
бутерброды, снеки или са-
лат. Здесь можно устроить 
настоящий пикник.

На всей территории зоо-
парка множество резных 

ству с любопытными ланями 

беда, есть несколько кафе 

ни и традиционным фастфу-
дом.

4. ВСТРЕТИТЬ ДВЕНАДЦАТЬ МЕСЯЦЕВ

ляны Деда Мороза «Лесные тайны». К ней ведут все 
дороги.

Если хотите, здесь всегда можно отпраздновать Но-
вый год под аккомпанемент вокально-инструментальной 

снеговиков и одна кошечка. Кстати, в «Парке живот-

качели в традиционном национальном стиле и даже ис-
полинских размеров великан, который внимательно сле-
дит за порядком.
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
РАЗГАДАТЬ ЛЕСНЫЕ ТАЙНЫ 

БАРАНОВИЧЕЙ

Общение с пушистыми 
и крылатыми 
запомнится надолго.

Старшеклассникам здесь 
тоже будет весело.
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Федор ИЛЬИН

Сельское хозяйство меняется 
на глазах: сегодня это мощный 
драйвер развития национальной 
экономики и экспорта, а роботы 
и современные технологии ста-
новятся неотъемлемой частью 
производства. Поэтому отрасли 
нужны высококвалифициро-
ванные кадры. Для их под-
готовки Минсельхоз России 
создает систему образования 
«полного цикла» - от школы 
до предприятия. Меняют-
ся и образовательные про-
граммы: они все больше 
ориентированы на по-
требности бизнеса.

Как сегодня готовить 
кадры для АПК, каки-
ми должны быть подходы 
к решению этой задачи - эти во-
просы стали предметом обсуж-
дения на пленарном заседании 
агропромышленной выставки 
«Золотая осень», которая в этом 
году состоялась в 25-й раз.

Россия - один из крупней-
ших в мире поставщиков про-
довольствия. В 2023 году, по 
оценкам Минсельхоза, объем 
агроэкспорта вырастет как 
минимум до 45 млрд долла-
ров. Для сравнения: в 2013 
году этот показатель был ме-
нее 17 млрд. Увеличение по-
ставок обеспечено развитием 
производства. Тем не менее 
задача импортозамещения 
в АПК остается - нужны свои 
семена, оборудование, техника, 
формулы кормов и ветпрепа-
ратов.

Сельское хозяйство надо обе-
спечить специалистами, кото-
рые понимают меняющиеся 
тенденции и адаптируются 
к ним, подчеркнул министр 
сельского хозяйства России 
Дмитрий Патрушев. «Поэтому 
Минсельхоз нацелен на фор-
мирование системы «полного 
цикла», когда мы в буквальном 
смысле «ведем» будущего спе-
циалиста от школьной скамьи 
до выхода на работу в отрасле-
вое предприятие», - пояснил 
министр.

ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ
«Какую профессию вы-

брать?» - ответ на этот вопрос 
абитуриентам зачастую дается 
нелегко. И чтобы вчерашний 
школьник шел получать даль-
нейшее образование осознанно, 
аграрные вузы занимаются про-
фориентацией. Одно из ее са-
мых популярных направлений - 
«Агроклассы», где школьники 
5 - 11-х классов помимо обя-
зательных предметов изучают 
отраслевые азы. Ребят учат раз-
бираться в технике, преподают 
основы растениеводства, живот-
новодства и экономики. В рас-
писании таких классов есть, на-

пример, «введение в агробизнес» 
и «основы ветеринарии».

По данным Минсельхоза, 
в стране действует около 1200 
таких классов, в них учится 
более 20 тысяч ребят. При-
чем занятия проходят не толь-
ко в школах, но и в вузах, и на 
предприятиях. Для агрокласс-
ников проводят практические 
занятия с проведением опытов 
и лабораторных исследований, 
мастер-классы, квесты, экскур-
сии. В результате к окончанию 
школы они имеют стартовый 
багаж профессиональных зна-
ний. И вузы заинтересованы 
в таких абитуриентах. Поэтому 
с недавнего времени выпуск-
никам агроклассов начисляют 
дополнительные баллы к ре-
зультатам ЕГЭ. С 2024 года эта 
практика будет повсеместной, 
отметил глава Минсельхоза.

МОЛОДЫЕ ПРОФИ
Среднее профессиональ-

ное образование, в том числе 
в АПК, получило в нашей стра-
не второе дыхание. Работода-
тели разбирают выпускников 
техникумов и колледжей как 
горячие пирожки.

Поэтому и подготовку спе-
циалистов рабочих профес-

сий стараются максимально 
приблизить к запросам рынка 
в конкретных регионах. Для 
этого в России запустили про-
грамму «Профессионалитет»: 
на базе техникумов и коллед-
жей создаются образовательно-
производственные кластеры. Их 
оснащают по последнему слову 
техники, а преподают здесь луч-
шие практикующие специали-
сты. Ну и, конечно, для учащих-
ся предусмотрены стажировки 
и трудоустройство. Такие про-
екты в аграрном образовании 
есть уже в пяти регионах.

КОНКУРС В ВУЗЫ РАСТЕТ
В вузах Минсельхоза сегодня 

учится более 274 тысяч человек. 
«Чтобы создать им возможно-
сти для получения качественно-
го современного образования, 
мы в последние годы проводим 
трансформацию образователь-
ного процесса, - отметил Дми-
трий Патрушев. - Ключевая 
цель - адаптация подготовки 
под реальные запросы рынка».

Для этого создают новые 
образовательные программы, 
оснащают супероборудовани-
ем учебные центры и лабора-
тории, учебно-тренажерные 
комплексы. На обновление 

материально-технической ба-
зы из федерального бюджета за 
6 лет выделено 4 млрд рублей. 
Инвестирует в развитие обра-
зования и бизнес.

В результате растет интерес 
к новым программам и к отрас-
левому образованию в целом. 
Например, в Академии ветери-
нарной медицины имени Скря-
бина на направление «биотех-
нологии» конкурс составил 50 
человек на место. Этот показа-
тель растет не только в Москве, 
но и в региональных вузах.

БИЗНЕС ПРИСМАТРИВАЕТ 
СОТРУДНИКОВ

Чтобы через несколько лет 
специалист пришел на пред-
приятие подготовленным для 
выполнения реальных задач, 
вузу надо понимать текущие 
задачи бизнеса и даже пред-
угадывать, как будет разви-

ваться индустрия. Поэтому 
аграрные учебные заведения 
активно сотрудничают с веду-
щими отраслевыми предприя-
тиями, куда потом трудоустра-
иваются выпускники. Таких 
индустриальных партнеров 
у университетов - более 3 ты-
сяч. Среди них крупнейшие 
агрохолдинги - «Черкизово», 
«ФосАгро» и другие.

«Принцип «Пришел на рабо-
ту - забудь все, чему тебя учи-
ли», надеюсь, для нашей отрас-
ли уже в прошлом. Во всяком 
случае, мы для этого делаем 
все возможное», - подчеркива-
ет Патрушев. Именно поэтому 
практика встроена в образова-
тельный процесс в каждом уни-
верситете.

Отраслевые компании, ко-
торые нуждаются в притоке 
новых талантливых кадров, 
сами заинтересованы в таком 
парт нерстве. Они охотно делят-
ся знаниями и технологиями, 
поддерживают университет-
скую науку и присматривают 
себе сотрудников.

Государство помогает обеим 
сторонам в этом процессе, ком-
пенсирует до 90% затрат пред-
приятий на обучение студен-
тов и прохождение практики. 
Только за последние два года 
на производства таким образом 
привлечено более 18 тысяч мо-
лодых специалистов.

Спецвыпуск
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ВАЖНО

Кадры 
решают

Подготовка 
специалистов 

для отрасли 
стала основной 

темой Российской 
агропромышленной 
выставки «Золотая 

осень - 2023».

 � СКАЗАНО

«Отрасль сейчас на подъеме, - отметил премьер-
министр Михаил Мишустин, принявший участие 
в работе выставки «Золотая осень - 2023». - Этот 
сектор, абсолютно очевидно, требует внедре-
ния самых инновационных решений. Он должен 
стать более наукоемким, технологичным, ин-
новационным, чтобы оставаться таким же 
эффективным и развиваться дальше».

 � ЦИФРА

274 000 
человек учатся сегодня в ву-
зах, подведомственных Мин-
сельхозу России.

Ставка на инновации
Без науки сегодня никуда. Запрос на инновации колоссальный! 

Поэтому научные организации, вузы и предприятия реального 
сектора пошли по пути создания консорциумов, то есть ведут 
разработки совместно  - так эффективнее. В рамках такого со-
трудничества ведущие научные институты создают в вузах базовые 
кафедры. Благодаря этому молодежь на старте карьеры может 
перенимать опыт у именитых ученых.

Вузы, в свою очередь, делают ставку на практико-ориентированные 
научные исследования. А шесть крупнейших отраслевых учебных 
заведений (Кубанский, Ставропольский и Саратовский аграрные 
университеты, МСХА имени К. А. Тимирязева, Дальневосточный 
университет и Бурятская сельхозакадемия) стали участниками 
госпрограммы «Приоритет-2030», в рамках которой занимаются 
разработкой прорывных технологий и подготовкой кадров для 
выпуска наукоемкой продукции.
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Федор ИЛЬИН

К подготовке биотехнологов, 
агроинформатиков 
и инженеров 
для «умных» ферм активно 
подключается бизнес.

Технологическое развитие 
АПК, которое сейчас проис-
ходит в России, меняет как 
саму отрасль, так и систему 
подготовки специалистов - 
получать профильное обра-
зование стало престижным. 
В аграрных вузах растет кон-
курс, а крупнейшие компа-
нии становятся их инду-
стриальными партнерами. 
Разберемся, как и какие ка-
дры сегодня готовят отрасле-
вые университеты.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПОДЪЕМ

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-
лог, биоэколог и многие другие.

«Мы видим устойчивый рост 
спроса на специалистов с новыми про-
фессиональными и цифровыми ком-
петенциями. Это такие направления, 
как генетика и биотехнологии, рацио-
нальное и сберегающее земледелие», - 
подтверждает тренд ректор Донского 
государственного аграрного универ-
ситета Владимир Федоров. Чтобы обе-
спечить запросы бизнеса, вузы вводят 
новые дисциплины и образовательные 
программы. Молодежь оперативно реа-
гирует на изменения. В Ставрополь-
ском ГАУ отмечают, что в этом году 
количество поступающих на отделения 
аграрного профиля выросло на 63%.

Молодежь привлекают такие про-
граммы, как автоматизация и робо-
тизация технологических процессов, 
генетика и селекция растений, цифро-
вая экспертиза технического состояния 
сельхозтехники, системы управления 
беспилотными летательными аппара-
тами, традиционная и возобновляе-
мая энергетика в АПК, перечисляет 
представитель университета. Высокий 
интерес абитуриенты проявляют и к ве-
теринарии, агрономии, ландшафтному 
строительству, технологиям производ-
ства и переработки сельскохозяйствен-
ной продукции, добавляет Федоров.

ВУЗЫ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Университеты становятся не только 
местом теоретической подготовки, но 
и площадкой для инноваций. Воро-
нежский государственный аграрный 
университет в прошлом году, выиграв 
грант, создал Передовую инженерную 
школу «Агроген» и готовит по индиви-
дуальным программам генетиков и се-
лекционеров. Они решают конкрет-
ные задачи импортозамещения - вместе 
с ведущими учеными и специалистами 
флагманских компаний.

Ставропольский государственный 
аграрный университет, который, как 
и еще пять агровузов, является участ-
ником федеральной программы «При-
оритет-2030», за два года открыл с нуля 
и обновил 60 лабораторий. В том числе 
запустил крупнейшую на юге России ла-
бораторию молекулярно-генетической 
экспертизы. Исследования в области 
генетики здесь будут проводить по 
мировым стандартам. Начали работу 
лаборатории городских вертикальных 
ферм и точного земледелия. Совре-
менное оборудование и программное 
обеспечение, а также применение бес-
пилотников позволят специалистам 
в кратчайшие сроки и с высокой точ-
ностью проводить мониторинг земель 
сельскохозяйственного назначения на 
больших территориях.

А Кубанский ГАУ в этом году запу-
стил первый в России Центр молочных 
компетенций. В его составе - роботи-
зированная ферма с элементами ИИ. 
Другой его проект - Центр биотехно-
логий. По сути, это R&D-центры, где 
можно с нуля создать готовый науко-
емкий продукт, поясняет ректор Алек-
сандр Трубилин.

ИНВЕСТИЦИИ В КАДРЫ
Бизнес активно подключился к под-

держке отраслевого образования. Ин-
дустриальные партнеры (читай: рабо-
тодатели) направляют своих лучших 
сотрудников преподавать специальные 
дисциплины, проводят практики, уча-
ствуют в создании профессиональных 
стандартов для специальностей. На-
пример, так с вузами уже много лет 
сотрудничает Группа «Черкизово», 
реализующая как практические, так 
и теоретические программы.

«Наши специалисты читают лекции 
студентам аграрных вузов и стажиру-

ют преподавателей, чтобы они могли 
эти знания передавать. Очень важ-
ное для нас направление - обучение 
практическим навыкам на производ-
стве. В компании действует програм-
ма дуального образования, когда на 
протяжении двух лет студент 2 дня 
в неделю работает на площадке, а 3 
дня в неделю учится теории в сво-
ем вузе», - рассказывает директор по 
коммуникациям Группы «Черкизо-
во» Анастасия Михайлова. Компания 
также проводит стажировки для сту-
дентов выпускных курсов - это под-
готовка непосредственно к будущей 
работе в течение полугода.

Делится со студентами компетен-
циями и один из крупнейших произ-
водителей минудобрений: совместная 
программа «ФосАгро» с компанией 
«Иннопрактика» и Тимирязевской 
академией охватывает 37 аграрных 
вузов и 3 профессиональных коллед-

жа. Кроме того, в ряде университетов 
действуют образовательные центры 
компании - многофункциональные 
аудитории и лаборатории, оснащение 
которых позволяет проводить экс-
перименты и научные исследования.

В Ставропольском ГАУ при под-
держке Петербургского тракторного 
завода открыта учебная лаборатория 
«Кировец»: обучающиеся могут до-
сконально изучить ходовую систе-
му трактора, научиться выполнить 
собственными руками ремонт. Еще 
один пусть сотрудничества - созда-
ние базовых кафедр с ведущими агро-
холдингами, которые располагаются 
непосредственно на мощностях са-
мих предприятий. «Более трети вы-
пускников Донского ГАУ 2023 года 
трудоустроились еще до завершения 
обучения - агрономы, технологи, ве-
теринарные врачи, агроинженеры», - 
отмечает ректор.

КОНКРЕТНО

Поддержка 
студентов

Стать «штучным» специали-
стом - это большой труд. Поэтому 
вузы - при поддержке Минсель-
хоза, государственных фондов 
и агрохолдингов - внедряют си-
стемы мотивации. В их числе 
гранты и именные стипендии. 
Например, Фонд содействия 
инновациям в 2022  - 2023 
году поддержал полсотни 
стартап-проектов студентов 
Тимирязевской академии.

Есть и другие виды гран-
тов, в  том числе  - от самих 
университетов. «Сумма такого 

гранта на научные исследова-
ния составляет от 120 до 240 

тыс. рублей», - уточняет ректор 
Кубанского ГАУ Трубилин. Есть 

специальные гранты и для прохож-
дения стажировок под руководством 

наставников, добавляют в Воронеж-
ском ГАУ.

В Ставропольском ГАУ приводят 
пример стипендиальных программ 
работодателей: компании выделя-
ют именные стипендии для молодых 
ученых, преподавателей, аспирантов 
и студентов. Размеры выплат раз-
личаются от вуза к вузу. В  том же 
Кубанском ГАУ слушатели «целевых» 
программ магистратур получают до-
полнительно 10 - 15 тыс. рублей еже-
месячно.

2
 ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ 

 Агропром: 
 заглянуть 
 в будущее

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-

 Агропром: 

 в будущее в будущее в будущее

В рамках партнерства с предприятиями в вузах создаются кафедры 
и лаборатории, где студенты могут изучать современную технику.
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Татьяна 
ЧЕРНЫШЕВА

Перед новоиспеченными 
специалистами действитель-
но открываются немалые 
перспективы. Можно устро-
иться на одно из многочис-
ленных сельхозпредприятий 
или попробовать открыть 
свое дело и стать предпри-
нимателем. А можно начать 
карьеру в одном из агрохол-
дингов полного цикла, от-
крывающих целый спектр 
возможностей для профес-
сиональной реализации.

Большинству россиян 
Группа «Черкизово» извест-
на прежде всего как произ-
водитель мясной продукции. 
Не все знают, что, для того 
чтобы выпустить колбасу, 
котлету или какой-нибудь 
другой мясной полуфабри-
кат, компания сама зани-
мается выращиванием сои 
и пшеницы и изготовлени-
ем из них кормов для соб-
ственных птиц и животных. 
Таким образом она стремит-
ся полностью контролиро-
вать весь производственный 
цикл - от поля до прилавка, 
что позволяет не только га-
рантировать стабильное ка-
чество и вкус продукции, но 
и добиваться ее более низ-
кой себестоимости (и со-
ответственно цены). Как 
работает эта вертикальная 
интеграция, мы посмотре-
ли на примере предприятия 
«Тамбовская индейка» - оно 
входит в Группу «Черкизово» 
и является вторым по вели-
чине производителем индей-
ки в России.

Первым звеном в цепочке 
по производству продуктов 
из индейки являются поля, 
на которых выращивают 
пшеницу, сою, подсолнеч-
ник и кукурузу. Поэтому 
мы отправились в Перво-
майский район Тамбовской 
области, где сейчас продол-
жается уборка зерновых. 
В нашей «исследователь-
ской» команде не только 
журналисты, но и звезда се-
риала «Папины дочки» (его 
новый сезон вышел совсем 
недавно) актриса Елизавета 
Арзамасова, которая увле-
чена погружением в разные 
профессии и решила поэто-
му посетить предприятие.

ИЗ КАБИНЫ КОМБАЙНА
Как рассказал ис-

п о л н и т е л ь н ы й  д и -
р е к т о р  « Ч е р к и з о в о -
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Андрей По-
ляков, выращиванием куль-
тур, которые потом идут на 
производство комбикормов 

для предприятий Группы, 
занимаются в самых пло-
дородных регионах нашей 
страны - Орловской, Липец-
кой, Воронежской, Пензен-
ской и Тамбовской областях. 
В этом году растениеводче-
ские предприятия появились 
также в Башкирии и Алтай-
ском крае.

Главные люди во время 
уборки урожая - комбайне-
ры и трактористы, с работой 
которых после инструкта-
жа по технике безопасности 
нам и предложили ознако-
миться в буквальном смыс-
ле слова изнутри. Первой 
штурмовать кабину ка-
жущегося вблизи просто 
огромным комбайна отпра-
вилась Елизавета Арзамасо-
ва, а вслед за ней по другим 
машинам расселись и мы. 
Внутри комбайна создает-
ся впечатление, что ты ока-
зался в кабине панорамного 
лифта. Мониторы, кнопки, 
рычажки - всем этим с лег-
костью управляет механиза-
тор Тимур.

- Работать на таком ком-
байне очень комфортно 
и несложно: так - вперед, 
так - тормозим, так - оста-
навливаемся. По сути, это ав-
топилот, - показывает и рас-
сказывает Тимур.

Многотонная машина трога-
ется легко и плавно, руль тоже 
отлично слушается, но катать-
ся «вхолостую» в планы Тиму-
ра не входит. Прямо на ходу 
он объясняет, как подключить 
к работе жатку - 9-метровую 
махину, которая, собственно, 
и делает всю самую важную 
работу - срезает стебли сои, 
зерна которой после обмолота 
попадают в бункер, располо-
женный позади кабины.

- Здесь главное - не торо-
питься, - объясняет Тимур. - 
Для качественной уборки, 
чтобы ничего не пропало, 
двигаться нужно не быстрее 
8 км/ч.

Скорость, количество по-
павшего в бункер зерна и еще 
множество показателей выво-
дятся на экран размещенного 
в кабине монитора.

- Очень большая машина, 
и, мне кажется, у людей, ко-
торые ею управляют, очень 
интересная работа - подели-
лась впечатлениями Елиза-
вета Арзамасова.

ЖЕНЩИН ЖДУТ 
С «НЕЖНОСТЬЮ»

Посещение полей «Там-
бовской индейки» заста-
вило нас отказаться от за-
блуждения, что сельское 
хозяйство - это вотчина ис-
ключительно мужчин. Глав-
ный агроном «Черкизово-
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Анастасия 
Коротина работает в этой 
сфере около 7 лет, пришла 
сразу после окончания про-
фильного вуза.

- Я всегда хотела работать 
в сельском хозяйстве, - го-
ворит Анастасия. - Самое 
замечательное - это когда, 
начиная с нуля, с подготовки 
земли, посевов, наблюдаешь 
за появлением всходов, а по-
том в процессе уборки уро-
жая видишь результаты свое-
го труда. В такие моменты, 
честно скажу, душа радуется!

Трактористка Валентина 
Зимонина получила права на 
управление этим совсем, ка-
залось бы, не женским видом 
транспорта больше года назад.

- По образованию я бух-
галтер, когда-то очень хо-
тела стать ветврачом, но, 
к сожалению, в 90-е в мно-
годетной семье, где я росла, 
реализовать этот план не уда-
лось, - рассказывает Вален-
тина. - Работая в сельском 
хозяйстве, я оказалась ближе 
к своей мечте.

Пока в холдинге работает 
лишь несколько женщин-
трактористок, но их число 
будет расти, уверена Вален-
тина.

- Я свою работу очень лю-
блю. Ведь так интересно 
учиться чему-то новому, ста-
вить перед собой более вы-
сокие цели. Я вот сейчас ду-
маю о том, чтобы научиться 
профессионально управлять 
еще и комбайном, - делится 
Валентина.

Для таких целеустремлен-
ных и уверенных в себе пред-
ставительниц прекрасного 
пола в компании сейчас за-
пускают новый проект под 
названием «Нежность».

- Это проект для женщин, 
которые хотят попробо-

вать себя в так называемых 
мужских профессиях, - 
объясняет руководитель 
пресс-службы Группы Олег 
Трутнев. - Границы вообще 
стираются: если раньше нам 
сложно было представить 
женщину пилотом само-
лета или машинистом по-
езда, то сейчас это уже ни-
кого не удивляет. Уверен, 
что и в сфере сельского хо-
зяйства женщины смогут 
открыть для себя новые го-
ризонты и, возможно, при-
звание.

КАЧЕСТВУ КОРМА - 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Тем временем собранную 
в том числе и нашими уси-
лиями сою везут с полей на 
элеватор, находящийся на 
территории комбикормового 
завода. Специалисты мест-
ной лаборатории сразу после 
прибытия машин отбирают 
пробы и проверяют качество 
поступающего сырья.

Состав комбикорма, ко-
торый готовят с привлече-
нием диетологов, предельно 
прост. В него входят пше-
ница, кукуруза, горох, под-
солнечный жмых и добавки, 
улучшающие пищеварение 
птиц. На таком питании 
индейки растут 5 месяцев. 
Сбалансированный и полез-
ный корм помогает вырас-
тить качественную птицу, 
которая затем появляется 
на прилавках магазинов по 
всей России.

3
 СВОИМИ ГЛАЗАМИ 

КОНКРЕТНО

Группа 
«Черкизово» - 

это:
14 птицеводческих 
комплексов;

20 свиноводческих 
комплексов;

14 предприятий 
по мясопереработке;

2 предприятия по произ-
водству мяса индейки;

более 300 тыс. га сельско-
хозяйственных земель;

12 комбикормовых 
заводов.

«В кабине ощущения просто фантастические. 
Я почувствовала себя частью огромного 

производства, такие эмоции трудно передать 
словами», - рассказала Елизавета Арзамасова 

(на фото - с Валентиной Зимониной).

 � СКАЗАНО

«На комбикорм идут только качественные злаки 
и бобовые. Не допускается никаких отклонений по 
влажности, количеству белка и другим показате-
лям, - объясняет директор комбикормового завода 

ООО «Тамбовская индейка» Олег Бурцев. - В год мы 
готовы производить до 260 тысяч тонн продукции, 

а на хранении в специальных силосах всегда есть трехме-
сячный запас компонентов сырья - это около 40 - 50 тысяч 
тонн зерновых».

От зернышка до прилавка
После окончания аграрных вузов перед 
выпускниками стоит большой выбор - 
куда пойти работать, где на практике 
применить полученные знания.применить полученные знания.
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Россия расширяет 
экспорт продуктов 
питания в страны 
континента, который 
в ближайшие 30 лет 
будет лидером по 
приросту населения.

Дружба нашей страны 
с государствами Африки, 
заложенная в советские 
годы, сегодня расцве-
тает с новой силой. 
Ключевым векто-
ром становится 
сотрудничество 
в продоволь-
ственной сфере. 
И это неудиви-
тельно: чтобы 
прокормить ак-
тивно растущее на-
селение, на континен-
те увеличивают закупки 
зерна и мяса, а Россия 
успешно наращивает по-
ставки сельхозпродукции 
на мировой рынок.

ХЛЕБ И СЕЙЧАС 
ВСЕМУ ГОЛОВА

Государства Африкан-
ского континента и сами, 
конечно, развивают сель-
ское хозяйство, но в силу 
природных, демографи-
ческих и экономических 
факторов зависят от им-
порта. Россия сегодня - 
один из основных постав-
щиков сельхозпродукции 
в этот макрорегион. На 
нашу страну приходится 
20% от африканского им-
порта пшеницы и почти 
столько же - ячменя, бо-
лее 10% подсолнечного 
и соевого масла. В 2022 
году РФ поставляла агро-
продукцию в 43 страны 
этого континента, круп-
нейшими покупателями 
были Египет, Алжир, 
Ливия, Судан и Кения, 
то есть Север Африки. 
Во многом это связано 
с удобной логистикой. 
Но потенциал сотруд-
ничества и со странами 
Восточной, Западной, 
Южной и Центральной 
Африки также высок.

В первом полугодии 
2023 года экспорт про-
довольствия на жаркий 
континент, по данным 
Минсельхоза России, 
вырос почти вдвое, до 
3,3 млрд долларов. А по-
ставки пшеницы - нашей 
главной экспортной по-
зиции - взлетели в 2,5 
раза, до рекордных 9 млн 
тонн. Отгрузка кукуру-
зы увеличилась в 1,6 раза, 
ячменя и подсолнечного 
масла - более чем на 40%.

Несмотря на санкцион-
ное давление со стороны 
недружественных госу-
дарств, Россия сохраняет 
устойчивость поставок, 

подчеркивают в нашем 
Минсельхозе. Чтобы раз-
вивать прямые бизнес-
контакты, в восемь 
стран - Анголу, Гану, Ни-
герию, ЮАР, Марокко, 
Тунис, Алжир и Египет - 
направлены агроатташе. 
Эксперты считают также 
перспективной торгов-
лю с Тунисом, Эфиопи-
ей, Кенией, Маврикием 
и Камеруном, странами 
с большим населением.

Ведь даже по уровню 
среднедушевого потре-
бления этим рынкам 
есть куда расти. Напри-
мер, в зерновом сегменте 
(а это прежде всего хлеб) 
потребление из расчета 
на одного человека здесь 
втрое ниже показателя 
стран ЕС.

ДЛЯ РОСТА 
НУЖЕН БЕЛОК

По прогнозам ООН, 
к 2050 году население 
Африки вырастет поч-
ти вдвое - с нынешних 
1,4 млрд до 2,5 млрд че-
ловек. Это означает, что 
здесь будет жить четверть 

всех людей. Потом 
рост замедлится, но 
все равно к концу 
столетия на Африку 
будет приходиться до 
40% населения.

Уже сейчас регион ак-
тивно увеличивает за-
купки животного белка, 
прежде всего мяса. Гам-
бия за последний год 
нарастила его импорт 
в 5,6 раза, Камерун - 
в 3,2, Танзания - в 4,2, 
Тунис - в 2,7 раза, под-
считали в аналитическом 
агентстве Emeat. В свою 
очередь, российские по-
ставщики мяса птицы за 
последние несколько лет 
вошли в десятку миро-
вых лидеров. А в сегмен-
те свинины отечествен-
ные агрохолдинги уже на 
8-м месте и хотят войти 
в топ-5 глобальных экс-
портеров, говорят в На-
циональном союзе сви-
новодов.

Высокий спрос на 
свою продукцию отме-
чает, в частности, круп-
нейший отечественный 
производитель мяса. 

Компания уже экспор-
тирует мясо курицы 
и индейки в Гану, Кон-
го, Бенин и Экватори-
альную Гвинею и пла-
нирует расширение как 
географии поставок, так 
и ассортимента. Группа 
готова экспортировать 
широкий перечень мяс-
ной продукции, включа-
ющий колбасы, сосиски, 
наггетсы, говорит дирек-
тор по развитию внешне-
экономической деятель-
ности ТД «Черкизово» 
Наталья Бартновская. 
Вторым направлением 
может стать экспорт со-
евого масла и лецитина, 
которые агрохолдинг то-
же производит сам.

У компании есть да-
же отдельные экспорт-

ные бренды. Например, 
Dajajti, что переводит
ся как «Моя курочка». 
Пользуется спросом за 
рубежом продукция под 
торговыми марками 
«Пава-Пава», «Черки-
зово», «Империя вкуса» 
и другими.

Кстати, в Африке 
стали больше закупать 
и морского белка, то есть 
рыбы. В 2022 году на этот 
континент пришлось 
10% от всего россий-
ского рыбного экспорт, 
подсчитали в Росрыбо-
ловстве. В 2023 году по-
купателей на континенте 
стало еще больше, были 
открыты рынки Нигерии 
и Туниса. В ведомстве 
уже задумываются о соз-
дании в северо-западной 
части Африки инфра-
структуры для дальней-
шего распределения ры-
бы по континенту.

Еще одна перспектив-
ная статья экспорта - мо-
лочный белок. По оцен-

кам участников рынка, 
к 2030 году дефицит мо-
лока в Африке вырас-

тет до 17 млн тонн, 
то есть почти 

вдвое - опять-
таки в связи 
с демогра-
фическим 
б у м о м . 
Прогнози-
руется рост 

п о с т а в о к 
р а с т и т е л ь -

ных масел, на-
питков и кон-

дитерских изделий. 
Например, сладкого 
печенья, которое очень 
популярно в Африке для 
обеденных перекусов.

КОРИДОР 
ДЛЯ ТОВАРОВ

Для развития торго-
вых отношений странам 
предстоит более актив-
но переходить к расчетах 
в национальных валю-
тах. А также расширять 
интеграцию между Ев-
разийским экономиче-
ским союзом, в котором 
состоит Россия, и Афри-
канской континенталь-
ной зоной свободной 
торговли, формируемой 
с 2018 года в рамках Аф-
росоюза. Речь идет о сво-
бодной торговле. Для об-
легчения логистики РФ 
выстраивает транспорт-
ный коридор Север - Юг: 
из Петербурга по Вол-
ге, через Иран и Ин-
дию в Африку, который 
можно использовать для 
доставки грузов и в об-
ратном направлении. 
И можно отметить, что 
в первой половине этого 
года поставки продуктов, 
в том числе цитрусовых 
и какао-бобов, из Афри-
ки к нам выросли на 10%.

ПЕРСПЕКТИВА
Потребность в зерне в Африке будет 

только расти. До 2030 года макрорегион 
может увеличить его импорт на 8 млн тонн, 
прогнозируют в «Объединенной зерновой ком-
пании». Причем вопрос развития поставок зерна 
не только экономический, он имеет и важное 
гуманитарное значение. В ближайшие месяцы 
наша страна будет готова безвозмездно от-
править в Буркина-Фасо, Зимбабве, Мали, Со-
мали, Центральноафриканскую Республику 
и Эритрею по 25 - 50 тыс. тонн зерна.

4
ВЫГОДНЫЙ СОЮЗ
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ЦИФРЫ

Экспорт 
продукции 
российского 
АПК

Год Объем 
продаж, 
млрд $

2015 17

2017 21,6
2019 25,6
2020 30,6
2021 37,1
2022 41,6
2023 

(прогноз) 45
Данные: Федеральный центр 

«Агроэкспорт»

Год

2015

2017

2019

2020

2021

2022

Растет торговля - 
дружба крепнет!
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Не помешает осторожность - последствия опро-
метчивых поступков, сделанных под влиянием эмо-
ций, исправить потом будет довольно трудно. 
Cорить деньгами сейчас нельзя, поскольку на 
горизонте маячат непредвиденные траты. В осталь-

ном неделя вполне продуктивна.

Ваше мнение будет диаметрально противопо-
ложно мнению многих из вашего окружения, и 

это способно испортить отношения. А если быть 
резкими и неосторожными, можно нажить себе 
врагов. Постарайтесь больше времени отдыхать 

и набираться сил, пока вокруг бушует такая буря.

Если недавно вы оставили привычную 
работу или отношения ради чего-то дру-

гого, сейчас может наступить прозрение и вы осо-
знаете, что это было ошибкой. Придется исправ-
лять. Если же вы не властны над происходящим, 

постарайтесь этот период просто переждать.

Тревожные и тонко чувствующие Раки переживают 
стресс. Вокруг все нервные, злые, договоренности не 

выполняются, многое идет наперекосяк… Решение 
простое - пропускать это все мимо ушей и занимать-
ся тем, что вам действительно важно. За делом вы 

и не заметите происходящего вокруг безобразия.

Пока не получится занять место лидера, однако 
расстраиваться некогда - у вас дел по горло, и вы на-
мерены справиться со всеми. Ваш боевой настрой 
в этом поможет. Особенно приятно, что благодаря 
этому вы сможете разобраться с давней про-

блемой и забыть наконец-то о ее существовании.

Неделя трудная, чреватая ссорами и разборками. 
Это может выбивать вас из колеи. Соблюдайте свои 
интересы и избегайте всего, что вам представляется 
неправильным или сомнительным. Из хорошего - ве-
лика вероятность, что какая-то запутанная ситуация 
в личной жизни все-таки распутается.

Что-то может не получаться и идти как попало, и 
это будет вас расстраивать. Но опускать руки - не 
выход. Как говорится, отпустите ситуацию. Больше 
отдыхайте, занимайтесь приятными делами, наво-
дите уют. И вы увидите, как удача вам улыбается, 

стоит только сместить фокус внимания.

Вы в ударе, удача на вашей стороне, и 
все получается. Всего-то нужно не влезть 

в скандал. Вы энергичны, эффективны и успешны. 
А если проявите чуть больше дипломатии, сможете 
договориться с кем угодно даже в этот непростой 
период. Не вступайте в открытые конфронтации.

Скандалы, интриги, расследования  - то, 
от чего нужно держаться на максимальном 

расстоянии. Шансов переубедить оппонента прак-
тически никаких, только зря вымотаете себе все 
нервы. Лучше сосредоточьтесь на повседневных 

делах и мелочах, которые приносят вам радость.

Может потребоваться помощь прове-
ренного человека. Однако и он сам может 

сейчас оказаться в сложном положении. Самых 
больших успехов на этой неделе вы добьетесь 
в сферах работы и финансов, так что время за-
катывать рукава и ковать благосостояние.

Помните, не так давно возник человек, 
требовавший от вас максимальной отдачи и 

обещавший за это «большой куш»? Скорее всего, 
он исчезнет так же внезапно, как и появился. Туда 
ему и дорога. У вас и без него неделя благопри-
ятная во всем, что касается важных дел.

Очень полезно вспомнить, куда выложена доро-
га благими намерениями. Поэтому не стремитесь 

«причинить добро» ближним, пока вас об этом не 
попросят. Даже если вами движут самые лучшие 
побуждения. Погрузитесь в работу и собственные 
дела - это будет верным решением.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

23 - 29 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

После начала СВО актриса перее-
хала с тремя дочками в Латвию, где 
у нее были жилье и вид на житель-
ство. В этой стране большое кино и се-
риалы не снимают, поэтому карьера 
не складывается. 48-летняя Чулпан 
раз в месяц играет в  постановке 
Нового Рижского театра. Гонорар 

за спектакль - $900. Осенью и зи-
мой у нее будет несколько вы-

ходов на сцену в европейских 
залах. Теперь Хаматова чи-
тает стихи: гастролирует 
с музыкально-поэтическим 

спектаклем «Сны о рояле», билеты от 
€59 (5 тыс. руб.). Средняя вместимость 
залов 500 - 700 мест. С учетом арен-
ды, комиссионных менеджерам и т. п. 
гонорар артистки за один спектакль 
около 400 тыс. руб. Вроде приличный 
заработок, кабы не случался он так 
редко.

Съемочный день Чулпан Хаматовой 
на Родине стоил 500 тыс. руб. За один 
спектакль «Горбачев» актриса получа-
ла гонорар 264 тыс. рублей, за выход 
в «Мастере и Маргарите»  - 132 тыс. 
руб. И занята она была в московских 
театрах несколько раз в неделю. А те-
перь - пару раз за месяц.

Подготовила
Ирина ВИКТОРОВА.

Чулпан Хаматова, Латвия

Александр Незлобин, США

«В Москве у меня было всё. 
Теперь - нищета… 
Зачем мы переехали?!»

Их нравы
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Платят Чулпан 
хорошо. Но редко.

15 октября бывший 
резидент Comedy Club 
смешил публику в Ду-
бае на популярной у 
русскоязычных зрите-
лей площадке. Билеты 
почти все раскупили (в 
продаже осталась все-
го пара мест по $150 
за штуку  - 14,6  тыс. 
руб.). Вот только выступал 
комик в скромном заль-
чике на 200 человек. С 
ноября у артиста начнут-
ся стендапы в небольших 
клубах Америки: билеты 
по $45 (4,3  тыс. руб.), 
причем зрители обязаны 
купить не менее двух на-
питков.

В Москве и в регионах 
Незлобин чаще всего 
собирал залы на 2 тыс. 
человек. На частных ве-
черинках он смешил пу-
блику за гонорар в 1 млн 
руб. Также деятель зара-

батывал съемками в ре-
кламе, писал сценарии, 
снимал комедии, был 
продюсером нескольких 
проектов для развлека-
тельных телеканалов.

Незлобин мечтал поко-
рить Америку уже давно 
(кстати, его дочь Линда 
родилась 11 лет назад в 
США) - пытался выступать 

в клубах на английском, 
но ничего из этого не вы-
шло. Зато заработки в 
России позволили купить 
квартиру в центре Москвы 
за 33 млн руб.

Весной 2022 года Алек-
сандр Незлобин опять рва-
нул в США, чтобы веселить 
американцев, но на деле 
пару раз за год смешит 
малочисленную русскоя-
зычную публику. Дела так 
плохи, что он подумывает 
о том, чтобы подрабаты-
вать таксистом в Uber. 
Ведь только аренда квар-
тиры обходится в $4 тыс. 
в месяц (388 тыс. руб.).

Незлобин рассказыва-

ет со сцены, как теперь 
живет: «Дочь прошла по 
нашей квартире, села на 
тахту и говорит: «Мне на-
доело жить в этой нищете. 
Зачем мы переехали в эту 
страну? В Москве у меня 
было всё».

Не рада и супруга ко-
мика. Алина не хотела 
переезжать, несмотря 
на то, что отлично знает 
язык - она преподаватель 
английского. Но Алек-
сандр вывез дочь в США, 
вот и жене пришлось. До 
отъезда Незлобина его 
супруга собирала доку-
менты на развод, но не 
успела.
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По сравнению 
с российскими 

гонорарами теперь 
комик получает 
жалкие крохи.

Дмитрий Назаров,* Франция
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66-летний актер с женой, 56-летней артист-
кой Ольгой Васильевой, поселился во фран-
цузских Каннах. Там Назаров пару лет назад 
купил апартаменты. Получал он тогда хорошо: 
один съемочный день на Родине стоил 150 - 
200 тыс. руб.

Сейчас семья проедает заработанное. С женой 
шеф из «Кухни» кое-как проехался по малым 
концертным залам Израиля, а вот мини-тур по 
европейским городам сорвался - на лето и осень 
билеты не продались. Актер стал жаловаться 
на отсутствие дохода: на российскую карточку 
только пенсия падает - у артиста есть звание на-
родного, поэтому приходит почти 60 тыс. руб. 
Но на такие деньги не разгуляешься. На чужбине 
Назаров за последние полгода похудел почти 
на 20 кг. Поговаривают, что и здоровье шалит.

* Признан в РФ иноагентом.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Постоянные съем-
ки в кино и сериалах, 
в рекламе, участие в 
ТВ-шоу, корпоративы 
у частных заказчиков 
остались в прошлом. А в 
настоящем - небольшие 
залы. Приходится эко-
номить и жить скром-
нее, чтобы не проесть 
сбережения.

Внук 
Пугачевой 

с женой 
прожигают 

деньги Примадонны 
в США. В сеть утекли фото 

вечеринок. Смотри на KP.RU

Публика 
за границей быстро 
пресытилась 
выступлениями 
шефа из «Кухни». ПОСЛЕ
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Последний партизан Норвегии перед смертью 
нашел боевого товарища из Кемерова
Лариса МАКСИМЕНКО

Мечту норвежцу 
помог осуществить 
кузбасский поисковик 
Сергей Шулейкин.

Карстен Хансен, норвежский 
партизан, как возраст его стал 
подходить к 100, выполнил по-
следнее задание отряда «Во-
горд-группа». После Победы, 
в мае 1945-го, советская часть 
отряда уезжала из Норвегии до-
мой, в Союз, обещала писать. 
Но ни письма... И то были ге-
роические русские, из плен-
ных, бежавших из немецкого 
концлагеря.

И 77 лет спустя Хансен по-
просил норвежских поиско-
виков найти в России, узнать, 
как после возвращения в СССР 
Тима, Жора, Игнатич-Исмаил 
прожили жизнь. И поисковики 
из Норвегии вышли на кеме-
ровчанина Сергея Шулейкина.

...И как открылось видео-
письмо с сухим дедом в очках, 
сидящим за столом с белой ска-
тертью, с книгами во все полки, 
с северным полярным днем во 
все окна. И как заиграла пла-
стинка, и норвежец-партизан 
вслушался.

- Кипучая, могучая, никем... 
- загремела советская песня.

- Не по-бе-димая! - вступил 
он тонким, в волнении, голо-
сом. - Страна моя, Москва моя, 
ты - самая любимая!

И, получив эту неосуществи-
мую просьбу, Сергей Шулей-
кин вспоминает:

- Решил: «Возьмусь и сде-
лаю!». Пришло вдохновение.

И он, руководитель Кемеров-
ской региональной военно-по-
исковой общественной органи-
зации «Кузбасская дивизия», 
нашел! А еще по архивам вос-
становил события, о которых 
сами бойцы по возвращении в 
Союз дома молчали. И история 
эта - готовый сюжет для кино.

НЕС ДРУГА НА СЕБЕ
...Он шел, проваливаясь в 

снег, качаясь от слабости и но-
ши. Он нес друга - ослепшего, 

обезноженного от лагерного 
истощения, цинги и уже ме-
сяца побега. Он черпал силы в 
надежде на встречу с норвеж-
скими партизанами и в кон-
туре гор, пусть не похожих на 
родные, кавказские, но все же 
в любых горах он дома.

Беглецы - это были Темирхан 
Пахрутдинов (позывной Тима) 
и Сергей Бурлаченко (позыв-
ной Жора). Тима нес Жору.

Бежали из концлагеря, стро-
ившего немцам в горах аэро-
дром.

Жора (из архивных запи-
сей. - Авт.) после рассказывал: 
бежали, когда немецкий солдат 
справа отвернулся, отвлекся. 
Бежали в конце 1944-го, уже 
в зиму. Из еды ничего. Отка-
пывали ягоды, траву. Один раз 
подбили камнем зайца, съели 
сырым. Трижды за месяц выхо-
дили на одинокие норвежские 
домики в лесах. Им норвежцы 
помогали, ориентируя в сторо-
ну от немцев, кормили, давали 
хлеб, бруснику, сырую картош-
ку с собой.

Был момент, когда поняли, 
что...

- Оказалось, ходили по кругу, 
они почти что вышли к своему 

же лагерю, но с другой сторо-
ны. И, может, это их и спасло 
от погони... - рассказывает Шу-
лейкин. - Но за время скитаний 
лейтенант Бурлаченко ослаб и 
ослеп. Темирхан его спас.

А вышли к домику в лесу, 
где жили старик и старуха. На-
кормив их и переодев, старик 
позвал сына. Они проводили 
русских, показав, как пройти 
к озеру, там «связной» домик. 
Там их и забрали и увели в пар-
тизанский отряд. Там со време-
нем Жора поправился и снова 
ходил и видел.

- В отряде, в этой группе, они 
встретили парня-узбека с лаге-
ря, Исмаила. Он бежал раньше, 
с аэродрома, когда принимали 
полосу и садился первый само-
лет. Позже в отряд норвежцы 
привели еще одного беглеца с 
лагеря, Игнатича... Но, когда 
я еще только начинал поиск 
бойцов, мне норвежцы пере-
дали: их было трое, и вот их 
три фотографии из отряда, на 
них, сказали, Тима из Дагеста-
на, Жора из Мариуполя, Игна-
тич (с позывным Исмаил) из 
Кемерова. И вот их записки с 
адресами, оставленные отряду 
в 1945-м.

И Шулейкин нашел сына Ти-
мы в родном Буйнакске через 
соцсети. А сына Жоры - через 
старый адрес с открытки Тиме 
и телефонные справочники. И 
так узнал: Тима и Жора так и 
дружили после войны. Темир-
хан, актер, играл в театре. Бур-
лаченко, бухгалтер, работал на 
коксохимзаводе. У обоих дети, 
внуки. Плен на здоровье Жоры 
сказался сильнее всего, и умер 
он в 1977-м. А Тима прожил 
дольше всех беглецов и умер 
в 2001-м.

ТАЙНА СТАРОГО ФОТО
- Но начинал я с кемеровско-

го Игнатича. Адрес его устарел. 
И выяснилось, как приехал он 
домой, а жена беременна, и Ге-
оргий Игнатич уехал тогда в Та-
тарстан. Там в селе со временем 
женился, у него четверо детей... 
Про побег в Норвегии и что во-
евал в партизанах, он нигде ни-
когда не рассказывал... Умер в 
1988-м. Дочери вспоминали: 
когда про войну говорили, пла-
кал, не любил больших собак. 
В 1986-м ему дали орден Оте-
чественной войны II степени. 
При награждении человек на 
сцене сказал, его обидев: «Надо 
еще проверить, чем вы в плену 
занимались», - и Игнатич раз-
вернулся и ушел...

А показал поисковик дочкам 
Игнатича его из Норвегии из 
отряда фото. И вдруг...

- Это не папа.
- Как так?! И я стал размыш-

лять, что, если Игнатич и Исма-
ил это не фамилия и позывной, 
а два человека? В архивных до-
кументах Игнатича был ответ 
на вопрос «С кем был в плену?». 
И им же записаны фамилии Го-
лубчиков, Исаков, Рузматов...

- А почему Вы выбрали Руз-
матова?

- Интуиция... Да и на фото 
восточный парень... И потом 
нашел списки эшелона, ко-
торым ехал из Норвегии Иг-
натич. И есть: этим поездом 
ехал Рузматов. И стал искать 
в открытых данных Минобо-
роны Исмаила Рузматова. И 
есть: он из Узбекистана! А когда 
мне прислали дневник Тимы, 
который он вел в отряде, там на 
латинице оказался список под-
группы, и в нем узбек Исмаил 
Рузматов! Так все сошлось.

- А почему наши, уезжая из 
Норвегии, оставили не четыре 
адреса, а три?

- Исмаил не знал русского и 
был неграмотным.

А дальше поиску помогали 
земляки с родины и узбекские 
СМИ. И Шулейкин стучался 
на самый верх. И пришел ответ 
на запрос, что Рузматов после 
войны сразу умер.

- Но я не поверил. У меня ха-
рактер такой. Надо перепро-
верить. Второй ответ из других 
структур пришел, что уехал в 
Таджикистан, жил по такому-

то адресу и умер в 1987-м. И 
я снова теперь в таджикские 
СМИ и на ТВ с поиском род-
ных и что герой норвежского 
Сопротивления Хансен ищет 
боевого товарища Исмаила... 
И потом совет ветеранов схо-
дил по адресу, узнал у соседей... 
Исмаил работал на железной 
дороге, они с женой были без-
детными.

И это известие от Шулейкина 
ушло в Норвегию, что задание 
выполнено. И Исмаил и Игна-
тич - это два бойца.

А норвежские поисковики и 
без того давно думали над вос-
поминаниями партизан. Как 
это сибиряк Игнатич (Исмаил) 
не говорил по-русски? И как 
это не умел ходить на лыжах...

А почему Хансен это забыл? 
В ту зиму, как отряд принял 
беглецов, Хансена схватило 

гестапо, и он был в тюрьме, 
приговорен к расстрелу, но 
спасла его Победа. После он 
русских партизан с другими ос-
вобожденными военноплен-
ными провожал. А с годами и 
с рассказами в отряде созвучие 
Исмаил - Игнатич слилось и 
запутало... А старший брат его 
всех русских в отряде отлично 
знал, но его давно нет.

…Карстен Хансен, послед-
ний партизан Норвегии, умер 
за три дня до 97-летия. Он успел 
получить последние вести о со-
ветских бойцах отряда и сказал, 
рассказывает норвежский по-
исковик Татьяна Торесен:

- Не было ни одного раза, ни 
одной встречи партизан после 
войны, чтобы не вспоминали 
ребят.

И был рад, что установлена 
истина - советских бойцов в 
отряде было четверо. И заве-
щал поисковикам в сохранении 
памяти и Истории, в возвраще-
нии имен не останавливаться, 
идти дальше.

После смерти Хансена нор-
вежские поисковики переиз-
дали книгу начала XXI века 
о партизанском отряде «Во-
горд-группа», куда внесли те-
перь всех четверых советских 
бойцов.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Завещание Тимы и его друзей
Четверки смелых уже нет на свете. 
Но они живы в потомках.

Внук Бурлаченко пишет песни о родном Мариуполе, 
а поет их его дочь. И песни популярны в Сети. Во 
время боев с неонацистами за Мариуполь потомки 
Жоры оставались в городе, жили в подъезде, хорони-
ли погибших под обстрелами соседей, потом выехали.

Сын Тимы - Пахрутдинова - прислал в Кузбасс пье-
су, написанную отцом в 1950-м. Она о норвежском 
Сопротивлении. И ее переводят сейчас на русский 
язык впервые.

Внук Игнатича - Василий Игнатич - стал киноак-
тером. Снимался в фильмах «Салют-7», «Коридор 

бессмертия», в сериалах «Ученица Мессинга», 
«Ментовские войны-10», «Улицы разбитых фо-
нарей» и т.д.

У узбека Исмаила потомков нет. Но в его род-
ном кишлаке все еще живо ореховое дерево, 
посаженное его отцом. Ствол рекордно велик, 
обхватить его могут только четверо взрослых 
мужчин, крепко взявшись за руки. И с тех пор, 
как в 2022-м история про четверку смелых, 
бежавших из концлагеря в норвежский отряд, 
спасая друг друга и потом воюя плечом к плечу, 
пришла сюда, в кишлаке у дерева часто вспо-
минают притчу про прутья, связанные вместе и 
только так ставшие силой.

Георгий Игнатич, норвежский партизан из Кемерова.
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Сергей Шулейкин 
77 лет спустя нашел 

семьи советских 
бойцов норвежского 

партизанского отряда.
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Павел САДКОВ,  
Кирилл СЕРОВ

Знаменитому спортив-
ному комментатору Вла-
димиру Гомельскому, сы-
ну легендарного тренера 
Александра Яковлевича 
Гомельского, сегодня 
исполняется 70! Накану-
не дня рождения знаток 
баскетбола побывал на 
Радио «КП» (FM.KP.RU).

- Владимир Алек-
сандрович, вы заста-
ли золотые годы на-
шего спорта. Играли 
за ЦСКА и были чем-
пионом СССР по ба-
скетболу, потом стали 
тренером, коммента-
тором. О чем хочется 
вспомнить?

- Все упирается в то, что 
я - носитель фамилии. Са-
мая большая папина по-
беда  - мое самое яркое 
воспоминание. Потому 
что победа была долго-
жданной, для отца - прин-
ципиальной. Для меня  - 
крайне неожиданной. Не 
думал я, что мы, сборная 
СССР, в 1988 году спо-
собны обыграть сборную 
США в том составе, ко-
торый они привезли на 
Олимпиаду в Сеул.

- У нас тогда была ин-
тернациональная сбор-
ная. А в команде были 
конфликты?

- Конфликт - очень рас-
тяжимое понятие. В СССР 
существовало десять из-
вестных баскетбольных 
школ. Это Эстония, Лат-
вия, Литва. В России 
три  - Питер, Москва и 
Свердловск. На Украине 
две - Киев, Одесса. Грузия. 

И была очень хорошая и 
продуктивная школа в 
Ташкенте, у Александра 
Адисмана, откуда вышли 
Жармухамедов, Кова-
ленко, Авдеев, Абелья-
нов. Те, кто потом играл 
в сборной СССР. Сказать, 
что не было конфликтов? 
Так некоторые тренеры, 
включая моего папу, их 
специально создавали, 
усиливая конкуренцию на 
каждой позиции. Но эти 
конфликты нельзя назвать 
межнациональными. Если 
Миша Коркия и Женя Ко-
валенко конфликтовали за 
место легкого форварда 
в составе перед Олим-
пиадой 1972 года, это не 
значит, что это конфликт 
Грузии и Узбекистана. Это 
конфликт двух игроков за 
одно место. Так было ча-

сто, и до драки доходило. 
Но никто никому не кричал 
«чертов литовец».

- Вы сейчас общае-
тесь с литовскими ре-
бятами?

- Несомненно, общаемся. 
Потому что нас объединя-
ют баскетбол, победы, на-
ша общая история. Я до 
сих пор с удовольствием и 
гордостью говорю, что Се-
режа Йовайша - это мой 
близкий приятель. И как 
жалко, что мы не можем, 
как раньше, приехать друг 
к другу в гости. Я с уваже-
нием, с огромной симпа-
тией отношусь к Сабасу 
(Арвидасу Сабонису). Мы 
общаемся, поздравляем 
друг друга с днем рожде-
ния, Рождеством и Новым 
годом. Это заслуга папы.

- Александр Яковле-
вич учил вас коммен-
тировать матчи?

- Когда я комментировал 
вместе со своим папой, 
это каждый раз была уче-
ба. Отец за минутный пере-
рыв успевал дать весь рас-
клад, что и зачем. Такого 
партнера по репортажу у 
меня никогда больше и не 
будет. Когда я комменти-
рую игру команды, за кото-
рую болею, а это сборная 
России и ЦСКА, мне гово-
рят, что я слишком строг. 
Но когда я критикую, я по-
нимаю  - за что. Или мне 
кажется, что я понимаю. 
Не всем это нравится. Мне 
много лет не дают коммен-
тировать матчи ЦСКА. Ко-
му понравится такая кри-
тика? Я же аргументирую, 
какие допущены ошибки. 
Тренеры, работающие с 
ЦСКА 21 год подряд, они 
по-русски не понимают. Им 
переводят. Некоторые оби-
жаются. На правду всегда 
обижались. Я считаю, что 
говорю правду.

■■ ЮБИЛЕЙ

Владимир■ГОМЕЛЬСКИЙ:■

Мне■не■дают■
комментировать■ЦСКА

Сергей КИРИЛЛОВ

Первый■тренер■Александра■
Соболева■Александр■Горбунов■
рассказал,■что■может■
происходить■в «Спартаке»,■
где его■воспитанника■
отстранили■от игры.

- Александр Николаевич, Александр 
Соболев в отличной форме. Забил за 
сборную в ворота Кении…

- И в первой игре с Камеруном нор-
мально вышел на замену.

- А в «Спартаке» его посадили на лав-
ку, что там происходит в клубе?

- Мне кажется, что конфликт на-
чался с Соболева, сначала его отстра-
нили якобы за то, что он не ходил на 
завтрак… Но за это вряд ли отстранят, 
это ерунда, там другая причина. Я ду-
маю, конфликт шире, там в русской 
половине команды очень много недо-
вольных. Джикия сел на лавку, а Саня 
с Джикией друзья. Зобнин выходит 
только на замену, Умяров, Зиньков-
ский, Маслов практически не играют. 
Я думаю, что наши ребята были не-
довольны игрой и результатами. И от 
этого обстановка в коллективе такая 
нервная. Те ребята больше молчат, а 
Соболев, наверное, где-то огрызнул-
ся, что-то сказал тренеру. Это еще два 
месяца назад началось. Как раз тогда 
спартаковцы потеряли свою игру. Я 
вижу, когда спартаковцы выходят на 
поле, настроение у всех так себе.

- Испанец Абаскаль не справляется?
- Мне кажется, ему напели дифирам-

бов, он что-то там возомнил, а так и 
не понял, где у него основа, где второй 
состав. Никто не поймет. Короче, ему 
не хватает опыта, молодой еще. И все 
равно наши русские тренеры в «Спар-
таке» мне больше нравились.

- Вы Сашу в юношеском возрасте са-
жали на скамейку штрафников, выво-
дили из состава?

- Нет, из состава - никогда. На тре-
нировке бывало, что повыступает, 
можно было посадить на лавку. Ну, 
это не мера. Что значит лишить игрока 
тренировки? Это значит, ты его уби-
раешь из игры, выводишь из формы. 
Мне эта мера не нравится. Лучше ты 
ему дай лишнюю тренировку, нагрузи.

- Раздрай в «Спартаке» не перерастет 
в межнациональный конфликт - свои 
против легионеров?

- «Спартак» в воскресенье принима-
ет Нижний Новгород. Посмотрим, кто 
будет играть, как будут играть. Пока 
что надежной, качественной игры в 
этом сезоне не было, может, кроме 
пары матчей в начале сезона.

Кстати, «Пари Нижний Новгород» и 
«Спартак» после 11 туров имеют по 17 
очков и занимают 5 - 6-е места в РПЛ.

Все■
новости■
спорта -■

на KP.RU/SPORTS
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2003 год. Владимир Гомельский (справа)  
комментирует матч Евролиги  

вместе с Александром Гомельским.
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Спартаковец  
Александр Соболев (слева)  

атакует и на поле,  
и за пределами стадиона.

«Русская половина команды 
недовольна Абаскалем»

Спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Комментарии в соцсетях 
изобрели для того, чтобы 
сумасшедшие перестали 
писать всякую ерунду на 
заборах и в подъездах.

И ведь сработало!

Все, что я знаю о ли-
тературных жанрах, так 
это то, что «Муму» - это 
утопия, а «Дед Мазай и 
зайцы» - антиутопия.

Секс-бомбы,  секс-
бомбы... А демографиче-
ского взрыва нет и нет!

человеческий мозг: он 
работает 24 часа в сут-
ки, 365 дней в году, пря-
мо с твоего рождения и 
вплоть до того самого 
момента, когда ты… 
влюбляешься.

Муж вбегает в квартиру, 
включает телевизор:

- Все! Тихо, у меня фут-
бол.

Жена:
- Счет сказать? Я по ра-

дио слышала.
- С ума сошла? Нет!
- Ладно, все равно ничего 

не забьют.

Накопить миллион за 
год на самом деле очень 
просто, достаточно от-
кладывать по 2740 ру-
блей в день - и готово, 
ты миллионер. Чтобы об-
легчить эту задачу, мож-
но в магазин со своим 
пакетом ходить.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Где Владимир Ленин 
дважды навещал Максима 
Горького? 8. Прима театра 
Карабаса-Барабаса. 9. 
Полосатый хищник. 10. 
Кто из актрис составил 
незабываемый дуэт с Ми-
хаилом Яншиным в «Школе 
злословия»? 11. Куда ходят 
за новогодней елкой? 14. 
Химический ингредиент. 
15. Тропический плод, 
шкурка которого помогает 
победить натоптыши. 16. 
На чем спят? 18. Ширма 
зуба. 20. Кем был Николас 
Фламель? 21. Палач Про-
круста. 23. Руководящие 
кадры. 24. Сетка, чтобы 
спать на свежем воздухе. 
25. Сибирский город имени 
реки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Нокаутирующий запах». 2. 
Как водная, так и морская. 

3. Газовый резак одним 
словом. 4. Победитель бо-
ли. 6. В какой части света 
расположена высочайшая 
на земле вершина? 7. Князь 
из фильма «Принцесса Мо-
нако». 9. От какого недуга 
страдает майор Гордеев в 
романе «Тьма после рассве-
та»? 11. «Все умные задним 
умом, кто бил себя в ... на-
последок, печальней гру-
стят о былом, чем те, кто 
и задним не крепок». 12. 
Что жмут из овощей? 13. 
Досадная несостыковка. 
14. Премудрая героиня се-
мейного фэнтези «Послед-
ний богатырь». 17. Тучный 
галл в героях как комиксов, 
так и комедийных фильмов. 
18. Какой материал пода-
рил миру немецкий химик 
Юстус фон Либих? 19. Гон-
ки с морским уклоном. 22. 
Что издают от боли?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Ка-
при. 8. Мальвина. 9. Гиена. 10. Андровская. 11. Лес. 
14. Вещество. 15. Банан. 16. Бок. 18. Винир. 20. 
Алхимик. 21. Тезей. 23. Администрация. 24. Гамак. 
25. Ангарск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смрад. 2. Гладь. 3. 
Автоген. 4. Анестетик. 6. Азия. 7. Ренье. 9. Гастрит. 
11. Лоб. 12. Сок. 13. Накладка. 14. Василиса. 17. 
Обеликс. 18. Винил. 19. Регата. 22. Стон.
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Регина РУССКИХ, 
20 лет, Барнаул:

- Студентка Алтайского 
государственного 

университета. 
Люблю путешествовать 

дольше оставались 
ценные моменты жизни, 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Декоративные розочки 

оформить декольте. 
Заниматься спортом 

так, пожалуй, сложно, 

очень даже.
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